
clima & tempo
Sertão

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

l Brasil reduziu pela metade número dos que passam fome. Página 19

l Semana do Trânsito leva palestras a escolas em Sousa. Página 15

l O Senado, sob análise do cientista político Marcus Ianoni. Página 18

l Estatuto das Guardas Municipais é contestado no STF. Página 18

R$ 1,00

R$ 160,00
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Ano CXX1
Número 194

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

Altura
DÓLAR    R$ 2,327  (compra) R$ 2,328  (venda)

DÓLAR TURISMO  R$ 2,250  (compra) R$ 2,400  (venda)

EURO   R$ 3,027  (compra) R$ 3,028  (venda)

www.paraiba.pb.gov.br Twitter > @uniaogovpbauniao.pb.gov.br facebook.com/uniaogovpb

29o Máx.
20o  Mín.

31o  Máx.
10o Mín.

Nublado com 
chuvas ocasionais

33o Máx.
22 o Mín.

Rebaixamento é fonte
de muita preocupação

Expectativa é da presença 
da torcida no Almeidão

Paraibanos vão
participar de
feira em Paris

ECA no ambiente escolar
é lançado hoje na capital

Emepa faz leilão de gado
no município de Umbuzeiro

Votação 
paralela vai
ser no dia 5

Empreendedores
têm R$ 1,4 milhão
em crédito do
Banco Cidadão

Bombeiros e
PM vão fazer
psicotécnico

CPMI pode
ter reunião
fechada

Lei Maria da
Penha é tema
de diálogos
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O prefeito Luciano Cartaxo na solenidade

Célia Araújo integra o grupo

TREZE Pág. 24  BOTAFOGO Pág. 24  
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CONCURSO   

CORRUPÇÃO

 

LEGISLAÇÃO 

baixa

baixa

17h51

05h23

0.9m

0.9m

ALTA 11h30 1.7m

O IBGE divulgou ontem que o setor de serviços da Paraíba registrou a quarta maior alta do país e a maior do Nordeste 
entre os meses de janeiro e julho deste ano. O setor apresentou expansão de 10,2% em comparação ao mesmo período de 
2013. No acumulado dos 12 meses, o crescimento foi de 10,9%. O setor de serviços tem o maior peso bruto no PIB.  PágInA 14

Estados se posicionam
contra revistas íntimas

Extração de areia em rios
tem nova regra aprovada

A Paraíba está entre os Estados 
brasileiros que discordam da revis-
ta íntima em presídios.  PágInA 10

O documento terá validade para 
todo o território paraibano e  evitará 
degradação ambiental.  PágInA 13

A Justiça Eleito-
ral quer confirmar  
a confiabilidade das 
urnas.  PágInA 17

Os recursos foram 
liberados durante soleni-
dade realizada na manhã 
de ontem.  PágInA 14

Segunda fase 
do concurso vai 
acontecer domingo.  
PágInA 13

Depoimento de 
ex-diretor da Petro-
bras vai acontecer 
hoje.  PágInA 18

Entidades de de-
fesa dos direitos da 
mulher participam 
de mesa de diálogo 
amanhã.  PágInA 9

Esportes

20Caderno

serviços da PB têm
4ª maior alta do país

TELEFonIA  Representantes das empresas de telefonia reivindicaram ontem mudanças 
na legislação que, segundo eles, é o principal entrave à melhoria dos serviços.  PágInA 13

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens



O acesso à educação gratuita e de alto 
padrão, desde os primeiros anos da infância, 
deveria ser regra em nosso país. Mas não é. 
É exceção. E tanto é assim, que a mídia trata 
como preciosidade a ser exaltada os casos 
exitosos de cidades que venceram obstáculos 
burocráticos e de ordem de gestão e implan-
taram projetos inovadores no que diz respeito 
à acessibilidade educacional. 

É óbvio que esse quadro excludente já foi 
bem pior no Brasil. Com acertos e atropelos, 
mas ainda assim com a intenção benfazeja 
da ação, gestões governamentais, em níveis 
federal e estadual, reduziram essa distância 
entre a escola e os bolsões de pobreza que 
ainda medram no país. São bem-vindas tais 
experiências. Porém, o que já foi feito é muito 
pouco quando se vislumbra o que está ainda 
por fazer nesse segmento imprescindível que 
é a educação. Sobretudo para uma nação que, 
desde a década de 1970, é alcunhada de o “país 
do futuro”. E já se vão quase 50 anos sem que a 
designação alvissareira resulte em resultados 
palpáveis e mensuráveis no quesito desenvol-
vimento humano, o qual está condicionado 
diretamente ao modo com que educamos os 
nossos jovens. 

Eis a lição do educador Paulo Freire que 
devemos tomar como princípio basilar para 
transformar a realidade que nos cerca, asse-
gurando que o mundo não seja hostil à vida: 
“Se a educação sozinha não transforma a 
sociedade, sem ela, tampouco, a sociedade 
muda”. É fato. Como formadora de consciên-
cias e balizadora de condutas morais, a edu-

cação é instrumento imprescindível para 
afugentar as desigualdades sociais que em-
perram o desenvolvimento pleno de um povo. 
Estamos fazendo a nossa parte para tornar 
esse recurso transformador acessível a todos? 
Tal indagação encontra uma resposta descon-
fortável em artigo publicado pelo Instituto 
Ayrton Senna, instituição que atua há anos 
para potencializar as ações exitosas em favor 
do ensino e da educação: “Todos os setores 
da sociedade valorizam e exigem a educação, 
embora nem sempre se mobilizem para tor-
ná-la efetivamente abrangente, universal e de 
boa qualidade”. 

Há um tema que está na pauta do Sena-
do Federal e que tem estreita relação com 
os problemas advindos da falta de acesso de 
muitas crianças e jovens à educação: o tra-
balho infantil. Com a urgência que a questão 
exige, o Legislativo tem a obrigação de encam-
par a causa de erradicar essa violência a qual 
crianças e jovem estão sujeitos em nosso país. 
Avançamos no que diz respeito à proteção 
integral à criança? Sim, a lei que criou o Esta-
tuto da Criança e do Adolescente, de 1990, é 
exemplo a ser ressaltado. É preciso melhorar 
a legislação, atualizá-la, torná-la mais abran-
gente? Parece-nos prudente considerar essa 
necessidade. E nos servimos novamente de 
Paulo Freire: “Não há vida sem correção, sem 
retificação”. 

Como podemos nos vangloriar de sermos 
o “país do futuro”, se esse futuro ainda não 
tem presença garantida na vida real de milha-
res de crianças? Sem educação não há solução.

Editorial

Educação e transformação

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 17 de setembro de 2014

CONTATO: opiniao.auniao@gmail.com  REDAÇÃO: 83.3218-6511/3218-6509
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Artigo Joana Belarmino  - joanabelarmino00@gmail.com

Adeus Patrícia Poeta

Tornou-se o assunto mais popular nas 
redes sociais esta semana. No Google, o 
volume das notícias geradas é bem gran-
de. Patrícia Poeta deixará a bancada do 
Jornal Nacional da Rede Globo no próximo 
dia 3 de novembro, sendo substituída pela 
âncora Renata Vasconcelos, que dividirá a 
bancada com William Bonner.

Uma das primeiras curiosidades que 
me chama atenção na repercussão da no-
tícia são os comentários dos internautas. 
Muitos são comentários negativos ao de-
sempenho da âncora. Bem humorados, 
muitos expressam alívio, há porém os que 
levantam a hipótese de compra de um 
apartamento, por cerca de 23 milhões de 
reais, com o dedo de Cachoeira no negócio.

Algumas lições se pode tirar do epi-
sódio. Para as  celebridades da tevê, pa-
rece não haver direito à privacidade. Suas 
vidas são esmiunçadas, recados os mais 
estrambólicos, alguns agressivos, outros 
irônicos, outros galhofeiros, lhe são en-
dereçados via redes sociais, numa espé-
cie de berlinda eterna, na qual sequer são 
poupados suspiros, ou mesmo um simples 
exercício vocal.

Como se por artes de ver todo dia 
aquela pessoa na telinha, adentrando suas 
casas, o público telespectador se sentisse 
íntimo e pudesse gritar seus impropérios 
como se estivesse à janela, falando para 
os vizinhos do prédio.

A saída de Patrícia Poeta da bancada 
do JN, deixa porém outras lições. William 
Bonner é o real comandante do progra-
ma telejornalístico, talvez o seu mais im-
portante gatekeeper, aquele que decide a 

notícia que entra, a notícia que sai, aque-
le que aprova uma edição bem-sucedida 
proposta por alguém do segundo escalão.

O recorde da  mais longa carreira fe-
minina, com a missão de dividir a bancada 
com Bonner, pertence à Fátima Bernardes, 
mulher do jornalista, que cedeu seu lugar 
à Patrícia Poeta e foi cuidar de um programa 
só seu, uma espécie de revista televisiva, que, 
poderíamos dizer, aposta sobretudo no entre-
tenimento.

Esse será também o destino de Patrícia 
Poeta, que segundo afirmou ao G1, vai se de-
dicar a um projeto voltado ao entretenimento.

O fato deixa implícitas algumas con-
clusões: No seu afã de melhorar sua posi-
ção no ranking da audiência, a Rede Globo 
prossegue na sua escalada de mudanças, 
coincidentemente, mais eloquente nos 
últimos três anos. A tevê dos Marinhos 
parece querer apostar forte no entrete-
nimento, e, para tanto, coloca a serviço 
dessa empreitada algumas das suas cele-
bridades.

A segunda mensagem mais eloquente 
é a de que o jornalismo da emissora não 
mudará tanto. A mão de ferro que vem 
guiando o JN, programa de maior audiên-
cia, manterá ainda seu reinado que já dura 
mais de quarenta anos, por muito tempo. 

Renata Vasconcelos chegará em 3 de 
novembro,  emprestará sua voz para apre-
sentar as notícias do dia, mas, o jornalis-
mo da Globo não vai mudar. Aparentemen-
te neutro, competentemente envelopado 
com uma técnica de primeiro mundo, o 
jornalismo da Globo seguirá seu curso, 
escrito sob a égide de William Bonner.

No seu afã de melhorar sua posição no ranking da audiência, a Rede Globo 
prossegue na sua escalada de mudanças, mais eloquente nos últimos três anos”.

Os canavieiros do Nordeste estão reunidos, desde  ontem, na 
Norcana, uma feira promovida pela Associação dos Fornece-
dores de Cana de Pernambuco, visando ao aproveitamento das 
oportunidades de negócios e divulgação de novos panoramas 
econômicos para o setor. O evento vai até amanhã e conta com a 
participação da Associação dos Plantadores de Cana da Paraíba,  
através de seu presidente, Murilo Paraíso.
Além de ser uma ótima oportunidade para que o produtor tenha 
contato direto com fornecedores industriais, autoridades e par-
ceiros do setor, também contribui para a troca de experiência 
entre produtores de todo o Nordeste. “São vários os desafios 
que enfrentamos nos canaviais, e este é um momento interes-
sante para sabermos o que outros produtores estão fazendo 
para enfrentar tudo isso e se preparar para as próximas sa-
fras”, disse o presidente da Asplan, Murilo Paraíso.

Dentro do projeto de ajuste do 
Plano Diretor do Município, o 
Aeroporto João Suassuna, em 
Campina Grande, poderá mudar 
de lugar. Localizado no setor in-
dustrial, já saída para Caruaru, 
o aeroporto já sofre os efeitos 
do crescimento urbano, além da 
localização oferecer risco para 
pouso e decolagem de aerona-
ves.  É possível que o novo local 
seja escolhido fora da cidade, na 
parte alta.

MUDANÇA

PROVIDÊNCIAS

ENCONTRO CANAVIEIRO

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

PAVIMENTAÇÃO ITR TOTAL

CAMPANHAS E MÉTODOS

Da série “Os Cadáveres Produzem 
Soluções”. Foi preciso morrer uma 
passageira no Aeroporto Castro 
Pinto, por falta de um posto de 
saúde adequado ao local,  para 
que a  Promotoria de Justiça de 
Defesa da Saúde de Santa Rita 
instaurasse  procedimento prepa-
ratório para apurar possíveis irre-
gularidades na garantia do direito 
constitucional à saúde”.  Amanhã 
haverá audiência para debater o 
assunto com a presença da Infrae-
ro. Há poucos dias, sequer, uma 
livraria tinha no aeroporto.

O Departamento Nacio-
nal de Infraestrutura de 
Transportes – DNIT, fechou 
contrato com a Construto-
ra Souza Reis Ltda para a 
execução da primeira etapa 
dos serviços referentes ao 
Programa CREMA primeira 
etapa na Rodovia BR- 405/
PB, Trecho: Divisa RN/PB -, 
ligando Marizópolis ao vizi-
nho Estado. Valor da obra 
é  R$ 2.499.999,70, com 
conclusão prevista para se-
tembro de 2016.

Municípios que antes recebiam 
50% do montante arrecadado 
do Imposto Territorial Rural  pas-
sarão a ter direito a toda a arre-
cadação do imposto. De acordo 
com publicação da Secretaria 
da Receita Federal do Brasil no 
Diário Oficial da União (DOU) no 
último dia 10 de setembro, mais 
dezessete Municípios optaram 
pelo convênio do ITR. Os Muni-
cípios que não fizerem a opção 
têm direito a 50% do valor ar-
recadado, e a outra metade per-
tence a União. 
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Ésquilo ensinava que na guerra, a primeira vítima é a verdade. 
Pode-se tomar emprestada a definição do dramaturgo grego e 
empregá-la, sem ressalva, na campanha política. Aqui e  alhu-
res. E a mentira não se limita, apenas, à sua condição de falta de 
verdade, mas sim, vai além ao acentuar acusações desprovidas 
de fundamentos  com o único fito de caluniar os contendores.
A política em si é a arte de debater,  e debate, por definição,  
pressupõe troca de experiências. A esgrima de retórica é vá-
lida, desde que não resvale para a vala comum da agressão 
descabida, campanha subterrânea e mentirosa. Hoje, na Era da 
Internet, batalhões se jogam a serviço do mal, escudando-se num suposto anonimato para macular 
a honra alheia ou denegrir escolhidos adversários.
Passa campanha, modificam-se apena os métodos, à medida em  que avança a tecnologia e as armas 
primitivas são arquivadas pelas barreiras das normas. Mas essas legiões estão sempre à frente da 
lei, buscando formas de ultrajá-las, visando a desequilibrar o jogo com golpes não recomendáveis 
pelas regras democráticas.
Esse jogo sujo chega a arrastar em sua esteira lodosa gente de bem, levada pelo pânico da derrota 
ou pela pressão de marqueteiros. A campanha vira um caldeirão onde cabe tudo e dele, por esse 
prisma, quase ninguém sai limpo. Poderia ser melhor.

CREDENCIAL
O Tribunal de Justiça da Paraíba está credenciando, (eventos@tjpb.jus.br), os profissionais que queiram 
participar de entrevista coletiva na sexta-feira, com o ministro presidente do Supremo Tribunal Federal, 
Ricardo Lewandowski. No e-mail basta informar  nome do jornalista, identidade e empresa. Apenas os 
jornalistas credenciados terão acesso ao local da coletiva. Lewandowski profere  palestra durante o Se-
minário“ Justiça e Democracia”.



Detran fecha oficina mecânica 
por fazer desmanche de carros
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Dois homens foram presos 
pela polícia em Santa Rita e 
encaminhados para presídio

Em cima da hora

Investigações feitas por 
agentes da Corregedoria do 
Departamento Estadual de 
Trânsito (Detran) resultou 
no fechamento de uma ofi-
cina mecânica onde ocorria 
desmanche de automóveis 
e a prisão de dois homens. 
Valbério da Silva Oliveira, de 
32 anos, já foi encaminhado 
ao Presídio do Roger, e o ou-
tro detido foi ouvido na De-
legacia de Roubos e Furtos e 
liberado. A ação ocorreu na 
manhã de ontem.

De acordo com o dele-
gado Valberto Lira Júnior, 
corregedor do Detran, há 60 
dias as equipes da Correge-
doria investigavam denún-
cias de desmonte de veículos 
em uma oficina localizada na 
avenida principal de aces-
so ao Conjunto Tibiri II, em 
Santa Rita.

O corregedor destacou 
que as investigações come-
çaram a partir de informa-

ções de que carros roubados 
no Estado de Pernambuco 
estariam sendo desmonta-
dos na Paraíba. O crime foi 
constatado a partir de inves-
tigações feitas com base em 
números de placas de veícu-
los estacionados na oficina.

Os agentes descobriram 
que uma Saveiro roubada 
em Pernambuco estava sen-
do desmanchada na oficina 
e que algumas peças do ve-
ículo tinham sido montadas 
em um Gol que foi localiza-
do no último domingo (14). 
Em vistoria no Detran, ficou 
constatado que o motor e a 
caixa de marcha encontra-
dos no Gol pertenciam à Sa-
veiro. Os dois carros estão 
apreendidos na Delegacia de 
Roubos e Furtos de Veículos, 
com base na perícia reali-
zada no Instituto de Polícia 
Científica (IPC).

A Corregedoria do De-
tran está mantendo contato 
com a polícia de Pernambu-
co para tentar identificar os 
verdadeiros proprietários 
dos veículos roubados e mo-
dificados em desmanches.

A Fundação Casa de José Amé-
rico (FCJA) está totalmente reno-
vada. Após promover a reforma, 
revitalização e modernização nas 
suas instalações internas e externas, 
o Governo do Estado reinaugura a 
sede da entidade na próxima sexta-
-feira, às 19h. A reforma constou 
de recuperação do Museu Casa de 
José Américo e revitalização do 
mausoléu, além do Auditório Jua-
rez da Gama Batista, que teve sua 
capacidade ampliada e instalações 
modernizadas. Foram investidos R$ 
1.029.529,92 na obra.

Todo o piso da área externa e o 
sistema hidráulico foram substituí-
dos, além da iluminação. A refor-
ma favoreceu também a acessibi-
lidade às pessoas com deficiências 
aos equipamentos culturais, atra-
vés da construção de rampas em 
diversos setores e adaptação dos 
banheiros para adequar a FCJA ao 
segmento de público com necessi-
dades especiais.

Com capacidade para acolher 
cerca de 100 pessoas, o arquiteto 
Gilberto de Almeida Ferreira Gue-
des projetou no Auditório Juarez 
da Gama Batista um novo layout 
com adaptações para pessoas com 
necessidades especiais. Ficou resol-
vida a questão da acessibilidade, 
contemplando espaços para ca-
deirantes na plateia e acesso à tri-
buna, além de cadeiras espaçosas 
para pessoas obesas.

Foram substituídos todo mo-
biliário, piso, instalações elétricas, 
sistema de sonorização, iluminação, 
ar condicionado e adaptações para 
instalação do Cine José Américo. 
Com isso, o auditório, com suas ins-
talações mais confortáveis, poderá 
cumprir bem sua função de acolher 
muito mais eventos culturais. Ao 
seu lado, o amplo salão e o espaço 
de exposições.

Mausoléu 
O monumento que guarda 

os restos mortais de José Américo 
de Almeida e da sua esposa, dona 
Alice, é um dos cartões de visita e 

Estado reinaugura a sede da 
Fundação Casa de José Américo

NA PRÓXIMA SEXTA-FEIRA

Os funcionários dos Cor-
reios e Telégrafos na Paraíba 
realizam, hoje, assembleia 
para decidir se aceitam ou não 
a nova proposta de reajuste da 
empresa. Se a categoria rejei-
tar a oferta, poderá deflagrar 
greve já a partir de amanhã.

Na tentativa de chegar a 
um acordo que atenda a to-
dos as partes envolvidas, os 
representantes da Empresa 
Brasileira de Correios e Telé-
grafos (ECT) e dos trabalhado-
res participaram de audiência, 
na noite da última segunda-
-feira, no Tribunal Superior 
do Trabalho (TST), para ten-
tar ajustar a nova proposta do 
Acordo Coletivo de Trabalho 
2014/2015, mas não chega-
ram a nenhum entendimento.

O Sindicato dos Traba-
lhadores dos Correios e Telé-
grafos na Paraíba informou 
que os membros da categoria 
pedem aumento de 6,5% para 
repor as perdas provocadas 
pela inflação e mais 8% de ga-
nho real sobre o salário.

Segundo a assessoria 
de imprensa da Empresa de 
Correios e Telégrafos, na Pa-
raíba, essa nova proposta tem 
como meta o pagamento de 
uma gratificação de incentivo 
à produtividade, conforme a 
referência salarial do traba-
lhador que é maior do que a 
inflação do período

Para a maior parte dos 
agentes dos Correios (cerca 
de 90 mil carteiros, atenden-
tes e operadores de triagem 
e transbordo), em todo Bra-
sil, o valor é de R$ 200, o que 
equivale a mais de 6,5% do 
salário base. 

   Os preços dos ingressos 
para os Jogos Olímpicos 2016 
foram anunciados ontem. Das 
7,5 milhões de entradas, 3,8 
milhões custarão até R$ 70,00 
e as mais baratas R$ 40,00. O 
valor mais caro será cobrado 
na Cerimônia de Abertura, no 
dia 5 de agosto, no Maracanã, 
que custará R$ 4.600. A partir 
de novembro, será aberto o ca-
dastramento no site de vendas. 
Entre março e maio de 2015 
os pedidos dos eventos serão 
feitos. Em junho e julho, serão 
sorteados e a partir de setem-
bro, os ingressos que sobrarem 
serão colocados à venda. As en-
tradas serão entregues a partir 
de maio de 2016. 

Dentre os ingressos que 
custarão R$ 40,00 em quatro 

oportunidades será possível 
assistir a campeões olímpicos, 
como ciclismo mountain bike, 
maratona aquática (Praia de 
Copacabana), as chegadas da 
maratona, no Maracanã, e da 
marcha atlética, em Copaca-
bana. As outras provas com o 
mesmo valor são para prelimi-
nares, a exemplo da canoagem 
de velocidade, futebol, hóquei 
sobre grama, levantamento de 
peso, lutas livre e greco-roma-
na, pentatlo moderno, remo, 
tiro esportivo e vela.  

Para presenciar a tenta-
tiva do jamaicano Usain Bolt 
em conquistar o tricampeo-
nato olímpico nos 100m, no 
Engenhão, o torcedor terá que 
desembolsar entre R$ 350,00 e 
R$ 1.200. 

Servidores da ECT vão 
discutir proposta hoje

Olimpíada 2016: preço
de ingressos é definido

AMEAÇA DE GREVE

cADASTRAMENTo

O Governo do Estado as-
sinou, no final da manhã de 
ontem, o decreto que cria a 
Unidade de Conservação Par-
que Estadual das Trilhas dos 
Cinco Rios, em João Pessoa. 
Na ocasião, também foi ins-
tituído oficialmente o Grupo 
de Trabalho que vai elabo-
rar o plano de ação para as 
pessoas atingidas por barra-
gens. A solenidade aconteceu 
no Palácio da Redenção.

Para o governador Ri-
cardo Coutinho, a institui-
ção do Grupo de Trabalho 
por meio de decreto é uma 
maneira de buscar a mini-
mização de prejuízos para 
pessoas que foram atingidas 

por barragens. “É importan-
te que nós tenhamos a capa-
cidade de convergir para que 
as coisas possam avançar. O 
importante é devolver aquilo 
que essa população específi-
ca de pessoas atingidas por 
barragens perdeu e teve em 
prejuízo”, afirmou.

Com relação à assinatura 
do decreto que cria a Unidade 
de Conservação, o governador 
considera uma visão moder-
na. “O que nós estamos fazen-
do aqui é colocando o que há 
de mais moderno em visão 
de gestão no mundo, voltada 
e focada na sustentabilidade”, 
afirmou. “Para que isso ocorra, 
é preciso que tenhamos áreas 

de preservação. Principalmen-
te, quando é de uma parte tão 
abençoada que é a Mata Atlân-
tica, com poucas reservas hoje 
em nosso país”, completou.

 Plano de ação
O Grupo de Trabalho vai 

elaborar o plano de ação e  
monitorar a implementação 
das recomendações feitas em 
relatório apresentado pela 
Comissão Especial Atingidos 
por Barragens. Esse docu-
mento foi criado pelo Conse-
lho de Defesa dos Direitos da 
Pessoa Humana da Secreta-
ria de Direitos Humanos da 
Presidência da República. O 
grupo será formado por re-

presentantes de secretarias 
e órgãos estaduais.

O presidente do Movi-
mento Atingidos por Barra-
gens (MAB), Osvaldo Ber-
nardo, estava no Palácio da 
Redenção e falou sobre a im-
portância da assinatura do 
decreto que institui o grupo 
de trabalho. “Para nós é um 
marco histórico, porque du-
rante 12 anos foi uma luta 
para a gente poder resolver 
vários problemas e a luta pelo 
direito à moradia, direito à 
água, direito de ir e vir, direito 
à educação”, citou. “Esse gru-
po de trabalho da Paraíba é 
o segundo grupo de trabalho 
do Brasil”, comemorou.

Governo cria parque e grupo 
para atingidos por barragens

PoR DEcREToS

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

ponto que atrai a atenção dos visi-
tantes e turistas. Foi revitalizado,  
respeitando a configuração original 
do projeto de autoria do arquiteto 
indiano Bahram Khorramchachi. Ins-
talado no pomar, segundo a ex-se-
cretária particular, Maria de Lourdes 
Lemos, José Américo sempre mani-
festava o desejo de ser sepultado no 
local onde, segundo ele, teria vivido 
bons momentos de sua vida.

Sobre o monumento, o presi-
dente da FCJA, professor Damião 
Ramos Cavalcanti, destacou que “o 
Mausoléu é o lugar maior da Casa 
de José Américo, é o pantheon desse 
imortal paraibano”. O monumento 
retangular mede 11 metros de com-
primento por 7 metros de largura, 
com 55 centímetros de profundida-
de. Tem como destaque uma base 
triangular, onde está erguido um 
obelisco, com escultura em bronze 
da face do escritor José Américo.

Museu 
Foi nesta casa onde José Amé-

rico viveu os últimos anos de sua 
vida e foi transformada em mu-
seu, preservando sua originalida-
de, guardando as mesmas caracte-
rísticas de quando ele nela residia. 
Abriga mobiliário original da épo-
ca, obras de arte, objetos de uso 
pessoal, comendas, assim como a 

biblioteca e o arquivo fotográfico. 
Dentre os atrativos, uma estátua 
de corpo inteiro de José Américo, 
vestindo o fardão e empunhando 
a espada, símbolo da Academia 
Brasileira de Letras – ABL, além de 
fotos e discursos do também imor-
tal na Academia Paraibana de Le-
tras - APL.

A Casa de José Américo rece-
beu ampla recuperação de pare-
des, piso, madeiramento e telha-
do, comprometido pela ação dos 
cupins, além da troca de calhas e 
telhas. Foram colocadas cadeiras no 
terraço, onde José Américo recebia 
amigos, intelectuais, jornalistas, po-
pulares e autoridades.

Bandeira da FCJA 
Durante o período da reforma, 

a Fundação Casa de José Américo 
criou seu símbolo representativo. 
O presidente Damião Ramos Ca-
valcanti idealizou e providenciou 
a confecção da bandeira da Insti-
tuição, que já se encontra hastea-
da, junto às do Brasil e da Paraíba, 
em frente à sede da FCJA, e tam-
bém no auditório. A bandeira foi 
elaborada a partir da logomarca 
da instituição, fruto da criação ar-
tística do artista e designer gráfi-
co Milton Nóbrega, em 1997, após 
vencer um concurso estadual.

A reforma constou de recuperação do museu e revitalização do mausoléu da casa

FoTo: Secom/PB
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Celso Furtado
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Internacional de Teatro

PÁGINA 7 PÁGINA 8

FOMENTO ARTES CÊNICAS

Grupo formado por sete artistas e designers representa o 
Estado com estampas digitais em feira de moda na França 

João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 17 de setembro de 2014

A Paraíba em Paris
Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

um orgulho, para 
mim, participar 
dessa feira, que é 
fantástica e mara-
vilhosa, além de 
importantíssima”, 
confessou para 

o jornal A União a artista visual e 
designer paraibana Célia Araújo, 
referindo-se a Índigo Paris 2014, uma 
das maiores do gênero, em âmbito 
internacional, dedicada ao design 
têxtil e de criação. Ela comparece pela 
segunda vez no evento, cuja abertura 
ocorreu ontem, na capital da França, 
Paris, para onde enviou 40 estampas 
digitais. Outra representante da Para-
íba, que estreia na feira com 30 peças, 
é a artista pernambucana -  radicada 
em João Pessoa - Alena Sá, que espera 
as portas do mercado externo se abri-
rem para o seu trabalho.

As duas integram - com os desig-
ners Dyógenes Chaves, Romero Sousa, 
Alex de Brito, Paula Tabosa e Silvia 
Maria - o Grupo Parahyba, criado para 
participar da Índigo Paris, evento que 
faz parte da Première Vision Pluriel 
e vai prosseguir até amanhã, no Parc 
Villepinte, em Paris Nord. Célia Araú-
jo já havia participado pela primeira 
vez em 2013, de forma presencial. 
Agora, enviou 40 estampas digitais, 
cujos desenhos e pintura ela mesma 
produziu. A expectativa da artista é 
que o mercado no estrangeiro também 
se interesse pelos trabalhos criados. 
“Estamos caminhando, engatinhando. 
Mas nós, paraibanos, não temos medo. 
É uma área concorrida, mas estamos 
indo muito bem”, comentou ela.

Já a artista e designer Alena Sá 
enviou a Paris 30 estampas digitais, 
cujos motivos são mais orgânicos e 
coloridos. “Participo pela primeira vez 
com muito prazer e estou na torcida, 
porque, para o Brasil, é importante. 
E, embora seja uma feira muito con-
corrida, minha expectativa é de que 
meus trabalhos penetrem no mercado 
internacional. O convite surgiu no mo-
mento certo, pois tenho ministrado 
aulas sobre a técnica da cor e publi-
quei, em 2008, o livro Cor: construção 
e harmonia”, comentou ela. 

Representando o Paraíba, os 
designers Dyógenes Chaves e Romero 
Sousa - ambos da Natural Cotton Co-
lor - viajaram a Paris no último final 
de semana, com o objetivo de partici-
par da feira de moda Índigo. Os de-
mais componentes do grupo são Alex 
de Brito, Paula Tabosa, Alena Sá, Célia 
Araújo e Sílvia Maria. A delegação do 
Brasil no evento ainda inclui mais três 
estúdios de design têxtil, todos sele-

FoToS: Divulgação

cionados pelo TexBrasil, programa de 
apoio à exportação desenvolvido pela 
Associação Brasileira da Indústria 
Têxtil e Confecção (Abit) e Agência 
Brasileira de Promoção de Exporta-
ções e Investimentos (Apex-Brasil). 

No evento, o stand do grupo 
-  cujo design é assinado por Romero 
Sousa - deve apresentar 300 estam-
pas, que são criações baseadas na 
cultura, cores e formas  da Paraíba. 
Quanto à produção dos tecidos deco-
rativos, o apoio foi conseguido da Lug 
Serigrafia. A Abit e o Sebrae Paraíba 
também estão colaborando na parti-
cipação dos designers do Estado na 
Índigo Paris, que  ainda realiza, por 
meio da Première Vision, várias edi-
ções a cada ano em Nova York, Lisboa, 
Shangai, São Paulo e Bruxelas, ofe-
recendo aos expositores e visitantes 
referências para inspirar e preparar 
coleções, obter informações sobre as 
tendências e realizar negócios entre 
os profissionais da moda. Neste mo-
mento, 150 estúdios internacionais, 
no total, estão apresentando suas 
coleções de produtos – estampas, bor-
dados, apliques, transfers, vintage etc. 
– para o seleto mercado da moda.

Na opinião do artista plástico, 
designer, curador independente e 
crítico de arte paraibano Dyógenes 
Chaves, há boas razões para comemo-
rar mais uma participação da Paraíba 
na Índigo Paris 2014. “Na verdade, o 
convite aconteceu graças à consultora 
do Programa TexBrasil, Geni Ribeiro, 
e, também, a empresária Francisca 
Vieira, da Natural Cotton Color, que 
nos fizeram o convite. E, com a expe-
riência no evento, nas últimas edições 
em Paris e em Nova York, em julho 
deste ano, resolvemos também apre-
sentar a produção de jovens talentos 
paraibanos, caso de Alex de Brito, 
Sílvia Maria, Alena Sá, Célia Araújo e 
Paula Tabosa. Certamente, a partici-
pação de nosso grupo deve incluir a 
Paraíba como centro de referência do 
design têxtil no Brasil. Esse é nosso 
maior objetivo”, disse ele. 

 

Em sequência: 
A artista visual 
Célia Araújo, uma 
das participantes 
da feira; peça 
de vestuário 
estampada por 
Dyógenes Chaves;  
estampas digitais 
de Sílvia Maria e 
Chaves 

“É
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Durante a primeira reunião de 2014 do 
Conselho Estadual de Desenvolvimento Turístico 
(Condetur) da Paraíba realizada agora em se-
tembro no salão de reunião do Hotel Hardman, 
na Praia de Manaíra em João Pessoa, o secretá-
rio de  Turismo e Desenvolvimento Econômico 
da Paraíba e presidente da Comissão de Turismo 
Integrado do Nordeste, CTI-Nordeste, Renato 
Feliciano fez uma apresentação do Programa 
de Ação para o Desenvolvimento do Turismo no 
Estado (Prodetur) que deverá receber 23 mi-
lhões de dólares em investimentos destinados ao 
financiamento parcial do projeto.

 Com o montante, serão realizadas interven-
ções estruturantes em cinco municípios parai-
banos, incluindo algumas praias do Litoral Sul. 
Ficaram de fora os municípios do Litoral Norte 
bem como os projetos que contemplavam o Bre-
jo e o Cariri paraibano em virtude de não terem 
atendidos às exigências. 

A qualificação de profissionais e o plano de 
estratégias para divulgação do destino Paraíba 
também está entre as ações. O valor é oriundo 
do Banco Interamericano de Desenvolvimento 
(BID), com garantia da União.

 “Vamos consolidar a Paraíba e, em especial, 
o Litoral Sul. A região beneficiada ganhará um 
fortalecimento tremendo, porque receberão 
infraestrutura para o turista. O recurso deverá 
resolver, por exemplo, os problemas da Praia de 
Jacaré”, ressaltou o secretário

Os recursos serão destinados ao chamado 
Polo Costa das Piscinas, que abrange os municí-
pios de João Pessoa, Cabedelo, Bayeux, Conde e 
Pitimbu.

Com relação às ações estruturantes, estão 
incluídas obras como a requalificação do atra-
tivo turístico do Jacaré. As outras intervenções 
são a pavimentação do acesso e urbanização das 
praias do Litoral Sul (Gramame I e II, Tabatinga 
II e Praia Bela), e conclusão da duplicação do 
acesso ao Aeroporto Castro Pinto.

Ainda dentro dos planos voltados à infraes-
trutura, um dos destaques é a implantação do 

Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória 
LimaProdetur e os 23 milhões de dólares 

No fluxo de minhas experiências

Rogério Almeida Presidente da Abrajet-PB - rogerioalmeidaturismo@yahoo.com.brArtigo

Artigo

Espaço de Receptivo ao Turismo, no Conde. O 
empreendimento será uma espécie de centro 
de convergência, com a parte gastronômica de 
bares, restaurantes e lanchonetes, além de atra-
tivos culturais. “É necessário porque o turista 
tem a praia pela manhã, mas à noite não possui 
alternativa”, explicou o secretário Renato Feli-
ciano.

A promulgação da resolução que autorizou 
o Estado da Paraíba a contratar a operação de 
crédito externo do BID foi assinada pelo pre-
sidente do Senado Federal, Renan Calheiros. O 
prazo máximo para o exercício da autorização 
de financiamento é de 540 dias, contados a par-
tir da vigência da resolução, ou seja, no dia de 
sua publicação no Diário Oficial da União (DOU), 
a quinta-feira (4 de setembro).

  O Prodetur sempre foi um programa de 
ação muito esperado pelo trade turístico parai-
bano. Em 1994 teve início os entendimentos en-
tre o Governo da Paraíba e o Banco do Nordeste 
com vistas a habilitação no Prodetur NE–I/PB, 
com a apresentação do documento “Estratégia 
para Desenvolvimento da Atividade Turística 
no Estado da Paraíba”. O documento, em sua 
concepção geral, definia dois eixos estratégicos 
para o desenvolvimento do turismo: eixo litorâ-
neo e eixo interior. E caracteriza o eixo litorâneo 
pela ocorrência de recursos naturais de forte 
impacto, como as praias, falésias, manguezais, 
mata atlântica e cursos d’água. Já o interiorano é 
caracterizado por toda a sua gama de tradições 
culturais, sítios da pré-história e pelo turismo de 
eventos e negócios, principalmente na cidade de 
Campina Grande. Com o andamento das negocia-
ções, foi acordado que o Prodetur NE– I/PB iria 
considerar apenas o eixo litorâneo.

Muitas águas rolaram e agora o Prodetur Na-
cional é que está para chegar e as expectativas são 
promissoras para que sejam realizadas as obras 
estruturantes nos cinco municípios do Litoral pa-
raibano para que estas ações possam trazer me-
lhorias significativas e necessárias para o desen-
volvimento do setor de turismo da Paraíba. 

No f luxo da vivência, vamos 
aquinhoando experiências. Meu 
olhar é capaz de reter consi-
derações vão moldando o que 
somos. A imagem surge como os 
sentidos captando impressões. 
Depois dela, vem o conceito. 
O conceito é o que 
permanece quando 
a imagem se esvai.  
É como o conheci-
mento  que fica com 
o avançar  da apren-
dizagem. Lanço  mão 
de excesso para que 
a viagem fique mais 
leve ou para que 
o compartimento 
dos nossos sentidos 
receba  outros com-
panheiros. Digamos 
da área de trabalho, 
de profissão. O bom 
conceito é aquele que 
traz a companhia da bondade, 
da gentileza, do respeito, en-
tre outros avidamente espera-
dos.

Esperamos como necessida-
de vital. Esperamos o amanhecer. 
Esperamos o entardecer. Espera-
mos a demorada cicatrização da 
incômoda ferida. Esperamos  um 

amor. Esperamos  compreensão. 
Compreensão apenas.  Guima-
rães Rosa dizia que “esperar é 
reconhecer-se incompleto” É na 
consciência da nossa incomple-
tude que a espera ganha mais 
significado. O futuro existe.

Esperamos 
uma humanida-
de mais evoluída 
em que os direi-
tos mínimos dos 
humanos sejam 
respeitados. 
Uma humanida-
de fraterna. Não 
estou falando de 
uma outra era 
nem de ficção. 
Enquanto rabis-
co essas pala-
vras, há pânico 
em algum lugar 
do mundo na 

luta pela sobrevivência. 
Peço desculpas por começar 

com essas cinzentas paisagens 
este novo texto. Mas a verdade é 
que me sinto hipócrita em convi-
ver com uma sociedade que tolera 
essas práticas como se fizessem 
parte da cultura ou da vida. A 
cultura não pode destruir a vida, 

ao contrário, tem de preservá-la. 
Evidentemente, crueldades acon-
tecem todos os dias nas esquinas 
do nosso país. 

Mas, há um desafio diuturno 
de não desistir da pessoa hu-
mana. Por mais dolorosas que 
sejam as nossas experiências. É 
preciso não desistir. Um grande 
escritor diz em seu livro, A era 
dos direitos, afirma que “o pro-
blema fundamental em relação 
aos direitos do homem, hoje não é 
tanto o de justificá-los,  mas o de 
protegê-los”.

Ganhar ou perder são ima-
gens que temos de momentos 
que vivemos e de pessoas com as 
quais nos surpreendemos. Não 
sei,  se você tem medo das perdas 
ou das pedras que surgem por aí. 
Ou se a paciência já é convidada 
do seu alimento diário. Persigo 
a paciência como persigo a in-
quietação. Não quero deixar as 
coisas como estão. Quero mudar 
o mundo, sim, e para isso preciso 
também da paciência. E da cum-
plicidade. Sozinha, sou incapaz de 
prosseguir, até porque os medos 
contemporâneos não me aban-
donaram. Sozinha,  sou capaz de 
desistir. 

O bom conceito 
é aquele que 
traz a companhia 
da bondade, da 
gentileza, do 
respeito, entre 
outros avidamente 
esperados

Molina Ribeiro Jornalista e escritora - molina.ribeiro736@gmail.com

“Terra e educação”
“Desde cedo, aprendi com a vida de meus 

pais, com o exemplo de minha avó, com o martí-
rio de Olga, que vale a pena lutar por um mundo 
melhor, mais belo e mais justo, que vale a pena 
ter esperança num futuro melhor, para toda a 
humanidade.” Anita Leocádia Prestes em“Não 
olhe nos olhos do inimigo: Olga Benário e Anne 
Frank”. RJ: Paz e Terra, 1995, apud Laura Chris-
tina Mello de Aquino, “Sudene: a Utopia de Celso 
Furtado”, JP: Ideia, 2014)

A citação acima introduz a obra da historiado-
ra Laura Christina Mello de Aquino, sob a forma de 
epígrafe.O título que a encima foi retirado de uma 
das últimas entrevistas concedidas pelo eminente 
economista, (citada pela autora) em resposta a uma 
pergunta que lhe foi feita sobre quais seriam os 
maiores problemas do Nordeste. Sua resposta pode 
ser resumida nessas duas palavras.

Celso Furtado (1920-2004), leonino, nascido em 
Pombal, no Sertão paraibano, é uma daquelas figuras 
tão necessárias e determinantes dentro do processo 
político-social do Brasil que, se não tivesse existido, 
a História teria que ser reescrita, reinventada. É fato 
por demais conhecido que foi o criador da Sudene e 
esteve à frente daquela instituição desde março de 
1959, data de sua criação, até março de 1964, quando 
foi deflagrado o golpe militar no Brasil, golpe este que 
nos empurrou para trás, para o atraso e o retrocesso 
político e social. O momento não poderia ser mais 
oportuno: comemoramos 50 anos da deflagração do 
golpe militar e 10 anos da morte de Celso Furtado. 
Momento oportuno também porque estamos nos pre-
parando, mais uma vez, para eleger o/a presidente do 
nosso país. Pensar o Brasil é o que Furtado fez, e é o 
que devemos fazer quando colocarmos nosso voto na 
urna em outubro próximo.

“Terra e educação”. Se esses eram os maiores 
problemas do Nordeste naquela época, continuam 
a sê-lo ainda hoje. Imaginemos um Brasil em que os 
problemas do latifúndio e da má distribuição das 
terras produtivas já tivesse sido resolvido por uma 
reforma agrária justa e necessária, um Brasil onde 
o fantasma do analfabetismo tivesse sido erradi-
cado, como queria Paulo Freire! Um dos grandes 
empecilhos para a implementação desse projeto 
foi a classe política e os donos da terra, que no Nor-
deste, se confundem e superpõem, avessos que são 
a mudanças e perda de privilégios, historicamente 
aliados à ideologia da direita.

O professor Heitor Cabral, que conheceu Celso 
Furtado pessoalmente, e foi seu aluno no II Curso 
de Desenvolvimento Econômico, (um curso em 
nível de pós-graduação latu sensu, promovido pela 
Cepal/Sudene) é, muito apropriadamente, o pre-
faciador do livro de Laura Aquino, pois foi um dos 
primeiros a identificar o valor desta obra. Também 
participaram do mesmo curso, os paraibanos Luís 
Carlos Florentino, Hélio Zenaide, José Arioswaldo 
Pereira, e posteriormente, o economista Clemente 
Rosas, todos eles igualmente ilustres estudiosos 
dos problemas do Nordeste. Como professor do 
curso de Economia, recém criado na época, na 
UFPB, o professor Heitor foi um dos responsáveis 
pela disseminação das ideias de Celso Furtado, não 
só na sua cátedra, mas através dos discípulos e se-
guidores que o reverenciam até hoje.

A utopia de que fala Laura Aquino refere-se à 
proposta de planejamento de Celso Furtado, que 
visava a superação do subdesenvolvimento do Nor-
deste brasileiro pela via da industrialização da região, 
processo este com o qual Heitor Cabral colaborou, na 
prática, anos depois, como economista ao lado de in-
signes economistas como, por exemplo, Ronald Quei-
roz, com quem implantou várias indústrias no Distrito 
Industrial da Paraíba. 

Um livro como este da historiadora Laura Aqui-
no, insere-se na lista das obras fundamentais para 
o conhecimento da realidade brasileira, uma obra 
necessária, que deve, daqui em diante, incorporar as 
bibliografias mais atualizadas da historiografia eco-
nômica brasileira, ao lado de outras, como, por exem-
plo, “Dom Sertão, Dona Seca” (João Pessoa: A União, 
2001), de Otávio Sitônio Pinto, esgotado, a clamar 
por oportuna reedição. Ambas as obras devem ser 
conhecidas por nossos jovens (e pelos não tão jovens 
também) e por aqueles que se propõem a governar, 
a decidir sobre os destinos da Paraíba e do Nordeste 
como um todo.
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Fomento

Debate eleitoral

Debate eleitoral é tudo igual, só muda de emissora. Os 
primeiros debates são até interessantes. Mas chega uma hora 
que eles começam a se repetir. As regras são bem parecidas 
e as atitudes dos participantes também. Se repetem os argu-
mentos, as perguntas, as respostas, o falatório sobre o que 
foi feito na gestão do candidato. As picuinhas também são as 
mesmas, as “briguinhas” passam a ser pelos mesmos assun-
tos em todos os debates. São poucas as novidades.

Mas, o debate da última segunda-feira, 15 de setembro, 
realizado pela TV Itararé, trouxe alguns traços interessantes a 
serem observados. O primeiro deles é com relação às regras. 
O formato retirou o caráter engessado dos debates que cos-
tumamos ver, injetando mais leveza e dinamicidade. Trouxe 
perguntas da produção feitas pelo apresentador, uma seleção 
de perguntas de internautas através das redes sociais, per-
guntas bem formuladas e fundamentadas feitas por jornalis-
tas (Carla Borba e Mônica Victor), além dos questionamentos 
entre os candidatos.

A diversidade das perguntas e das pessoas que formu-
laram incitou a boa discussão de temas importantes, que vão 
além do tripé óbvio e desgastado: saúde, educação e seguran-
ça. Foram testadas a consistência dos candidatos a respeito 
das propostas e a pertinência, ou não, do que pretendem fa-
zer caso ganhem as eleições. Picuinhas? Claro, teve também. 
Todo debate tem troca de acusações e a discussão sobre as-
suntos irrelevantes. O que serve também de termômetro do 
momento eleitoral de cada candidato e espelho do empobre-
cimento das discussões de ideias.

Apesar dos vários pontos repetidos já vistos em outros 
debates, observamos algumas mudanças. A esta altura do 
campeonato alguns discursos ficaram mais ásperos, mais 
agressivos. Outros estão mais na defensiva. Já os candidatos 
que aparecem nas pesquisas com menos intenção de votos 
passaram a ter discursos mais reais e não tão utópicos.

O apresentador, o jornalista Anchieta Araújo, contribuiu 
com um clima leve e de certa forma agradável ao debate. Não 
focou no tom sisudo, nem na cara fechada. Apostou na natu-
ralidade e na simplicidade. Acertou e fez o diferencial. Deu ao 
debate um tom de conversa sem tantas formalidades e não 
de um julgamento tenso. E com esse tom também conseguiu 
com tranquilidade ter o controle do debate dentro das regras.

Sobre o que diz respeito às responsabilidades da emis-
sora, só desaprovo os direitos de resposta concedidos. Achei 
desnecessário já que os candidatos, dentro das perguntas, 
respostas, réplicas e tréplicas, tiveram tempo suficiente para 
rebater as acusações.

Pesando e medindo, passando a peneira, prefiro ver o 
lado bom que se pode enxergar. O eleitor mais atento conse-
gue aproveitar até mesmo as picuinhas para analisar os can-
didatos e decidir em quem votar. É preciso ler nas entrelinhas, 
ir além da óbvia interpretação das perguntas e respostas.

No mais, percebo e lamento o baixo nível geral dos deba-
tes. Mas não gosto de fazer críticas inflamadas com argumen-
tos revoltantes. Vejo que isso faz parte de toda uma conjun-
tura maior da qual o povo também faz parte, contribuindo, 
incitando, colaborando com tudo o que reclama. Assim como 
os políticos, poucas são as pessoas que fazem diferente. A mu-
dança precisa partir dos dois lados.

Mídias em destaque
Funjope divulga aprovados pelo 
Fundo Municipal de Cultura

A Fundação Cultural de João 
Pessoa (Funjope) divulgou a re-
lação dos 83 projetos artístico-
culturais aprovados pelo Fundo 
Municipal de Cultura (FMC) com 
um aporte de R$ 1,494 milhão. O 
valor, 25% maior do que o ofere-
cido em 2012, subsidiará a pro-
dução cultural local em diversas 
modalidades artísticas.

A relação dos projetos se-
lecionados pode ser consultada 
pelo link http://goo.gl/0CTn1G. 
Foram contemplados 25 projetos 
musicais, 16 teatrais, 11 literá-
rios, nove de cultura popular, sete 
circenses, cinco de dança, cinco 
de artes visuais e cinco de artes 
integradas.

 “O FMC é uma ferramenta 
importantíssima para a promo-
ção da cultura local e a Funjope 
vem diversificando e aumentan-
do os investimentos no edital, 
que primou pelo caráter multi-
cultural na seleção de seus artis-
tas”, afirma o diretor-executivo da 
Fundação Cultural de João Pessoa 
(Funjope), Maurício Burity. Du-
zentos e vinte e dois projetos fo-
ram inscritos neste ano.

Muitos dos que tiveram 
projetos aprovados em anos an-
teriores viram a sua carreira 
deslanchar graças ao apoio que 
receberam do FMC. Pelo fato de 
a cultura brasileira estar histori-
camente ligada ao financiamen-
to governamental, a existência 
de projetos desta natureza é de 
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fundamental importância para a 
sobrevivência do artista. “Eu so-
nhava em divulgar o meu álbum, 
mas a música instrumental tem 
um mercado difícil e encontrar 
patrocínio é um obstáculo maior 
ainda”, diz Marcelo Araújo Vilor, 
clarinetista e saxofonista, filho do 
saudoso Maestro Vilôr.

Experiências bem-sucedidas - 
Contemplado com o incentivo em 
2011, ele se prepara agora para 
lançar o CD autoral “Impressões 
de um Compositor”, com parce-
rias dos músicos Teinha, Costi-
nha, Leo Meira e Lucy Alves e val-
sa, forró, baião, frevo e chorinho 
no repertório.

O curta-metragem de ficção 
“O Terceiro Velho”, do cineasta 
paraibano Marcus Vilar, premia-
do oito vezes, foi outro fruto do 
Fundo Municipal de Cultura em 

2011. Com Fernando Teixeira, 
Kassandra Brandão, Buda Lira 
e Zé Dumont no elenco, o curta 
mostra a noite de uma prostituta 
que passa por situações inusita-
das ao lado de clientes. “Antiga-
mente, para receber algum in-
centivo, você tinha que ser amigo 
de algum secretário ou prefeito. 
Hoje, com fundos de incentivo 
como este, é possível apresentar 
um projeto consistente”, diz o di-
retor.

Com a experiência de 31 
anos dedicados ao cinema e 20 
filmes no currículo, sendo dois 
longas (o último, sobre Jackson 
do Pandeiro, também financiado 
por outro edital municipal, o Wal-
fredo Rodriguez), Marcus salienta 
que o cinema ainda é uma arte 
cara se for para ter qualidade. “É 
possível fazer filmes até com ce-

Apresentação de teatro de rua aprovada pelo FMC

Luciellen Souza
Jornalista

Em cartaz
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lular. Mas o cinema é uma arte de 
alto custo, que requer produção 
e equipamento de qualidade”, re-
força.

A artista plástica naif e es-
critora campinense Analice Uchôa 
lançou em 2012 a obra infantoju-
venil “Os Trinta Dinheiros do Rei 
Melchior”, com dinheiro do FMC 
e contrapartida de dez visita-
ções em escolas públicas, em que 
explicava para os estudantes o 
processo criativo por trás da con-
cepção da obra. “O fato de o livro 
ter sido adotado na bibliografia 
de duas escolas daqui também foi 
uma conquista muito gratifican-
te”, orgulha-se.

“Passei dois anos tentan-
do captar os recursos necessá-
rios para implantar um projeto 
de arte circense e não consegui 
juntar o valor mínimo, de R$ 59 
mil, que só conquistei quando 
o inscrevi e fui aprovado pelo 
FMC, em 2011”, lembra o ator e 
arte-educador Diocélio Barbosa, 
autor do projeto Balaio Circense, 
que promovia oficinas de capa-
citação e espetáculos em vários 
pontos de João Pessoa (ele tam-
bém acaba de ser contemplado 
com uma extensão do projeto). 
“Para o ator, a captação por meio 
dos fundos de incentivo é impor-
tantíssima para a manutenção 
das companhias, já que é difícil 
para o ator viver só de bilhete-
ria”, concorda o ator Thardelly 
Pereira Lima.

AS TARTARUGAS NINJA (Teenage Mutant Ninja 
Turtles, EUA, 2014). Gênero: Ação. Duração: 
100 min. Classificação: 12 anos. Direção: Jo-
nathan Liebesman, com Megan Fox, Alan Ritch-
son, Will Arnett. Afetados por uma substância 
radioativa, um grupo de tartarugas cresce 
anormalmente, ganha força e conhecimento. 
Vivendo nos esgotos de Manhattan, quatro 
jovens tartarugas, treinadas na arte de kung-
fu, Leonardo, Rafael, Michelangelo e Donatello, 
junto com seu sensei, Mestre Splinter, tem 
que enfrentar o mal que habita cidade. CinEs-
paço 3/3D. 14h Manaíra 7/3D: 13h30, 15h45, 
18h15 e 21h. Tambiá 1: 14h25 e 18h25.  

LUCY (FRA, 2014). Gênero: Ficção Científica. 
Duração: 91 min. Classificação: 16 anos. 
Direção: Luc Besson, com  Scarlett Johansson, 
Morgan Freeman, Min-sik Choi. Quando a 
inocente jovem Lucy aceita transportar drogas 
dentro do seu estômago, ela não conhece mui-
to bem os riscos que corre. Por acaso, ela acaba 
absorvendo as drogas, e um efeito inesperado 
acontece: Lucy ganha poderes sobre-huma-
nos, incluindo a telecinesia, a ausência de dor e 
a capacidade de adquirir conhecimento instan-
taneamente. CinEspaço 2: 14h, 16h, 18h, 20h e 
22h. Manaíra 3: 15h, 17h15, 19h30 e 21h40. 
Tambiá 5: 14h50, 16h50, 18h50 e 20h50.

OS MERCENÁRIOS 3 (The Expendables 3, EUA/
FRA, 2014). Gênero: Ação. Duração: 126 
min. Classificação: 14 anos. Direção: Patrick 
Hughes, com Sylvester Stallone, Jason Sta-
tham, Arnold Schwarzenegger. Anos atrás, 
o grupo dos mercenários foi fundado por 
Barney e Conrad Stonebanks. Entretanto, 

Conrad se tornou um comerciante de armas 
inescrupuloso e, por causa de suas ativida-
des ilegais, Barney foi obrigado a matá-lo. 
O que ele não sabia era que Conrad tinha 
sobrevivido e, anos depois, retornaria para se 
vingar do antigo colega.  Manaíra 4:  22h10. 

VESTIDO PARA CASAR (BRA, 2013). Gênero: 
Comédia. Duração: 101 min. Classificação: 12 
anos. Direção: Gerson Sanginitto. Com Leandro 
Hassum, Fernanda Rodrigues e Renata Domin-
gues. Bem no dia de seu casamento, Fernando 
(Leandro Hassum) rasga sem querer o vestido 
de alta costura de uma mulher. O problema é 
que ela está acompanhada pelo amante e pre-
cisa, de qualquer jeito, voltar para casa com o 
vestido impecável. Manaíra 8: 14h25 e 16h55.

HÉRCULES (EUA 2014). Gênero: Ficção. 
Duração: 98 min. Classificação: 14 anos. 
Direção: Brett Ratner. Com: Dwayne Johnson, 
Rufus Sewell e Aksel Hannie. Filho de Zeus, 
o semi-deus Hércules (Dwayne Johnson) 
sofre há 400 anos, por ter perdido toda a 
sua família. Após realizar os doze trabalhos, 
ele conhece seis homens sanguinários e 
impiedosos, e une-se ao grupo em busca 
de novas tarefas e de qualquer trabalho 
que puder encontrar, com a condição de 
ser remunerado. Esses homens assassinam 
diversas pessoas em seu caminho, e com 
isso acabam despertando fama na região, 
até que o rei da Trácia chama Hércules 
e convida-o a treinar o seu exército, na 
intenção de transformá-los em verdadeiros 
mercenários.  CinEspaço 3/3D: 16h, 18h, 20h 
e 22h.  Manaíra 5/3D: 14h, 16h15, 18h45 

e 21h15. Manaíra 7/3D: 20h30. Tambiá 
2/2D: 14h40, 16h40, 18h40 e 20h40. 
Tambiá 6/3D: 15h45, 19h20, 21h10.

SE EU FICAR (EUA 2014). Gênero: Drama. 
Duração: 107 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: R. J. Cutler. Com Chloe Grace Moretz, 
Mirelle Enos e Joshua Leonard. Mia Hall 
(Chlöe Grace Moretz) é uma prodigiosa 
musicista que vive a dúvida de ter que 
decidir entre a dedicação integral à carreira 
na famosa escola Julliard e aquele que tem 
tudo para ser o grande amor de sua vida, 
Adam (Jamie Blackley). Após sofrer um 
grave acidente de carro, a jovem perde a 
família e fica à beira da morte. Em coma, ela 
reflete sobre o passado e sobre o futuro 
que pode ter, caso sobreviva.  CinEspaço 1: 
14h, 16h e 21h20. Manaíra 1: 13h40, 16h, 
18h30 e 21h. Tambiá 1: 16h25 e 20h25.

DE MENOR (BRA 2013). Gênero: Ficção. 
Duração: 77 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Caru Alves de Souza. Com Rita 
Batata, Giovanni Gallo, Caco Ciocler, Rui 
Ricardo Diaz e Gilda Nomacce. A jovem 
advogada Helena (Rita Batata) é defensora 
pública de menores infratores e vive com 
Caio (Giovanni Gallo), seu irmão caçula. 
Órfãos, os dois têm um relacionamento de 
muita cumplicidade, até o dia em que o rapaz 
comete um delito e torna-se réu na Vara da 
Infância e Juventude de Santos, local de tra-
balho de Helena. CinEspaço 1: 18h e 19h40.

ANJOS DA LEI 2 (EUA 2014). Gênero: Comé-
dia. Duração: 119 min. Direção: Phil Lord e 

Christopher Miller. Com  Channing Tatum 
e  Jonah Hill. Os oficiais Schmidt e Jenko 
têm agora uma nova missão: se infiltrar 
em uma faculdade local. Manaíra 8: 14h25, 
16h55, 19h20 e 21h50. Tambiá 4: 20h35. 

O DOADOR DE MEMÓRIAS (EUA 2014). Gênero: 
Aventura. Duração: 97 min. Classificação: 
12 anos. Direção: Phillip Noyce. Com Breton 
Thwaites, Jeff Bridges e Meryl Streep. Uma 
pequena comunidade vive em um mundo 
aparentemente ideal, sem doenças nem 
guerras, mas também sem sentimentos. 
Para tanto uma pessoa é encarregada a 
armazenar estas memórias, de formar a 
poupar os demais habitantes do sofrimento 
e também de guiá-los com sua sabedo-
ria. De tempos em tempos esta tarefa 
muda de mãos e agora cabe a um jovem 
(Brenton Thwaites), que precisa passar 
por um duro treinamento para provar que 
é digno desta tarefa. CinEspaço 4: 13h50, 
15h50, 17h50, 19h50 e 21h50. Manaíra 
2: 13h10, 15h15, 17h30, 19h45 e 22h. 
Tambiá 3: 14h20, 16h20, 18h20 e 20h20.

RIO, EU TE AMO (BRA 2014). Gênero: Drama. 
Duração: 110 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
John Turturro, Fernando Meirelles, José Padilha, 
dentre outros. Com Fernanda Montenegro, Rodri-
go Santoro e Bruna Linzmeyer. Novo episódio da 
série de filmes Cidades do Amor, Rio, Eu Te Amo 
reúne dez curtas de dez diretores brasileiros e 
internacionais. Cada uma das histórias revela um 
bairro e uma característica marcante da cidade 
maravilhosa.  Manaíra 6: 14h10, 16h30, 19h e 
21h30. Tambiá 4: 14h20, 16:25 e 18h30.  

Lucy
Scarlett Johansson dá vida a Lucy, uma 

jovem que é recrutada por mafiosos orien-
tais para transportar drogas no próprio 
estômago. Depois de seu corpo absorver a 
substância, Lucy passa a usar a capacida-
de total de seu cérebro, se transformando 
numa supermulher, capaz de adquirir conhe-
cimento instantaneamente, mover objetos 
com a mente e incapaz de sentir dor.

A protagonista da ficção científica francesa
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Diversidade

I MIT traz hoje a capital espetáculo do Rio Grande do Norte 
com uma narrativa em tom que mescla realidade e ficção

O sexto dia da I Mostra Interna-
cional de Teatro – MIT - “João 
Pessoa Encena” começa com 
a primeira vivência artísti-
ca ofertada pelo evento. A 
atividade é realizada pela 
Compañía de Titiriteros de 
La Universidad Nacional de 

San Martí, da Argentina, e acontece, a par-
tir das 9h, na Fundação Espaço Cultural. O 
grupo, que apresentou o seu espetáculo “La 
Vida es Sueño” na segunda-feira e ontem, foi 
dirigido por Carlos Almeida e formado por 
docentes, alunos e egressos do curso de Artes 
Cênicas do Instituto Maurício Kagel. Hoje, 
a Companhia divide com quarenta artistas 
interessados as suas vivências com o teatro 
de bonecos, e experiências na investigação e 
produção teatral. 

Às 14h, no Auditório do Centro de Co-
municação, Turismo e Artes da UFPB, ocorre 
a mesa de diálogo “Cooperativas e Movimen-
tos Artísticos”, trazendo como debatedores 
Ney Piacentini, Doberto Carvalho, Daniel 
Araújo e Luciano Santiago, e como media-
dor José Tonezzi. O foco principal da mesa é 
traçar a trajetória e atuação de cooperativas 
culturais e movimentos artísticos que se mo-
bilizam para lutar por melhores condições 
de trabalho para os artistas.  

Unindo uma narrativa documental e 
ficcional, o Grupo de Teatro Carmin, do Rio 
Grande do Norte, apresenta hoje na MIT o 
espetáculo “Jacy”. A peça foi idealizada pelo 
ator e diretor Henriques Fontes quando 
achou, em uma rua de Natal, uma frasqueira 
abandonada, contendo fotos, cartas, radio-
grafias e outros objetos pessoais de uma 
senhora, com 90 anos de idade, chamada 
Jacy. Durante três anos de investigação, Hen-
riques Fontes, com colaboração dos filósofos 
Pablo Capistrano e Iracema Macedo, cons-
truiu a dramaturgia do espetáculo. O diretor 
divide a cena com a atriz Quitéria Kelly e 
com o cineasta Pedro Fíuza, responsável pela 
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Teatro documental
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Espetáculo humorístico ‘Fátima to Boba’ será 
apresentado hoje no Teatro Severino Cabral
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O espetáculo de humor ‘Fátima to 
Boba’ no Teatro Municipal Severino Cabral, 
na cidade de Campina Grande. A peça será 
apresentada às 20h30 e a classificação é 
de 16 anos, e os ingressos antecipados cus-
tam R$ 15 já na bilheteria do Teatro custará 
R$ 40 inteira e R$ 20 estudantes e sexa-
genários. O espetáculo tem direção geral de 
Alexandre Fialho e produção executiva do 
evento é do produtor cultural de Lúcio Lima.

Em entrevista a reportagem do jornal 
A União, Lúcio Lima, assessor cultural, disse 
que o espetáculo traz em cena um mundo 
lúdico, educativo e didático. “A atriz e humo-
rista Ana Paula Aguiar, tem sua sensibilidade 
nata na sua formação acadêmica pessoal 
de talentos com as suas imitações em aná-
lise de observar e criar naturalmente suas 
próprias personagens, sendo uma autodi-
data no assunto de transformar os seus 
inúmeros personagens ao decorrer das suas 
interpretações. A expectativa é de lotar o 
teatro já que as pessoas gostam muito de 
comédia, é uma peça que promete arrancar 
muitas gargalhadas do público.” Disse       

A Companhia Alexandre Fialho Arte & 
Dance traz em seu novo projeto de pauta 
para 2014, desenvolvida juntamente com sua 
equipe de trabalho e com o diretor de espe-
táculos (teatro e dança) Alexandre Fialho, 
elaboraram minuciosamente em pesquisa 
de mercado no mundo artístico com suas 
vantagens e desvantagens uma base de um 

Cena da peça Carmin, do grupo potiguar Jacy, que tem direção de Henrique Fontes 

Humorista Ana Paula Aguiar reproduz caricaturas de diferentes profissionais

interação audiovisual. A apresentação acon-
tece, às 18h, no Teatro Lima Penante.

Ao narrar a vida dessa personagem, a 
Companhia traça um paralelo com a cidade de 
Natal, as mudanças pelas quais o Brasil pas-
sou e ainda denuncia a realidade sofrida pelos 
idosos em nossa sociedade. Pela primeira vez 
se apresentando em João Pessoa, o diretor 
Henriques Fontes conversou com o jornal A 
União sobre o espetáculo. “Já estávamos pes-
quisando sobre a condição dos idosos no Bra-
sil. Quando, em 2010, achei essa frasqueira no 
lixo, me impactou muito. Jacy já havia falecido 
e a impressão que dava era que ela havia sido 
jogada no lixo, pois a sua vida estava toda ali. 
Depois, tive contato com o teatro documen-
tal, uma linguagem relativamente recente, e 
decidimos partir para a investigação e montar 
o trabalho, que estreou em 2013”. 

Espetáculo experimental de linguagem 
cômica, “Clown Bar”, do grupo paraibano Bu-
fões de Olavo, é encenado às 20h, na Praça da 
Paz, no bairro dos Bancários. Com direção de 
José Tonezzi, e um elenco com Angélica Le-

mos, Flávio Lira, João Brandão, Nyka Barros 
e Sávio Farias, a peça, que estreou em 2010, 
é constituída por quadros que acontecem 
em um bar, onde o ritmo das cenas, as gags – 
efeito cômico – e a dinâmica vão crescendo a 
medida que o espetáculo se desenrola. 

Para encerrar a programação de hoje, a 
Agitada Gang Trupe de atores e palhaços da 
Paraíba apresenta “Como nasce um cabra da 
peste”, às 21h, no Teatro Piollin. Altimar Pi-
mentel, baseado na obra etnográfica de Má-
rio Souto Maior, assina o texto da peça, que 
tem direção de Eliézer Rolim. O espetáculo 
faz um trabalho de resgate das crendices, su-
perstições, costumes e medicinas usadas no 
Sertão nordestino durante os procedimentos 
populares e preparativos para o nascimento 
de uma criança. Em cena, Madalena Acciolly, 
Edilson Alves e Dadá Venceslau dão vida a 
mãe, o pai e a parteira, respectivamente. Com 
dezessete anos de trajetória, “Como nasce 
um cabra da peste” já se apresentou em Por-
tugal e na África, e em mais da metade dos 
estados brasileiros.

Uma missa em Ação de Graças será 
celebrada a partir das 17h de hoje, na Igreja 
de Santo Antônio, localizada no bairro de 
Tambaú, em João Pessoa. O objetivo da famí-
lia, com a cerimônia religiosa, é marcar, nesta 
mesma data, o transcurso do centenário de 
nascimento de Severino Alexandre dos Santos 
(1914 - 2005), considerado uma das figuras 
pioneiras - e também importantes - do cinema 
na Paraíba, Patrono da Cadeira no 5 da Acade-
mia Paraibana de Cinema (APC), a qual agora 
é ocupada pelo filho, Alex Santos. Na ocasião, a 
entidade - que apoia o evento - distribuirá um 
livro contendo a biografia do homenageado, 
sua respectiva foto e, ainda, imagens das salas 
de cinema por ele construídas. 

“Trata-se do reconhecimento a “Seu” 
Alexandre do Cinema, como ele era bastante 
conhecido, por toda uma vida dedicada à ati-
vidade cinematográfica. Seu empenho, desde 
os tempos em que o cinema ainda não tinha 
aprendido a “falar”, contribuiu para acalentar 
a fantasia e o devaneio de muitas gerações 
de cinemeiros. Em Santa Rita, cidade em que 
viveu durante anos, construiu quatro salas de 
projeção: os cines São Braz, Santa Cruz e São 
João, além do Cinerama, no distrito de Várzea 
Nova”, disse o vice-presidente da APC, Alex 
Santos, para o jornal A União, onde, a propó-
sito, publica, nas edições dos domingos, uma 
coluna especializada em Cinema. 

Alex lembrou que “o nome de “Seu” Ale-
xandre do Cinema era bastante conhecido em 
sua cidade, inclusive, nos círculos profissionais 
da Cinematografia, dentro e fora da Paraíba. 
Ele tem hoje,” prosseguiu, “o nosso carinho e 
o Selo da Perpetuidade da sua APC, honraria 
igualmente estendida para aqueles que, igual-
mente, fazem do “sonho em celuloide” a saga 
venturosa de suas vidas, em solo paraibano”.

“Que os écrans dos nossos ruidosos 
projetores do passado, que tanto contribuíram 
com sua cadência às memórias e fantasias de 
“sonho iluminado”, continuem projetando, 
sempre, as imagens dessa mágica aventura 
virtual através dos tempos. E que todo esse 
feito deva ser imortalizado na eterna guarda 
da nossa tão querida Academia Paraibana de 
Cinema”,  comentou Alex Santos. 

Sobre o Patrono
Nascido em Alagoa Grande, cidade localiza-

da na região do Brejo da Paraíba, Severino Ale-
xandre se transferiu com a família para a capital 
do Estado, então denominada Parahyba, no 
início dos anos 20. Ao chegar, fixou residência 
no bairro da Torre, onde testemunhou, depois, 
a inauguração do Cine Torre, que ficava na es-
quina da rua em que morava, próximo à antiga 
Estação do Cruz do Peixe, onde hoje funciona 
a Usina Cultural Energisa. E, conforme consta 
em sua biografia, foi de sua frequência à sala 
recém-inaugurada que surgiu a paixão pelo 
cinema.

Na adolescência e cheio de sonhos, 
Severino foi morar com a família na cidade de 
Santa Rita, onde começou a trabalhar no Cine 
Independência, instalado na praça principal. 
Na casa exibidora, ele começou como assisten-
te de cabine e passou a projecionista, na época 
ainda das máquinas movidas a manivela, no 
tempo do “cinema mudo”. É quando trava os 
primeiros contatos com distribuidoras de 
filmes de João Pessoa. Uma delas, a Casa Rodri-
guez - que serviu de foto para um dos conhe-
cidos fotógrafos paraibanos, o cineasta Wal-
fredo Rodriguez - ficava ao lado da Associação 
Comercial do Estado, no Centro Histórico. E, a 
propósito, ali bem próximo, precisamente na 
Rua São Pedro Gonçalves, nº 30, se instalara a 
Empresa Nordeste Filme, também da família 
Rodriguez. 

Mais tarde, no início da década de 50, 
Severino Alexandre busca, novamente, conta-
to com o cinema, que lhe propiciara um dos 
primeiros empregos na juventude. No entanto, 
desta vez, como proprietário, e não mais como 
ajudante de projeção. Nesse sentido, firmara 
sociedade com Diogo Braz, próspero comer-
ciante e dono de uma empresa de refrigeração, 
localizada nos fundos do antigo Cine Astória, 
na capital. E, anos mais tarde, viria a construir 
os cinemas Santa Cruz e o São João, ambos 
no Centro da cidade de Santa Rita, e mais um, 
no distrito de Várzea Nova, denominado de 
Cinerama. 

marketing de aceitação em uma divulgação de 
mídia cultural com a sociedade como um todo 
na cidade de Campina Grande na Paraíba, um 
Stand Up de comédia no teatro ao vivo para os 
públicos.

O espetáculo
A companhia de teatro nasceu em 

Campina Grande, interior da Paraíba no dia 10 
de novembro de 2011. A autora da peça Ana 
Paula de Aquino Aguiar começou sua carreira 
de humorista na rádio fazendo quadros de 
humor para a grade da programação da Rádio 
Campina FM 93.1 e atualmente hoje apresenta 
o programa ‘Tirando Onda’ aos sábados às 18h 
na mesma emissora tendo já participado em 

2012 do programa ‘Tudo é Possível’ na Rede 
Record de Televisão. Com vários personagens 
de sua própria criação, tem como principal 
personagem ‘Fátima to Boba’ que é repórter 
âncora do plantão do canal ‘tirando onda’ no 
site da Rádio Campina FM, que, vinda do inte-
rior, foi procurar uma vida com mais oportuni-
dades no mundo virtual ‘Fátima to Boba’ tem 
como característica própria seu jeito irreve-
rente, de abordar assuntos atuais com muito 
humor, pouca maquiagem no rosto, sempre 
muito simples mais detalhista no seu figurino.  
A peça tem coordenação de Alexandre Fialho 
e Jamerson Rocha, produção cultural de Lúcia 
Lima e Alexandre Fialho e release da atriz e 
humorista Ana Paula Aguiar.     
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PB se inclui entre os 
Estados que proibiram
revista vexatória em presídio

Lei Maria da Penha
SEPPM realiza debate sobre desafio e avanço, em JP

A Secretaria Extraordinária de 
Políticas Públicas para as Mulheres 
(SEPPM), através do Centro de Re-
ferência da Mulher Ednalva Bezerra, 
realiza, amanhã, na sede do Sindicato 
dos Trabalhadores em Educação do 
Município de João Pessoa (Sintem), 
a Mesa de Diálogos “Lei Maria da Pe-
nha - Desafios e Avanços no Cotidia-
no das Mulheres”. A discussão terá 
início às 14h, com a participação de 
órgãos e entidades de defesa dos di-
reitos das mulheres.

O objetivo do evento é refletir 
sobre os oito anos de atuação da Lei 
Maria da Penha (LMP) e como ela 
vem sendo executada e entendida 
pelos mecanismos que compõem a 
rede de atendimento às mulheres ví-
tima de violência.

“Além de comemorar os oito 
anos de criação, vamos aproveitar 
esse momento para fazer uma ava-
liação da aplicabilidade da lei e dos 
desafios enfrentados dia a dia”, dis-
se a coordenadora do CRMEB, Lilia-
ne Oliveira. A coordenadora lembra 
que a LMP (11.340/2006) foi con-
siderada em 2012 pela Organização 
das Nações Unidas (ONU) a terceira 
melhor lei do mundo no combate à 
violência doméstica. “Nós temos esse 
mecanismo importantíssimo que é 
a lei, chancelada pela ONU, e temos 
muito a comemorar. Imagine como 
estaríamos hoje sem a lei? Podemos 
melhorar, mas os ganhos até agora 
são inquestionáveis”, afirma.

Além do SEPPM e do CRMEB, 
participarão do debate a juíza titular 
de Violência Doméstica e Familiar 
contra a Mulher, Rita de Cássia An-
drade; a promotora de Justiça de De-
fesa da Mulher Vítima de Violência 
Doméstica e Familiar, Rosana Maria 
Araújo; a titular da Delegacia da Mu-
lher, Maísa Araújo; a presidente do 
Conselho Municipal de Direitos da 
Mulher, Maria da Guia Costa; e a ge-
rente-executiva de Atendimento da 
Defensoria Pública, Fátima Marques. 
Também foram convidados os movi-
mentos feministas e de mulheres.

O Ministério da Saúde reali-
zou ontem, no Aeroporto de Gua-
rulhos, em São Paulo, uma simu-
lação de atendimento para casos 
de passageiros com suspeita de 
ebola em voos internacionais. O 
objetivo é testar o planejado pe-
los técnicos para situação real 
da doença.

Secretário de Vigilância em 
Saúde do Ministério da Saúde, 
Jarbas Barbosa afirma que as 
simulações fazem parte de um 
processo de preparação de quem 

trabalha dentro das aeronaves. 
“Na prática, são exercícios de 
simulação, que objetivam, fun-
damentalmente, a efetivação do 
planejamento. Todos os aeropor-
tos internacionais do país têm 
planos de contingência. O que 
estamos fazendo é atualizá-los”, 
salienta o secretário.

Transmissão
Jarbas Barbosa ressalta que 

a possibilidade de transmissão 
da doença em viagens internacio-
nais é muito baixa. “Mesmo não 
tendo cura, comprovadamente o 
ebola é transmitido por sangue, 
vômito, suor, entre outros flu-

ídos do corpo, mas nunca pelo 
ar”, assegura. Apesar da certeza, 
ele garante que, após a chegada 
de qualquer voo internacional, 
todos serão entrevistados para 
saber os tipos de contato que ti-
veram. O passageiro infectado 
seguirá para o Hospital Emílio 
Ribas, considerado referência em 
São Paulo.

O primeiro exercício desse 
tipo ocorreu no Aeroporto do Ga-
leão, no Rio de Janeiro. A próxima 
simulação deverá ser em um por-
to. De acordo com o Ministério da 
Saúde, a simulação de hoje come-
ça às 15h, com apoio da Secreta-
ria de Saúde do Estado. 

Saúde simula atendimento a caso de 
ebola em aeroporto de São Paulo

VOOS INTERNACIONAIS

Andreia Verdélio 
 Repórter da Agência Brasil

Da Agência Brasil 

O cardeal arcebispo do 
Rio, dom Orani Tempesta, 
foi assaltado ontem na noi-
te da última segunda-feira, 
quando descia o bairro de 
Santa Teresa de carro, vindo 
da residência oficial no Su-
maré para um compromisso 
no bairro da Glória, Zona 
Sul da capital fluminense. 
O cardeal estava acompa-
nhado do fotógrafo oficial 
da Arquidiocese do Rio, por 
um seminarista e pelo mo-
torista do veículo.

O carro foi intercepta-
do por três homens arma-
dos que exigiram que todos 
os ocupantes entregassem 
seus pertences. Um dos as-
saltantes reconheceu dom 
Orani, pediu desculpas, mas 
não mudou de ideia. Ele es-
tava armado e levou o cor-
dão, o crucifixo, caneta, o 
telefone e uma réplica do 
anel de ouro que dom Orani 
recebeu do papa Francisco, 
quando se tornou cardeal 
arcebispo, em cerimônia no 
Vaticano. De acordo com o 
assessor da Arquidiocese do 
Rio, Adionel Carlos, “o anel 
que o cardeal usa no dia 
a dia é de baixo valor, um 

anel comum. O anel recebi-
do do papa só é usado em 
ocasiões especiais”.  O as-
sessor acrescentou que dom 
Orani já decidiu que não fa-
lará sobre o assalto.

Batina e crucifixo
Na ação, os criminosos 

levaram também o paletó 
e a mochila do motorista, 
além da batina do semina-
rista, que foram abando-
nados em Santa Teresa e 
recuperados pela polícia. 
Apenas a câmera do fotó-
grafo não foi recuperada 
até agora. Em nota, a Po-
lícia Civil informou que o 
caso foi registrado na 10ª 
Delegacia de Polícia (Bo-
tafogo) como roubo. Logo 
após o crime, os agentes 
fizeram diversas diligências 
e conseguiram recuperar 
os pertences do arcebispo, 
como um celular, o anel car-
dinalício, a cruz peitoral e 
dois terços de prata. Os per-
tences estavam dentro de 
uma mochila. Também fo-
ram recuperados uma bati-
na e documentos de outros 
integrantes da comitiva do 
arcebispo.

Cardeal é assaltado 
por 3 homens no RJ

MESMO SENdO RECONhECIdO

A Anvisa determinou ontem a 
apreensão e inutilização, em todo o 
país, dos lotes CC21236 e CC21237 
do medicamento Hormotrop (so-
matropina), apresentação de 12 UI 
Pó Liófilo Injetável, indicado para 
crianças com distúrbios de cres-
cimento, causados pela deficiên-
cia do hormônio do crescimento. 
Conforme a decisão, deverão ser 

recolhidos somente os lotes en-
contrados em estabelecimentos 
privados. Detentor do registro do 
medicamento, o Laboratório Quí-
mico Farmacêutico Bergamo Ltda 
confirmou a existência de unidades 
falsificadas do remédio no mercado 
nacional. Os lotes legítimos foram 
distribuídos apenas para órgãos 
públicos. A resolução foi publicada 
no Diário Oficial da União. A Agên-
cia Brasil entrou em contato com 
a Amgen, empresa proprietária do 

Laboratório Bergamo, e aguarda 
posicionamento.

Produtos suspensos
Na mesma publicação, a An-

visa determinou a suspensão da 
fabricação, distribuição, divul-
gação, comercialização e uso do 
produto Coletor de Perfurcor-
tantes, fabricado e comercializa-
do pela empresa JSM Indústria 
e Comércio de Produtos Manu-
faturados Ltda. O produto não é 

registrado na Anvisa. Também 
por falta de registro, o produto 
Deslip (chytosan + associações) 
foi suspenso. 

Nnop nopn n op
A embalagem cita a empresa 

Fitobras – Indústria e Comércio 
de Produtos Fitoterápicos como 
fabricante, mas não informa o 
endereço. Além disso, o número 
do Cadastro Nacional de Pessoa 
Jurídica (CNPJ) é inválido.

Anvisa determina apreensão de lotes
MEdICAMENTOS FALSOS

Mulheres vítimas da violência dispõem hoje de rede de atendimento na Paraíba

Foto: Reprodução/Internet

Mesa de Diálogos 
ocorre na sede 
do Sindicato dos 
trabalhadores 
em Educação, 
na capital
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9 Estados proíbem revista vexatória
em presídios

PB está entre os locais
do país que condenam
procedimentos abusivos

CFm exige risco em 
serviços de urgência

O Conselho Federal de Medici-
na dispôs sobre a normatização do 
funcionamento dos Serviços Hospita-
lares de Urgência e Emergência e do 
dimensionamento da equipe médica 
e do sistema de trabalho. A resolução, 
publicada no Diário Oficial da União de 
ontem, aplica-se aos Serviços Hospi-
talares de Urgência e Emergência, pú-
blicos e privados, civis e militares, em 
todos os campos de especialidades. 
As novas regras tornam obrigatória a 
implantação do acolhimento com clas-
sificação de risco para atendimento 
dos pacientes nos locais citados. Além 
disso, todo paciente que tiver acesso 
às unidades deverá, obrigatoriamen-
te, ser atendido por um médico, não 
podendo, sob nenhuma justificativa, 
ser dispensado ou encaminhado a 
outra unidade de saúde por outro pro-
fissional que não o médico. 

Concessão de crédito 
rural beneficia jovens

Os jovens com idade entre 16 
e 29 anos foram beneficiados com as 
novas regras do Ministério do Desenvol-
vimento Agrário (MDA), que ampliam o 
acesso ao projeto que fortalece a agri-
cultura familiar. Passam a ter direito a 
essa linha de crédito, os jovens universi-
tários que cursam graduação em Ciên-
cias Agrárias ou Medicina Veterinária 
há mais de um ano, bem como aqueles 
que tenham participado de cursos de 
formação técnica, como o Programa 
Nacional de Acesso ao Ensino Técnico 
e Emprego e o de Educação no Campo. 
Outra mudança está relacionada ao 
total de operações. O limite passou de 
uma única operação para até três finan-
ciamentos por beneficiário. O valor má-
ximo continua em até R$ 15 mil, assim 
como os encargos financeiros anuais 
(1%), o prazo de pagamento (até 10 
anos) e a carência (até três anos).

iNss realiza prova de 
vida até dezembro

Mais de 2 milhões de segurados 
da Previdência Social – aposentados, 
pensionistas e outros beneficiários 
– ainda não fizeram a “prova de vida” 
junto às agências bancárias em que 
normalmente recebem seus bene-
fícios. Segundo dados do Instituto 
Nacional do Seguro Social (INSS), até 
agosto deste ano 29 milhões de be-
neficiários  dos 31,1 milhões de se-
gurados ativos, realizaram a prova de 
vida. Quem não realizar a renovação de 
senha para recebimento do benefício e 
a comprovação de vida até o dia 31 de 
dezembro terá o benefício suspenso. 
No caso da Caixa Econômica Federal, 
os 5,6 milhões de beneficiários do 
INSS que recebem pelo banco foram 
convocados para o recadastramento 
por meio de mensagem nos rodapés 
dos extratos e saques realizados, ou 
ainda por meio do Internet Banking .

Ne ganha fábrica de 
atum e sardinha

Com a presença do ministro da 
Pesca e Aquicultura, Eduardo Lopes, e 
do dirigente empresarial Jesus Alonso 
– presidente do grupo espanhol Jeal-
sa, um dos maiores do mundo no setor 
de enlatados de pescado da Europa 
- foi inaugurada na manhã da última 
segunda-feira a primeira fábrica para 
enlatados de atum e sardinha do Nor-
deste. Com capacidade para produzir 
10 milhões de latas de pescado por 
mês, a planta industrial está localiza-
da em São Gonçalo do Amarante (CE), 
onde se encontra o porto de Pecém, 
um dos maiores do Brasil.  Além do 
Nordeste, a unidade prevê absorver a 
produção da região Norte do país. Para 
o ministro Eduardo Lopes, a fábrica 
permitirá que os pescadores tenham 
mais motivação para produzir e inves-
tir no setor. “Todos sabem que essa 
fábrica será capaz de absorver muito 
do pescado capturado e ela será um 
porto seguro para o setor produtivo”. 

Pelo menos em nove 
Estados brasileiros foram 
baixadas normas que proí-
bem a realização de revista 
íntima para ingresso em uni-
dades prisionais. Nesse tipo 
de averiguação, o visitante 
é obrigado a ficar nu, salti-
tar, agachar-se e ter as par-
tes íntimas inspecionadas. 
Com frequência, o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) e 
outras instituições recomen-
dam o fim desse procedimen-
to, por considerá-lo ofensivo 
aos direitos individuais ga-
rantidos pela Constituição 
Federal. A primeira unidade 
da Federação a proibir o pro-
cedimento foi Minas Gerais, 
por meio da Lei Estadual n. 
12.492/1997. A mais recen-
te foi o Amazonas, onde, em 
21 de agosto deste ano, o juiz 
Luís Carlos de Valois Coelho, 
titular da Vara de Execuções 
Penais do Estado, assinou a 
Portaria n. 007/14/VEP, que 
proíbe a prática na capital 
Manaus. A Paraíba também 
adotou regra para coibir abu-
so, através da Lei Estadual 
6.081/2010.

“A revista vexatória ė, 
simultaneamente, grave vio-
lação à individualização da 
pena e atentado à dignidade 
da pessoa humana do visi-
tante. E, por isso, nunca de-
veria ter existido”, afirmou o 
conselheiro Guilherme Cal-
mon, supervisor do Depar-
tamento de Monitoramento 
e Fiscalização do Sistema 
Carcerário e do Sistema de 
Execução de Medidas Socioe-
ducativas (DMF), do CNJ.

A mais recente ofensiva 
contra essa prática foi ado-
tada no último dia 2 de se-
tembro, quando o Conselho 
Nacional de Política Crimi-

Revistas provocam constrangimento em visitantes e atentam contra a dignidade da pessoa humana, segundo afirma o CNJ

nal e Penitenciária (CNPCP) 
publicou a Resolução n. 5, 
de 28 de agosto de 2014. 
Ela determina a substitui-
ção da revista íntima pelo 
uso de equipamentos ele-
trônicos detectores de me-
tais, aparelhos de raios X, 
escaner corporal, entre ou-
tras tecnologias capazes de 
identificar armas, explosi-
vos, drogas e outros objetos 
ilícitos. A norma substitui 
outras duas resoluções do 
colegiado, de 2000 e 2006, 
igualmente contrárias à re-
vista vexatória.

Pesquisa 
 A portaria do Judiciário 

amazonense, além da proibi-
ção, destaca que a revista ín-
tima não garante a apreensão 
de objetos proibidos. O texto 
cita pesquisa da Rede Justi-

ça Criminal, divulgada neste 
ano, segundo a qual, no Es-
tado de São Paulo, apenas 3 
em cada 10 mil procedimen-
tos de revista íntima resulta-
ram na apreensão de objetos 
proibidos. A pesquisa relata 
também a inexistência de 
armas entre as apreensões 
e acrescenta terem sido en-
contrados 4 vezes mais obje-
tos proibidos no interior das 
unidades prisionais que com 
os visitantes.

Outros Estados que bai-
xaram normas contra a re-
vista vexatória foram Paraíba 
(Lei Estadual n. 6.081/2010), 
Rio de Janeiro (Resolução 
n. 330/2009 da Secretaria 
de Administração Peniten-
ciária), Rio Grande do Sul 
(Portaria n. 12/2008 da Su-
perintendência dos Serviços 
Penitenciários), Santa Ca-

tarina (Portaria n. 16/2013 
da Vara de Execução Penal 
de Joinville), São Paulo (Lei 
Estadual n. 15.552/2014), 
Espírito Santo (Portaria n. 
1.575-S, de 2012, da Secreta-
ria de Estado da Justiça), Goi-
ás (Portaria n. 435/2012 da 
Agência Goiana do sistema 
de Execução Penal) e Mato 
Grosso (Instrução Normativa 
n. 002/GAB da Secretaria de 
Estado de Justiça e Direitos 
Humanos).

 Entre os nove Estados 
que adotaram a medida, 
Goiás é um dos exemplos do 
resultado da articulação do 
CNJ com outras instituições. 
No Estado, a parceria foi com 
o Ministério Público do Esta-
do, que, por meio do promo-
tor de Justiça Haroldo Caeta-
no, enviou ao Conselho, em 
2012, denúncia e vídeo com 

flagrantes de revista íntima. 
A partir daí, os dois órgãos 
passaram a cobrar providên-
cias da Agência Goiana do 
Sistema de Execução Penal 
(Agsep), hoje transformada 
em Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária 
e Justiça (Sapejus).

O CNJ recomenda o fim 
da revista vexatória sempre 
que ela é verificada nos mu-
tirões carcerários ou mesmo 
denunciada ao órgão. Um 
exemplo foi o mutirão reali-
zado no Presídio Central de 
Porto Alegre (PCPA) no pe-
ríodo de fevereiro a março 
deste ano. O CNJ flagrou a 
aplicação do procedimento, 
apesar de ele ter sido proibi-
do pela Portaria n. 12/2008 
da Superintendência dos 
Serviços Penitenciários do 
Rio Grande do Sul (Susepe).

Hospital capacita
funcionários 
para captação 
de órgãos

O Hospital Santa Isabel 
(HSI) iniciou na última segun-
da-feira a capacitação de seus 
profissionais para o processo 
de captação de órgãos. A qua-
lificação acontece em parceria 
com a Central de Transplantes 
da Paraíba. A unidade hospi-
talar foi recentemente habili-
tada pelo Ministério da Saúde 
para ser captadora de órgãos.

O curso ocorre no audi-
tório do Centro de Estudos 
Professor Afonso Pereira, no 
Hospital Santa Isabel. Na oca-
sião os participantes tiveram 
palestras sobre a manutenção 
do potencial doador e como 
realizar a abordagem familiar. 
No primeiro dia do evento, os 
participantes tiveram a opor-
tunidade de conhecer todo o 
processo de doação e trans-
plantes.

 A diretora-geral da Cen-
tral de Transplante da Paraí-
ba, Gyanna Lys Montenegro, 
foi uma das palestrantes e 
destacou a importância em 
ter o HSI habilitado. “É den-
tro da unidade hospitalar que 
encontramos o potencial do-
ador. Hoje, no Brasil, para ser 
doador não é necessário deixar 
nada por escrito, em nenhum 
documento. Basta comunicar 
à família o desejo da doação. A 
retirada dos órgãos só aconte-
ce após autorização familiar.

IFPB inscreve alunos da rede estadual de ensino
Os alunos que cursaram 

o Ensino Fundamental inte-
gralmente na rede pública de 
ensino podem se inscrever no 
processo seletivo de cursos 
técnicos do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tecno-
logia da Paraíba (IFPB), con-
forme a Lei Federal nº 12.711, 
de 29 de agosto de 2012, que 
determina 50% por cento das 
vagas de cada curso técnico, 
integrado ou subsequente 
para egressos de escolas pú-
blicas. O IFPB está oferecendo 
3.790 vagas, sendo 1.290 para 
os cursos técnicos integra-
dos ao Ensino Médio e 1.500 

para os cursos subsequentes. 
O candidato que pretende ser 
isento das despesas de ins-
crição, devem atender a um 
dos seguintes critérios: ter 
cursado todo o Ensino Médio 
ou ter cursado o 1º e o 2º ano 
do Ensino Médio e estar con-
cluindo o 3º ano em escolas da 
rede pública de ensino federal, 
estadual, municipal, escolas fi-
lantrópicas ou comunitárias 
e escolas particulares como 
bolsista integral; ter cursado 
toda a 2ª Fase do Ensino Fun-
damental (antiga 5ª a 8ª série) 
ou ter cursado do 6º ao 8º ano 
e estar concluindo o 9º ano em 

escolas da rede pública de en-
sino federal, estadual, muni-
cipal, escolas filantrópicas ou 
comunitárias e escolas parti-
culares como bolsista integral; 
ser participante do Programa 
de Bolsa Família e estar ins-
crito no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo 
Federal (Cadastro Único), de 
que trata o Decreto nº 6.135, 
de 26 de junho de 2007; ou ser 
participante de renda familiar 
mensal (bruta) igual ou infe-
rior a R$ 1.787,77.

Entre os cursos oferta-
dos estão: Técnico em Meio 
Ambiente, Técnico de Recur-

sos Pesqueiros, Técnico em 
Transporte Aquaviário, Téc-
nico em Edificações, Técnico 
em Eletromecânica, Técnico 
em Informática, Técnico em 
Manutenção e Suporte em 
Informática.

E, ainda, Técnico em 
Mineração, Técnico em Pe-
tróleo e Gás, Técnico em 
Equipamentos Biomédicos, 
Técnico em Mecânica, Técni-
co em Secretariado, Técnico 
em Contabilidade, Técnico 
em Controle Ambiental, Téc-
nico em Eletrônica, Técnico 
em Eletrotécnica, Técnico em 
Instrumento Musical.

oFerta de CUrsos tÉCNiCos

Hotéis da PB registram média de 64% em agosto
O Setor de Estatísticas da 

Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur) divulgou ontem 
o levantamento mensal da 
ocupação hoteleira em todo 
o Estado. A taxa de ocupação 
em agosto foi de 64%, o que 
representou um aumento de 
3,39% em relação ao mesmo 
período de 2013. Em linhas 
gerais, significa que de cada 
100 leitos disponíveis, 64 fo-
ram ocupados ao longo do 
mês. No acumulado do ano, 
a ocupação ficou em 66,87%. 
A Paraíba possui um total de 
26.347 leitos. O Fluxo Global 
Estimado para a cidade de 

João Pessoa, o principal por-
tão de entrada de turistas, 
registrou no mês pesquisado 
um crescimento da ordem de 
10,65% em comparação ao 
ano passado. A cidade hospe-
dou um total de 92.354 pesso-
as para um universo de 9.996 
leitos. No acumulado do ano, 
o fluxo ficou em 761.258 hós-
pedes, representando um au-
mento de 2,69%.

A presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, analisou positi-
vamente os números divulga-
dos pelo Setor de Estatísticas. 
A executiva paraibana expli-
cou que, em junho, todos os 

destinos turísticos que não 
receberam jogos da Copa do 
Mundo registraram números 
negativos no setor da hotela-
ria.  

A pesquisa também 
aponta as regiões que mais 
enviaram hóspedes para os 
meios de hospedagem parai-
banos. Em agosto, o Nordeste 
e o Sudeste foram as regiões 
que mais enviaram pessoas 
para a Paraíba: Pernambu-
co (18,15%), Rio Grande do 
Norte (11,30%), São Paulo 
(17,81%) e Rio de Janeiro 
(8,17%). O fluxo de estran-
geiros, no período de janeiro 

a agosto, foi de 6.258 hóspe-
des, crescimento de 150,62%. 
Os principais emissores fo-
ram: Itália (12,70%), Estados 
Unidos (12,10%),  Alemanha 
(8,69%), México (8,55%) e 
Portugal (7,14%).

Em agosto, o Aeroporto 
Castro Pinto registrou 51.788 
desembarques, o que repre-
senta um aumento de 11,35% 
em comparação ao mesmo 
mês de 2013. No acumulado 
do ano, o total de desem-
barques foi de 409.583 pas-
sageiros, um aumento de 
3,13% sobre igual período 
passado.

taXa de oCUpaÇÃo
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Locais movimentam R$ 63 bi, aponta livro 
Desmitificando favelas

Ana Cristina Campos  
Repórter da Agência Brasil

O livro “Um país cha-
mado favela”, de Renato 
Meirelles e Celso Athayde 
desmitifica esses aglomera-
dos urbanos e foi lançado na 
última segunda-feira em ce-
rimônia que aconteceu nas 
instalações da Central Única 
das Favelas (Cufa), no Rio de 
Janeiro, e contou com a pre-
sença da presidente Dilma 
Rousseff.  A edição é resulta-
do da pesquisa “Radiografia 
das Favelas Brasileiras”, que 
reúne números surpreenden-
tes e reveladores sobre este 
território – como a informa-
ção que se as favelas fossem 
um Estado, seriam o quinto 
mais populoso da Federação, 
capaz de movimentar R$ 63 
bilhões a cada ano.

A publicação mostra 
que é difícil entender o Bra-
sil sem conhecer as favelas, 
unindo o rigor científico das 
pesquisas de opinião com o 
conhecimento prático dos 
moradores de favela. Os auto-
res desmistificam a favela de 
hoje apoiando-se em infor-
mações inéditas, mostrando 
que esse é um território não 
apenas importante e em de-

senvolvimento, mas também 
uma área de grandes e com-
partilhadas oportunidades. 
De acordo com os autores, 
os resultados surpreendem 
quem só conhece o tema pelo 
estereótipo mostrado pela 
mídia, que muitas vezes pas-
sa uma visão de preconceito 
que a cidade tem da favela. 
Por exemplo, no país, a renda 
dos favelados é o equivalente 
ao consumo de países como 
Paraguai e Bolívia; e se fossem 
um Estado, as favelas seriam o 
quinto mais populoso da Fe-
deração, capaz de movimen-
tar R$ 64,5 bilhões por ano.

A pesquisa que deu ori-
gem ao livro corrobora essa 
visão ao concluir que a maio-
ria absoluta dos moradores 
das favelas se considera feliz, 
não tem vontade de deixar a 
comunidade onde mora e tem 
orgulho do local onde vivem. 
Otimistas em relação ao fu-
turo, os moradores também 
acreditam que a vida na co-
munidade melhorou de algu-
ma forma. E essa percepção 
está associada, principalmen-
te, ao aumento da renda e da 
geração de emprego. Rena-
to Meirelles também chama 
atenção ao fato de a favela 
ter passado por mudanças 

Discriminação sofrida pelos negros no 
Brasil precisa ser combatida, diz ONU
Michèlle Canes 
 Repórter da Agência Brasil 

Foto: Reprodução/Internet

Visão de preconceito que a cidade tem da favela, mostrado pela mídia, é rejeitada por livro lançado por autores, no Rio de Janeiro

ao passo que o Brasil reduziu 
desigualdades nos últimos 
anos, com a renda dos 25% 
mais pobres crescendo 45% 
nos últimos 10 anos, enquan-
to que a dos 25% mais ricos 
cresceu 12%. “A favela mudou 
porque mudou a economia. 
(…) A gente teve a favela cres-
cendo mais economicamen-

te que o asfalto. Essa classe 
média, que é 65% da favela, é 
54% no Brasil. Então, em dez 
anos, praticamente se dobrou 
a participação da classe mé-
dia na favela”, disse Meirelles. 
O pesquisador também res-
salta que o principal indutor 
da mudança se deu em fun-
ção da criação de empregos 

formais, que trouxe também 
direitos trabalhistas e be-
nefícios que muitos mora-
dores das comunidades não 
usufruíam. De acordo com o 
Censo Empresarial de 2010, 
a Rocinha tinha 130 mil ha-
bitantes e aproximadamente 
6 mil empreendimentos, a 
maior parte deles atuando na 

informalidade. Considerados 
os moradores que trabalham, 
a Rocinha é a favela campeã 
em empreendedores: 10,1% 
contra 8,5% no Complexo do 
Alemão; 28% dos moradores 
da favela têm intenção de um 
dia abrir o próprio negócio e, 
entre esses, 59% quer fazê-lo 
dentro da favela.

Apesar dos avanços tra-
zidos pela legislação e ações 
para combater o racismo, a 
discriminação sofrida pelos 
afrodescendentes no país pre-
cisa ser combatida com mais 
medidas acredita o Grupo de 
Trabalho das Nações Unidas 
sobre Afrodescendentes. A 
equipe esteve no Brasil em 
dezembro do ano passado e 
avaliou diferentes aspectos 
relacionados ao racismo exis-
tentes no país.

Educação, cultura, violên-
cia, acesso à Justiça e empre-
go foram alguns dos aspectos 
observados pelos integrantes 
da equipe, que se reuniu tanto 
com autoridades como com a 
sociedade civil. Os resultados 
foram apresentados em um 
relatório divulgado pela Or-
ganização das Nações Unidas 
(ONU).

O documento diz que o 
grupo de trabalho demons-
trou preocupação com o racis-
mo “estrutural e institucional” 
existente no país. O censo do 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), 

feito em 2010, mostra que os 
negros constituem a maioria 
da população brasileira mas, 
de acordo com o levantamen-
to feito pelos representantes 
da ONU, eles sofrem com de-
sigualdades em diferentes 
aspectos, como maior taxa de 
desemprego (cerca de 50% 
maior) e menor expectativa 
de vida: vivem seis anos a me-
nos. Aproximendamente 52% 
dessa população também não 
têm acesso a saneamento bá-
sico adequado.

A assessora internacional 
da Secretaria de Políticas de 
Promoção da 
Igualdade Ra-
cial (Seppir), 
Magali Naves, 
diz que o go-
verno brasilei-
ro reconhece 
o problema. 
Uma pro-
va disso foi 
a criação da 
própria se-
cretaria, em 
2003. “Isso 
é um avanço 
para se tratar 
dessas ques-
tões e tem se 

tentado adotar medidas para 
inverter a situação. Por isso as 
quotas na educação, no servi-
ço público, a implementação 
da Política Nacional de Saúde 
Integral da População Negra, 
a criação do Plano Juventude 
Viva, que é contra o assassina-
to de jovens negros, além de 
outras ações. Isso é um pro-
cesso”.

Os especialistas destaca-
ram diferentes medidas posi-
tivas adotadas nos últimos dez 
anos para melhoria da situa-
ção, ainda assim, o documento 
alega que, mesmo com essas 

medidas, a 
discriminação 
está em todas 
as áreas da 
vida e que a 
população ne-
gra tem tido 
dificuldades 
para deba-
ter o tema no 
país. Na área 
da educação 
foram en-
contrados os 
maiores indí-
cios de desi-
gualdades de 
discriminação 

e é apontada como essencial 
para alterar as representações 
e esteriótipos da sociedade. 
“Por isso se tem uma assis-
tência da gestão atual de tra-
balhar com ações afirmativas 
visando a ter mudanças. Tive-
mos melhorias na educação, 
mercado de trabalho, renda, 
mas ainda continua uma desi-
gualdade profunda. Você tem 
que pegar a questão histórica 
de como foi formado o Brasil 
e ver que isso é um processo” 
explica a assessora da Seppir.

Além de apontar os 
problemas analisados, o do-
cumento traz também reco-
mendações para os órgãos de 
combate ao racismo no Brasil. 
Na área educacional, o docu-
mento elogia a criação das 
cotas e a decisão do Supremo 
Tribunal Federal pela cons-
titucionalidade do sistema e 
afirma que este foi um passo 
importante para garantir o 
acesso da população negra ao 
Ensino Superior. 

Segundo o relatório, no-
vas medidas devem ser adota-
das para que esses estudantes 
permaneçam estudando nas 
instituições de Ensino Supe-
rior do país

Maíra Heinen 
Especial para a Agência Brasil 

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 4052/2012 Ampliação do Sistema de 
Abastecimento de Água – AC 407 m² INV. 19.881.349,64 – Município: PATOS UF: PB: Processo: 
2014-006434/TEC/LI-3461.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 3132/2013 – Implantação da Ampliação do 
Sistema de Abastecimento de Água - AC 150 m² INV. R$ 4.299.240,93 – Município: CONCEIÇÃO 
UF: PB: Processo: 2014-006433/TEC/LI-3460.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 3131/2013 – Implantação da Ampliação 
do Sistema de Abastecimento de Água - AC: 42,22 m² INV. R$ 4.644.710,91- Município: NAZARE-
ZINHO UF: PB: Processo: 2014-006431/TEC/LI-3459.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 3130/2013 – Implantação da Ampliação 
do Sistema de Abastecimento de Água INV. R$ 1.125.235,05 - Município: POÇO DE JOSÉ DE 
MOURA UF: PB: Processo: 2014-006430/TEC/LI-3458.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 4066/2012 – Implantação de Estação de 
Tratamento de Água AC: 208.04 m² INV. R$ 894.014,88- Município: SOLANEA UF: PB: Processo: 
2014-006429/TEC/LI-3457.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação nº 3759/2012 – Sistema de Abastecimento 
de Água - INV. Sistema existente há mais de 10 anos- Município: ALGODÃO DE JANDAÍRA UF: 
PB: Processo: 2014-006423/TEC/LO-8436.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 2601/2012 – Ampliação do Sistema 
de Esgotamento Sanitário, AC: 48621 m² INV. R$ 33.334.178,13 Município: SÃO BENTO UF: PB: 
Processo: 2014-006437/TEC/LI-3463.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação nº 3813/2012 – Sistema Integrado de 
Abastecimento de Água – Extensão: 5020 m INV. R$ Sistema existente há mais de vinte anos- 
Município: SAPÉ, SOBRADO E OUTRAS UF: PB: Processo: 2014-006090/TEC/LO-8355.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação nº 4174/2012 – Estação de Tratamento de 
Água – ETA –(Vazão: 574m³/h) INV. R$ 11.000.000,00- Município: SÃO GONÇALO/MARIZÓPOLIS 
UF: PB: Processo: 2014-006421/TEC/LO-8435.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 4081/2012 – Ampliação do Sistema 
de Esgotamento do Bairro do Bessa Bacias B,C e F. INV. R$ 9.687.683,04 - Município: JOÃO 
PESSOA UF: PB: Processo: 2014-006421/TEC/LI-8435.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 2153/2011 – Implantação do Sistema 
de Esgotamento de Boqueirão, AC: 16000m² INV. R$ 13.153.648,43  - Município: Boqueirão UF: 
PB: Processo: 2014-006467/TEC/LI-3466.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Instalação nº 3875/2012 – Implantação do Sistema 
de Esgotamento de Alhandra , AC: 25000m² INV. R$ 2.005.984,21 - Município: Alhandra UF: PB: 
Processo: 2014-006466/TEC/LI-3465.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação nº 1635/2007 - Operação do Sistema de 
Esgotamento de Salgadinho – INV. R$ 134.542,00 – Município: Salgadinho UF: PB: Processo: 
2014-006606/TEC/LO-8468.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença de Operação nº 2125/2012 - Operação do Sistema de 
Abastecimento de Água de São Bento – AC 1,8Ha INV. R$ 1.259.250,08 – Município: São Bento 
UF: PB: Processo: 2014-006629/TEC/LO-8472.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Autorização para Uso Alternativo do Solo (Supressão Vegetal) – Área: 0,39Ha 
– Municípios: Caaporã e Alhandra UF: PB: Processo: 2014-006630/TEC/DESMAT-07.

No dia de ontem, um dos 
maiores centros clandestinos 
de tortura e morte da ditadura 
militar foi reconhecido por al-
gumas vítimas e também por 
um ex-soldado. A chamada 
Casa Azul, abrigava o extinto 
DNER (Departamento Nacio-
nal de Estradas de Rodagem) 
e hoje é a sede do Dnit (Depar-
tamento Nacional de Infraes-
trutura de Transportes) em 
Marabá, no Pará. Os membros 
da Comissão Nacional da Ver-
dade (CNV)- Maria Rita Kehl, 
José Carlos Dias e Pedro Dallari, 
coordenador do grupo de tra-
balho Araguaia - acompanha-
ram a visita.

Foram colhidos depoi-
mentos emocionados de ví-
timas como Raimundo de 
Sousa Cruz, de 84 anos, co-
nhecido como “Barbadinho”. 
Ele se emocionou ao entrar 
novamente nos cômodos da 
casa onde levou choques, apa-
nhou e viu mais pessoas sendo 
torturadas em 1973. Segundo 
ele, os militares o prenderam 
por supostamente colaborar 

com guerrilheiros. “Choque eu 
peguei demais ali... empurrão, 
pontapé....Perguntavam se eu 
conhecia alguém.” Outro rela-
to importante de reconheci-
mento foi o de Manuel Messias 
Guido Ribeiro. O ex-soldado 
foi recrutado aos 20 anos para 
servir com os militares na 
“guerra contra os comunistas” 
no Araguaia. Ao ser convoca-
do, ele também foi torturado, 
o que era chamado pelos mili-
tares de treinamento. Segun-
do Guido, a intenção era fazer 
com que o soldado se brutali-
zasse e não sentisse pena das 
vítimas. Ele enfatizou não ter 
participado de nenhuma ses-
são de tortura e que sentia 
muita pena dos prisioneiros.

Em uma das salas da casa, 
o ex-soldado emocionou-se. 
“Aqui havia presos a mais do 
que poderia caber em uma 
cela. Eram torturados com 
todo tipo de tortura que se 
possa imaginar. Tinha até uma 
música.... horrível... não consi-
go esquecer aquela desgraça”, 
disse, chorando. Para Pedro 
Dallari, a CNV tem o papel de 
encorajar novos depoimen-
tos de violações.

Vítimas reconhecem 
centro de tortura no PA

CASA AZUL

Racismo no país 
é estrutural e 
institucional e 
os negros se 
constituem 
maioria da 
população e 
vivem 6 anos a 
menos



Farmacêutica Yara Re-
gina Ferreira, Sras. Isa 
Chaves Ribeiro, Mônica 
Borges e Rosália Albu-
querque, juiz Fabiano 
Moura de Moura, nutri-
cionista Regina Montei-
ro, empresários Vitor Al-
buquerque Buriti e Mauro 
Rodrigues da Cruz, arqui-
teta Daniela Nicodemos, 
professor Edmilson Pe-
reira de Araújo.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

ParabénsDois Pontos

  Será inaugurada f i-
nalmente no próximo dia 27 
de outubro a Fundação Louis 
Vuitton, projeto do grupo LVMH, 
pensado desde 2001 e que 
começou a ser construído em 
2008, assinado pelo arquiteto 
Frank Gehry.
  A construção, que será 
aberta justamente na tradi-
cional  Semana da Moda de 
Paris,  conta com 11 galerias 
de arte, um auditório e um 
grande museu.

Zum Zum Zum
   Já está em circulação mais uma edição do Caderno de Turismo, publicação 
pioneira do trade turístico paraibano, uma iniciativa do jornalista Fernando Duarte.

FOTO: Goretti Zenaide

Romance
NO PRÓXIMO 

sábado, o escritor 
paraibano Aldo Lopes 
vai lançar na Livraria do 
Luiz, na Galeria Au-
gusto dos Anjos, no 
Centro, seu mais novo 
livro.

Trata-se do ro-
mance “A Dançarina e 
o Coronel”, ambientado 
em Perdição, nome 
primeiro de Princesa, 
no Sertão paraibano, 
onde ele narra as 
desventuras de um 
circo e de seus inte-
grantes cercados da 
Guerra de 30 naquela 
cidade.

   Está marcado para o dia 30 de outubro a estreia da cinebiografia do cantor Tim 
Maia, que já está com trailer divulgado nas redes sociais. O longa metragem é dirigido por 
Mauro Lima e conta a trajetória de vida do cantor desde a infância.

“Eu não sou maluco, o 
mundo é que não entende 
minha lucidez”

“O segredo da minha 
lucidez é não acreditar em 
juventude eterna”

RAUL SEIXAS AUDREY HEPBURN

Troféu
EM MÃOS convite 

para mais uma edição 
do Troféu Heitor Fal-
cão, evento promovido 
pelo colunista social 
Abelardo Jurema. Será 
amanhã no Paço dos 
Leões, a  partir das 
20hs.

Carla Bezerra Cavalcanti, Cláudia Lisboa, Patrícia Sales e Ana Karenina Bronzeado

FOTO: Dalva Rocha

FOTO: Goretti Zenaide

Arquitetas Débora Pires e Daniela Nicodemos, que hoje aniversaria

Dâmara

PROFESSORES da 
Faculdade de Medicina 
Veterinária da Universida-
de de Lisboa, Portugal, vi-
sitaram na última semana 
a Estação Experimental 
de Pendência, na cidade 
de Soledade. 

Eles vieram conhecer 
as pesquisas realizadas 
pelos técnicos da Emepa 
com a raça ovina Dâmara.

Missão técnica na Itália
REPRESENTANTES de doze instituições do Estado 

participaram de uma missão técnica na Itália, visando 
aumentar a produtividade e a competitividade das micro 
e pequenas empresas calçadistas paraibanas.

Elas integram o projeto Rede de Serviços Tecnológi-
cos do Sebrae que aproxima centros tecnológicos e de 
pesquisas aos pequenos empreendimentos, com capaci-
tações e consultorias. Nesta missão eles conheceram o 
modelo utilizado na região de Marche, na Itália.

Mulheres
A PRESIDENTE  do Women´s Club of João Pessoa, 

Laís Arruda, comunicando que o XXIX Encontro Nacional 
da entidade será realizado entre os dias 19 e 23 deste 
mês, em Belo Horizonte, Minas Gerais.

O evento contará com as presenças de várias sócias 
do clube paraibano.

Eleições da APL
O JORNALISTA e escritor Wills Leal esclarecendo, 

através de email, que o professor e escritor Damião 
Ramos Cavalcanti, foi reeleito por maioria e não por 
unanimidade para a presidência da Academia Paraibana 
de Letras.

Segundo Wills, o ilustre imortal teve 24 votos dos 
39 integrantes, sendo que 3 não compareceram por 
doença e 13 não foram participar do pleito.

Expokids
O MAG Shopping 

vai sediar dias 27 e 28 
deste mês a segunda 
edição do ExpoKids. 
Montada num espaço 
de 426m2, a feira 
apresentará os princi-
pais fornecedores de 
buffets, decorações, 
cerimonial, fotos, con-
vites e outros artigos 
para festas.

Damião e Maria Luiza Cavalcanti, ele reeleito para presidência da Academia Paraibana de Letras

Dança urbana
A FUNDAÇÃO Espaço Cultural da Paraíba e o Centro 

Estadual de Arte estão oferecendo três novos cursos 
de dança gratuitos, no período da tarde e da noite.

Entre os cursos oferecidos está o de Dança Urbana, 
ministrado pelo professor Vant Vaz, que tem como ob-
jetivo trabalhar os fundamentos desta dança que reúne 
diversos estilos, utilizando-se de espaços urbanos para 
apresentações. Informações no telefone 3214-2923.

Foto: Goretti Zenaide

A aniversariante de hoje, nutricionista Regina Monteiro e médica 
Gyanna Lys Montenegro

   A marca de roupas norte-americana Forever 21, depois de São Paulo e Rio de 
Janeiro, se instala agora em Brasília. Inauguração será no dia 4 de outubro no ParkShopping.

Foto: Goretti Zenaide

Socorro Carvalho, Maria Barros, Fátima Braga e Maria Lúcia Costa no restaurante Roccia

O Rappa
JÁ ESTÃO à venda 

os ingressos para o show 
da banda O Rappa no 
próximo dia 11 de outu-
bro, na Domus Hall, no 
Manaíra Shopping.

A banda vai apre-
sentar repertório do seu 
mais novo trabalho “Nun-
ca Tem Fim...”.

   O cantor e compositor Zeca Baleiro assina a trilha sonora e direção musical 
do espetáculo “Lampião e Lancelote”. A peça, que vai estar nos dias 4 e 5 de outubro 
no Teatro Santa Isabel, em Recife,  já ganhou o Prêmio Bibi Ferreira de Melhor Musical 
Brasileiro em 2013.
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Paraíba acumula alta 
de 10,2% no setor de 
serviços no 1º semestre
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Empresas querem mudanças 
na legislação municipal para 
instalar novas antenas 

Serviço pode ser expandido em JP
oi, tim, vivo e claro

Representantes das ope-
radoras de telefonia, Oi, TIM, 
Vivo e Claro, solicitaram ontem 
durante audiência com o secre-
tário do Procon, Helton Renê, e 
com o secretário do Meio Am-
biente do Município, Edilton 
Rodrigues Nóbrega, mudanças 
na legislação atual do muni-
cípio, para que as operadoras 
possam expandir e melhorar 
os serviços à população de 
João Pessoa e da Paraíba com 
a instalação de novas Estações 
Rádio Base (antenas). 

Os representantes das 
operadoras culpam a legisla-
ção atual pela ineficiência dos 
serviços que só este ano já ge-
raram 1.336 reclamações sen-
do 606 Oi, 386 Claro, Tim 208 
e Vivo 136.

E no sentido de cobrar 
das operadoras Oi, TIM, Vivo 
e Claro um melhor atendi-
mento aos consumidores, o 
secretário do Procon, Helton 
Renê, afirmou que fará o pos-
sível para que o poder públi-
co atenda o setor de telefo-
nia, mas vai exigir excelentes 
resultados na prestação dos 
serviços. 

Na ocasião, eles discu-
tiram sobre as constantes 
denúncias quanto a inefi-
ciência dos serviços pres-
tados aos consumidores na 
Paraíba e citou como exem-
plo mais comum, como a 
queda de sinal durante as 
ligações. Por outro lado, 
os representantes das ope-
radoras além de pedirem 
mudanças na legislação, 
garantiram que trariam a 
João Pessoa projetos e in-
formações técnicas sobre 
as novas Estações de Rádio 
Base (antenas), mostrando 
que elas são de baixa radia-
ção e que não afetam a saú-
de da população.

As empresas que mais 
recebem reclamações por 
parte dos consumidores em 
João Pessoa são as de tele-
fonia, seguida pelas institui-
ções financeiras. “Atualmen-
te, a má prestação de serviço 
pelas empresas de telefonia 
são as principais reclama-
ções dos consumidores no 

Procon-JP e nossa meta é 
buscar a melhoria no setor”, 
disse Helton Renê, revelando 
que este ano, segundo, Hel-
ton Renê, a Oi e a Claro foram 
às empresas mais multadas 
na Paraíba

O secretário do Meio 
Ambiente do município, 
Edilton Nóbrega, disse que 
nenhuma empresa de tele-
fonia procurou a Seman para 
apresentar as dificuldades 
no setor. “Nossa proposta 
é estabelecer regras para o 
bom funcionamento das te-
lefonias, tornando o serviço 
viável dentro da sustentabi-
lidade. Afinal, não sabemos 
ainda que tipo de radiação a 
população está recebendo e 
o que nós queremos é ofere-
cer serviços sem prejudicar a 
saúde das pessoas”.   

A audiência entre o Pro-
con Municipal, a Seman e os 
representantes das operado-
ras Oi, TIM, Vivo e Claro foi 
realizada ontem em uma sala 
de aula do Senac.

57 estações
A assessoria de comu-

nicação da TIM informou 
ontem que a empresa tem 
trabalhado no Estado da Pa-
raíba com o objetivo de tor-
nar a sua oferta de serviços 
cada vez mais eficiente, satis-
fazendo as necessidades dos 
clientes. Atualmente, a com-
panhia atende a população 
de João Pessoa com 57 Esta-
ções Rádio Base (conhecidas 
como antenas) e atua para 
ampliar e melhorar a cober-
tura em todo o Estado, seja 
com a instalação de novos 
equipamentos ou com ações 
de modernização e otimiza-
ção da sua rede.

Segundo dados da Ana-
tel, a TIM tem apresentado 
na Paraíba taxas de conexão 
e desconexão de chamadas 
dentro das metas exigidas, 
porém, acreditando que 
sempre há espaço para me-
lhorias, até o final de 2014 a 
empresa completará o apor-
te de mais de R$ 55 milhões 
em benefício do Estado. É 
importante ressaltar que 
considerando os Procons da 
Paraíba integrados ao Siste-
ma Nacional de Informações 
de Defesa do Consumidor 
(Sindec), a TIM ocupa a po-
sição de segunda operado-
ra menos demandada pelos 
usuários.

Prefeitura da capital lança projeto hoje
A Prefeitura Municipal 

de João Pessoa (PMJP), por 
meio da Secretaria de Edu-
cação e Cultura (Sedec), vai 
realizar, hoje, o lançamen-
to do Projeto “Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA) no Ambiente Esco-
lar”. O evento terá início às 
14h, no auditório da Esta-
ção Cabo Branco – Ciência, 
Cultura e Artes, no bairro do 
Altiplano.

O evento será voltado 
para gestores, especialistas 
e professores das escolas e 
dos Centros de Referência de 
Educação Infantil (Creis) da 
rede municipal de ensino.

“Nós queremos assegu-
rar uma educação de quali-

dade que garanta o conheci-
mento e a vivência do ECA no 
ambiente escolar, com ênfase 
em práticas afirmativas da 
cidadania de crianças e ado-
lescentes”, disse a coordena-
dora da Divisão de Apoio ao 
Estudante da Sedec, Kátia 
Cilene.

Ainda de acordo com 
Kátia Cilene, no termo de 
compromisso dos 22 anos 
do ECA, assinado pelo pre-
feito Luciano Cartaxo, no to-
cante à parte da educação, 
é prevista a concretização 
de políticas públicas que 
garantam escolas de tempo 
integral de qualidade, insti-
tuições de educação infantil 
para todas as crianças de 

zero a cinco anos de idade, 
e espaços de profissionali-
zação de adolescentes, além 
de assegurar que as escolas 
públicas realizem o trabalho 
educativo na perspectiva do 
Plano Nacional em Educação 
em Direitos Humanos e do 
Plano Nacional de Educação 
(2011-2020).

Estará presente no 
evento o secretário da Sedec, 
Luiz de Sousa Júnior; a secre-
tária-adjunta Edilma Ferrei-
ra; o promotor de Justiça da 
Infância e Juventude, Alley 
Escorel, do Ministério Públi-
co; conselheiros tutelares de 
João Pessoa; e representan-
tes de Conselhos de Direitos 
da Criança e do Adolescente; 

das redes de proteção inte-
gral: Remar, Varadouro, Ró-
ger, Rede Crescer, Rede pela 
Paz; e do Conselho de Educa-
ção e Assistência Social.

Durante o lançamento, 
os participantes vão assistir 
palestra ministrada pela pro-
fessora mestre em Ciências 
Jurídicas da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB), Lí-
gia Malta. Em seguida haverá 
um debate com o coordena-
dor da Rede Remar, Lorenzo 
Delaini.

No encerramento, os 
alunos da escola municipal 
Agostinho Fonseca Neto irão 
fazer uma apresentação do 
ECA no ambiente escolar em 
forma de cordel.

eca No amBieNte eScolar

“É uma vitória mui-
to grande!”. Foi assim que 
a promotora de Justiça 
que coordena o Centro de 
Apoio às Promotorias de 
Justiça de Defesa do Meio 
Ambiente, Andréa Bezer-
ra Pequeno, comemorou a 
aprovação das regras para 
o licenciamento ambiental 
de projetos de extração de 
areia nos leitos dos rios pa-
raibanos.

A deliberação foi feita 
pelo Conselho de Proteção 
Ambiental (Copam) - co-
legiado integrado pelo Mi-
nistério Público estadual 
(MPPB) -, na manhã de on-
tem, na Sala de Sessões da 
sede da Procuradoria-Geral 
de Justiça, em João Pessoa, 
depois de muitas discus-
sões e reuniões. 

A expectativa é de que 
a deliberação com as regras 
para o exercício dessa ati-
vidade seja publicada até a 
próxima semana. O docu-
mento terá validade em todo 
o território paraibano e vai 
nortear também a atuação 
dos promotores de Justiça 
para combater o processo 
de degradação que atinge 
vários rios, com destaque 
para o Rio Paraíba. “Embora 
existissem pronunciamen-
tos por parte da Sudema 
(Superintendência do Meio 
Ambiente do Estado da Pa-
raíba), a ausência de crité-
rios específicos acabava fra-
gilizando todo o processo. 

Essa regulamentação, 
essas novas condicionan-
tes à quantidade de areia 
que deve ser extraída dos 
mananciais, por exemplo, 
além de trazer sustenta-
bilidade a essa atividade 
econômica, preservando 
o meio ambiente, também 
vai tornar mais fácil o tra-
balho de fiscalização dos 
promotores de Justiça. Va-
mos exigir dos empreende-
dores e também da Sudema 
o cumprimento dessa regu-

lamentação”, explicou An-
dréa Bezerra.

A deliberação do Copam 
traz cerca de 20 artigos, seu 
objetivo é proteger os re-
cursos hídricos (e garantir a 
conservação e os usos múl-
tiplos nos cursos d´água) e 
áreas de preservação perma-
nente localizadas próximas 
aos leitos dos rios, além de 
garantir o respeito às popu-
lações ribeirinhas, usuárias 
tradicionais desses cursos 
d´água perenes ou intermi-
tentes e de proporcionar à 
Sudema procedimentos para 
fazer o licenciamento am-
biental e fiscalizar as ativida-
des licenciadas.

Luta 
Há cerca de seis meses, 

o Centro de Apoio às Pro-
motorias de Justiça de De-
fesa do Meio Ambiente do 
MPPB tem cobrado do po-
der público medidas para 
combater a degradação dos 
rios existentes no Estado, 
com destaque para o Rio 
Paraíba. 

Várias reuniões foram 
realizadas para identificar 
os principais problemas 
que provocam a degrada-
ção do Rio Paraíba, especi-
ficamente, por se tratar do 
rio mais importante do Es-
tado. Dentre os problemas 
enfrentados pelo rio estão 
a extração irregular de 
areia, a poluição causada 
por matadouros, olarias e 
pelo despejo de esgoto, por 
exemplo. Uma das medidas 
adotadas pela Sudema foi a 
contratação do especialista 
da Universidade Federal de 
Pernambuco (UFPE), Ri-
cardo Braga, para coorde-
nar um estudo detalhado 
sobre o Rio Paraíba.

A regulamentação dos 
critérios para a extração 
de areia nos leitos dos rios 
paraibanos é um dos resul-
tados da intervenção do 
MPPB nessa área.

Copam aprova critérios 
para extração de areia

leitoS DoS rioS Da PB

O Governo do Estado 
convocou quase 2 mil can-
didatos aprovados na prova 
intelectual do concurso pú-
blico para soldado da Polícia 
Militar e Corpo de Bombei-
ros para realizarem a segun-
da fase do certame, o exame 
psicotécnico, que acontece 
no próximo domingo (21), 
em João Pessoa. Os convoca-
dos disputam as 600 vagas 
oferecidas. O resultado do 
psicotécnico deve ser divul-
gado em três semanas.

O candidato deve con-
sultar sua convocação no 
site do Instituto Brasileiro 
de Formação e Capacitação 
(IBFC), responsável pelas 
duas primeiras fases do con-
curso, através do endereço 
eletrônico www.ibfc.org.br. 
Nesse local, eles terão aces-
so ao número da sala e horá-
rio da prova.

Os testes serão aplica-
dos no Colégio Marista Pio 
X, no centro da capital. É exi-
gido que o candidato chegue 
com antecedência mínima 
de 60 minutos do horário 

marcado para a prova, mu-
nido de documento de iden-
tificação original com foto e 
caneta esferográfica azul de 
escrita grossa.  

O psicotécnico é elimi-
natório e os aprovados se-
rão submetidos ainda a três 
fases: Avaliação de saúde, 
física e avaliação social, de 
acordo com a aprovação nas 
etapas. A primeira etapa, a 
fase intelectual, foi realizada 
no dia 10 de agosto. Ao todo, 
mais de 58 mil pessoas se 
inscreveram no concurso. 

Formação
Os aprovados dentro 

das vagas nas cinco fases do 
concurso público passarão 
por um curso de formação 
de 10 meses, antes de atua-
rem no reforço das ações de 
segurança em todo o Estado. 
O salário inicial do soldado é 
de R$ 2.548,16, podendo re-
ceber ainda por plantão extra 
remunerado, cujo valor pode 
atingir R$ 1.025,46, além de 
outras gratificações inerentes 
às funções.

Governo convoca para 
segunda fase de concurso

SolDaDo e BomBeiro

José Alves 
zavieira2@gmail.com

FOTO: Edson Matos

Reunião ontem, no Senac, contou com a participação de representantes das operadoras na capital, Procon Municipal e da Seman
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Setor de serviços da Paraíba tem 
maior crescimento do Nordeste
Variação acumulada da
receita este ano em
relação a 2013 foi de 10,2%

O setor de serviços da Pa-
raíba registrou a quarta maior 
taxa de crescimento do país 
e a maior do Nordeste, entre 
os meses de janeiro e julho, 
segundo dados da Pesquisa 
Mensal de Serviços (PMS), 
divulgada ontem pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). A variação 
acumulada da receita nomi-
nal foi de 10,2% em relação a 
igual período do ano passado, 
ficando acima da média brasi-
leira (7%). No acumulado dos 
12 meses, o crescimento foi de 
10,9%, também a quarta maior 
taxa do país ao lado de Santa 
Catarina.

Conforme a pesquisa, no 
mês de julho, a receita nominal 
do setor de serviços na Paraí-
ba cresceu 4,7% em relação 
ao mesmo período de 2013, 
ficando pouco acima da média 
do país, que foi de 4,6%, e a ter-
ceira maior do Nordeste, abai-
xo apenas de Sergipe (6,7%), 
e Pernambuco (5,9%). Essa foi 
a menor taxa registrada no Es-
tado desde setembro de 2012 
(4,4%). Três Estados nordes-

tinos tiveram queda em julho: 
Rio Grande do Norte (-0,2%), 
Piauí (-2,2%) e Ceará (-2,7%).

A PMS indica ainda que o 
crescimento do setor de servi-
ços da Paraíba neste ano ficou 
abaixo apenas do Distrito Fe-
deral (19,8%) e dos Estados de 
Goiás (12,3%) e Mato Grosso 
(11,1%), sendo o único do Nor-
deste a crescer com taxa acima 
de dois dígitos.

De acordo com a pesquisa 
do IBGE, os serviços prestados 
às famílias registraram cres-
cimento de 5,4%; os serviços 
de informação e comunicação, 
de 2,1%; os serviços profissio-
nais, administrativos e com-
plementares, de 7,0%; trans-
portes, serviços auxiliares dos 
transportes e correio, de 4,6%; 
e outros serviços, de 8,3%. O 
crescimento nominal acumu-
lado no ano e o acumulado em 
12 meses foram 7,0% e 7,6% 
respectivamente, também as 
menores taxas na série. 

O setor de serviços é o de 
maior peso no Produto Interno 
Bruto (PIB) na economia brasi-
leira e também paraibana. Jun-
to com administração pública 
e o comércio, o PIB de serviços 
representa mais de 74% da 
economia paraibana.

As empresas desse seg-
mento também vêm liderando 
a geração de emprego no Esta-
do. De acordo com os dados do 
Caged (Cadastro Geral de Em-

pregados e Desempregados), 
órgão do Ministério do Traba-
lho e Emprego (MTE), o setor 
criou 6.736 postos de trabalho 
entre janeiro e agosto, 2,5 vezes 
mais do que o segundo lugar, a 
construção civil. A expansão foi 
de 22,94% sobre o mesmo pe-
ríodo do ano passado.

A Pesquisa Mensal de 
Serviços (PMS), primeiro indi-
cador conjuntural mensal que 
investiga o setor de serviços 
no país, abrange as atividades 
do segmento empresarial não 
financeiro, exceto os setores 
da saúde, educação, adminis-
tração pública e aluguel impu-
tado (valor que os proprietá-
rios teriam direito de receber 
se alugassem os imóveis onde 
moram).

Cleane Costa
cleanec@gmail.com

Ranking

Crescimento do setor de serviços nos 
Estados do Nordeste

Estado Acumulado jan/jul 2014
PB  10,2%
RN  7,4%
AL  6,1%
CE  6%
PE  5,4%
MA  4,3%
SE  3,9%
BA  3,8%
PI  0,8%

Fonte: PMS/IBGE

Mais 377 empreendedores da capi-
tal receberam a oportunidade de criar 
ou ampliar o seu negócio. Isso aconte-
ceu com a 10ª liberação de créditos do 
Banco Cidadão, realizada na manhã 
de ontem pelo prefeito Luciano Carta-
xo. No total, foi entregue a quantia de 
R$ 1,412 milhão, que vai circular pela 
cidade e dinamizar a economia dos 
bairros. No acumulado do ano, o pro-
grama Banco Cidadão já concedeu R$ 
6,3 milhões em créditos, valor próxi-
mo dos R$ 6,5 milhões registrados em 
todo o ano de 2013.

“Nós ficamos muito felizes por po-
der entregar esses valores, mas o mais 
importante é saber que eles vão ser 
bem empregados”, destacou o prefei-
to Luciano Cartaxo. “Nosso compro-
misso é justamente buscar mecanismos 
facilitadores para que a população 
tenha acesso ao dinheiro sem a buro-
cracia dos bancos tradicionais. Quere-
mos que este dinheiro possa fazer a 
diferença na vida de cada um dos em-
preendedores e também em suas co-

munidades, levando desenvolvimento 
e mais empregos”, complementou. O 
crescimento recorde da geração de 
emprego no município foi destacado 
pelo secretário do Trabalho, Produ-
ção e Renda, Diego Tavares. “Isto se 
deve às diversas políticas implemen-
tadas pela Prefeitura, como o Banco 
Cidadão. O diferencial deste projeto 
é a compreensão de que o importan-
te não é quanto emprestamos, mas a 
quem. A Prefeitura tem apostado nos 
empreendedores para levar o desen-
volvimento a todos os lugares desta 
cidade”, declarou.

A Secretária Municipal de Políticas 
Públicas para as Mulheres, Socorro Bor-
ges, ressaltou a importância de tratar 
as mulheres com destaque por meio 
da linha de crédito Mulher. “É muito 
importante que as mulheres possuam 
este apoio, este estímulo, para acessa-
rem políticas públicas que as insiram no 
mercado de trabalho. Por isso é uma 
felicidade quando podemos entregar 
cada um destes cheques”, declarou.

Banco Cidadão libera R$ 1,4 milhão 
para 377 empreendedores da capital

tRabalho e Renda

O Banco do Nordeste e a 
Câmara dos Dirigentes Lojis-
tas (CDL) de João Pessoa fir-
maram um acordo de coope-
ração na última segunda-feira 
com o objetivo de oferecer 
aos comerciantes pessoen-
ses linhas de crédito voltadas 
principalmente para aquisição 
de insumos para formação de 
estoques e capital de giro. As 
linhas de crédito do banco ob-
jeto do acordo também podem 
financiar reformas e moderni-
zação dos estabelecimentos 
comerciais e de serviços.

Cerca de 700 comercian-
tes credenciados à CDL-João 
Pessoa terão a oportunidade 
de se beneficiar com as linhas 
oferecidas pelo banco, que 
variam de acordo com o tipo 
de crédito, e apresentam ta-
xas a partir de 0,93% ao mês 
para formação de estoques. 
As taxas de juros variam de 
acordo com o objetivo do cré-
dito, o prazo da operação e a 
nota de risco do cliente. Os 
comerciantes interessados 

em conhecer os planos ofere-
cidos pelo Banco do Nordeste 
poderão ligar gratuitamen-
te para o número 0800 728 
3030 ou dirigir-se a uma das 
três agências localizadas em 
João Pessoa (Centro, Cida-
de Universitária e Epitácio 
Pessoa) para que o gerente 
de negócios possa fazer uma 
análise, adequando os valores 
à realidade do lojista.

O acordo que visa estimu-
lar o crédito foi assinado na 
sede da CDL na capital, e con-
tou com a presença do presi-
dente da CDL de João Pessoa, 
Eronaldo Maia, e do supe-
rintendente da CDL, Antônio 
Carlos Ribeiro. Pelo Banco do 
Nordeste, estiveram presentes 
o superintendente estadual 
José Maria Vilar, executivos da 
superintendência e gerentes 
das agências de João Pessoa.

Desburocratização
Um dos pontos ressalta-

dos no encontro foi o processo 
de desburocratização para a 

firmação de crédito. Confor-
me explicou José Maria Vilar, 
“desde o ano passado o banco 
passou a adotar a metodologia 
de credit scoring, que permi-
te a aprovação de limites de 
crédito de forma muito mais 
rápida que a anteriormen-
te adotada. Por outro lado, o 
próprio gerente de negócios 
orienta o cliente sobre a docu-
mentação a ser apresentada. 
As linhas de crédito disponi-
bilizadas pelo banco trazem 
uma série de vantagens para 
os lojistas, como: possibili-
dade de compra à vista junto 
aos seus fornecedores, nego-
ciando melhores preços; juros 
baixos e prazo adequado para 
pagamento, tendo a condição 
de transferir essas vantagens 
para os seus clientes, e, dessa 
forma, aumentar suas ven-
das", frisou o superintenden-
te do Banco do Nordeste, que 
também ressaltou que o limite 
de crédito é aprovado de for-
ma proporcional ao fatura-
mento da empresa.

BNB oferece nova linha de 
crédito para comerciantes

paRceRia com a cdl

Este ano, o programa já concedeu R$ 6,3 milhões em crédito para abertura e ampliação de negócios

Foto: Rafael Passos/Secom JP

O presidente da CDL-
-João Pessoa, Eronaldo Maia, 
que também integra a Fede-
ração das CDLs, afirmou que 
esta é mais uma oportunida-
de de negócios para o seg-
mento lojista e que a divulga-
ção entre os associados será 
efetuada através dos instru-
mentos de comunicação da 
instituição: “Estamos de bra-
ços abertos para encampar o 
processo e vamos começar 
a informar os comerciantes 

sobre as linhas de crédito do 
Banco do Nordeste”, disse na 
oportunidade de assinatura 
do convênio, acrescentando 
que também vai repassar os 
dados para as demais cida-
des que dispõem de CDL na 
Paraíba.

O Banco do Nordeste 
pretende firmar a parceria 
em todos os municípios que 
possuem CDL no Estado. “É 
de nosso interesse apoiar 
cada vez mais o setor de co-

mércio e serviços, além de 
continuar apoiando os de-
mais setores da economia 
paraibana, como já vimos fa-
zendo. Este ano já investimos 
na Paraíba R$ 116 milhões 
em linhas de crédito apenas 
para micro e pequenas em-
presas, afora nosso programa 
de microcrédito, e é nosso 
propósito elevarmos signifi-
cativamente este montante 
até o final do ano”, acrescen-
tou José Maria Vilar.

A cerimônia de ontem também 
foi oportunidade para a primeira li-
beração de créditos do programa Ter-
ritórios Empreendedores, que possui 
o objetivo de levar o Banco Cidadão 
para mais perto das pessoas, nas co-
munidades da capital. No total, foram 
R$ 340.100,00 em empréstimos conce-
didos, beneficiando 109 pessoas das 
comunidades do Timbó, São Rafael e 
comerciantes do Mercado da Torre.

Rosângela dos Santos, de 27 anos, 
foi uma das beneficiadas nesta catego-
ria. Ela vive na comunidade do Timbó, 
próxima aos Bancários, onde possui 
uma loja de roupas há quatro anos. “É 
a oportunidade que eu vou ter de ar-
rumar a minha lojinha. Quero comprar 
prateleiras e outros móveis para deixar 
tudo organizado. Sem esse emprésti-
mo, eu nunca conseguiria fazer isso”, 
afirmou.

Além dos Territórios Empreende-
dores, a entrega de cheques também 
contemplou as linhas de crédito Taxis-
tas (R$ 204 mil), 50+ (R$ 150 mil); Mu-
lher (R$ 44,5 mil) e a linha Tradicional 
(R$ 674 mil).

Outra beneficiada foi Maria José 
Macena, de 56 anos, que é dona de 
uma lojinha de artesanato. “Faço tudo 

à mão, mas vinha sentindo muitas do-
res. Procurei o Banco Cidadão para 
comprar a minha máquina de costu-
ra”, contou. O projeto atendeu às ex-
pectativas. Hoje, os planos já são maio-
res. “Com o dinheiro, vi que também 
vou poder comprar outros produtos 
que não posso produzir sozinha. Assim 
as vendas devem aumentar”, previu.

como participar
O Banco Cidadão é um programa 

de microcrédito criado pela Prefei-
tura de João Pessoa para fomentar a 
economia do município e possibilitar 
a criação ou ampliação de pequenos 
negócios. O principal diferencial do 
programa é a baixa taxa de juros, de 
apenas 0,9% ao mês, e a capacitação 
do empreendedor.

Para obter crédito junto ao Banco 
Cidadão, o empreendedor precisa ter 
mais de 18 anos, residir em João Pes-
soa há no mínimo seis meses e não es-
tar incluído nos cadastros de proteção 
ao crédito. Para fazer a inscrição, o in-
teressado deve portar RG, CPF e com-
provante de residência atual. O Banco 
Cidadão está localizado na Avenida 
Cardoso Vieira, 85, no Varadouro, vizi-
nho à Praça Antenor Navarro.

Comunidades são beneficiadas

Ampliação para outras cidades



Emepa promove no sábado leilão 
de zebus leiteiros em Umbuzeiro
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O leilão vai disponibilizar 
71 animais reprodutores e 
matrizes de alta qualidade Pela cidade

A Procuradoria Geral do Município de 
Campina Grande ainda não se pronunciou sobre a 
ação do Ministério Público, porque ainda não teria 
sido notificada pela Justiça para se pronunciar. A 
Ação Civil Pública está tramitando na 2ª Vara da 
Fazenda Pública. 

l Paraquedismo
A Federação Paraibana de Paraquedismo e a 

Associação Paraibana de Aeromodelismo, associadas 
à Sejel, vão realizar, no dia 11 de outubro, a partir das 
8h30, nas proximidades do Ginásio O Meninão, um 
evento de paraquedismo e aeromodelismo.

l Festa
A programação faz parte das atividades esportivas 

em comemoração aos 150 anos de emancipação política 
de Campina Grande. De acordo com a organização, além 
do show de paraquedistas e aeromodelistas, o público 
presente ainda poderá ganhar prêmios.

Vestibular uFCG
 

A Universidade Federal de Campina Grande (UFCG) 
divulgou a 5ª chamada das listas de espera do Vestibular 
2014.2. Foram convocados 125 candidatos, que deverão 
realizar o cadastramento nos dias 17 e 18 de setembro, nas 
coordenadorias dos cursos e dos campi para os quais foram 
aprovados. O horário de atendimento é das 8h às 11h30 e das 
14h às 17h. As listas podem ser conferidas através do portal 
da entidade, no endereço eletrônico www.ufcg.edu.br.

seleção
Por falar na UFCG, a entidade realiza até esta sexta-

feira, dia 19, as inscrições para concurso de provas e 
títulos destinados à seleção de dois professores, das 
matérias Química e Língua Inglesa. O edital do concurso 
está disponível no portal da UFCG.

regime
De acordo com informações divulgadas pela assessoria 

da Universidade Federal de Campina Grande, a carga 
horária é de 40 horas semanais, com dedicação exclusiva. A 
remuneração varia de R$ 3.804.29 a R$ 8.344,64, dependendo 
da titulação do aprovado. Os interessados deverão realizar a 
inscrição na Secretaria do Centro de Formação de Professores 
(CFP), Campus de Cajazeiras, nos horários das 8h às 11h e das 
14h às 17h. A taxa de inscrição custa R$ 75.

mais caro
O gás de cozinha está pesando bem mais no 

bolso do consumidor. O Procon Municipal de Campina 
Grande realizou uma pesquisa de preço do gás de 
cozinha, botijão de 13 quilos, em vinte estabelecimentos 
da cidade e identificou uma variação de 12,5%. Em 
comparação à última pesquisa, realizada em 19 de 
agosto, foi registrado um aumento médio de 12,5% em 
relação ao maior preço praticado no período. Em agosto, 
os preços praticados variavam entre RS 37 e R$ 40.

estável
A mesma pesquisa do Procon apontou que os preços da 

água mineral, garrafão de 20 litros, se mantêm estáveis em 
relação ao levantamento de agosto. A variação entre o mais 
caro e o mais barato permanece em 128%, sendo os preços 
praticados com valores que vão de R$ 3,50 a R$ 8. A pesquisa 
do Procon contemplou os preços em 25 estabelecimentos 
que comercializam água mineral, garrafão de 20 litros, onde 
foram verificados os valores de quatro marcas.

Processo

transporte coletivo
O Ministério Público ingressou com Ação Civil 

Pública buscando que a Justiça determine à Prefeitura 
de Campina Grande a realização de processo licitatório 
para regularizar a concessão do serviço de transporte 
coletivo, anulando os atuais contratos.

sem licitação
Segundo o MP, os contratos entre a PMCG e as 

empresas não passaram por licitação, contrariando, 
assim, a legislação. Os contratos vigoram desde a década 
de noventa, quando uma lei municipal fixou vigência de 
dez anos, renovável por igual período.

A Companhia de Poli-
ciamento de Trânsito está 
programando palestras edu-
cativas nas escolas públicas 
e privadas para os próximos 
dias em Sousa e várias outras 
cidades da região. Os eventos 
irão acontecer em decorrên-
cia das atividades alusivas à 
Semana Nacional do Trânsito. 
Parcerias também foram fir-
madas com a 12ª Ciretran de 
Sousa e com a Superintendên-
cia de Trânsito do Município.

Dramatizações também 
serão feitas no centro da ci-
dade com a participação de 
policiais da PPTRAN (Pelo-
tão de Trânsito) e do Corpo 
de Bombeiros. Os agentes 
irão demonstrar as impru-

dências verificadas no dia 
dia e causas dos mais diver-
sos acidentes, além de apre-
sentarem os comportamen-
tos que devem ser seguidos 
em momentos de crise.

Segundo o capitão Bru-
no, da Companhia de Trân-
sito com sede em Cajazeiras, 
"o trabalho educativo com os 
jovens e crianças no Sertão 
da Paraíba vem sendo refor-
çado nos últimos anos para 
sedimentar uma conscien-
tização maior no trânsito. 
Queremos com a educação 
desde cedo conscientizar as 
crianças que são os motoris-
tas do amanhã".

O trânsito de Sousa ain-
da gera muita polêmica nos 
mais diversos setores da 
sociedade. Apesar das me-
lhoras verificadas nas duas 

últimas gestões com a cons-
trução de giradouros e a im-
plantação de semáforos di-
gitais, a cidade ainda requer 
melhorias no setor. Um dos 
gargalos do trânsito é ainda 
a ausência de sinalização em 
bairros mais afastados do 
centro.

Na Rua Nelson Meira, 
no Bairro da Estação, mui-
tos transeuntes reclamam 
da ausência de faixa de pe-
destre. As que existem foram 
apagadas com o decorrer do 
tempo. Muitas pessoas que 
conseguem identificar a si-
nalização no asfalto tentam 
atravessar a avenida, mas 
se deparam com motoristas 
que não visualizam a sinali-
zação e muitos acidentes já 
aconteceram, principalmen-
te com idosos.

O Governo do Estado 
promove na próximo sábado, 
a partir das 10h, mais um lei-
lão de bovinos das raças Gir, 
Sindi e Guzerá. O evento rea-
lizado pela Empresa Estadu-
al de Pesquisa Agropecuária 
da Paraíba (Emepa) aconte-
ce na Estação Experimental 
João Pessoa, no Município de 
Umbuzeiro.  O leilão vai dis-
ponibilizar 71 animais, entre 
reprodutores e matrizes de 
zebus de alta qualidade ge-
nética com elevada aptidão 
para a produção de leite.

Os animais serão distri-
buídos por raça e sexo, sendo 
oito reprodutores e 12 matri-
zes da raça Gir; 18 reprodu-
tores e seis matrizes da raça 
Guzerá; e 18 reprodutores e 
nove matrizes da raça Sindi, 
destinados à reprodução.

Segundo o pesquisador 
Ricardo Leite, os animais que 
serão disponibilizados no lei-
lão possuem excelente grau 
de pureza, semelhante à gené-
tica dos rebanhos de origem 
indiana e paquistanesa, além 
de terem os registros, certifi-
cados de todas as vacinações e 
garantia sanitária e reproduti-
va. “Essa é uma ótima oportu-
nidade para melhorar geneti-
camente os plantéis de zebus 
leiteiros da Paraíba e dos cria-
dores dos Estados vizinhos”.

O evento vai acontecer no Município de Umbuzeiro e reunirá bovinos das raças Gir, Sindi e Guzerá

De acordo com as nor-
mas propostas no edital, po-
derão participar do leilão 
pessoas físicas ou jurídicas, 
que estejam adimplente junto 
à Emepa, sem inscrição nos 
órgãos de proteção de crédi-
to; não estejam inscritas no 
Cafil (Cadastro de Fornece-
dores Impedidos de Licitar e 
Contratar com a Administra-
ção Pública Estadual) e pes-
soa jurídica se possuir mais 
de 100 empregados.

Pagamento 
Os compradores pode-

rão fazer o pagamento dos 
animais à vista ou a prazo. O 
arremate terá o desconto de 
5% sobre o valor arremata-
do para pagamento à vista.  
Para parcelas a prazo, o va-
lor do animal será dividido 
em cinco parcelas iguais, no 
valor correspondente a 20% 
cada, assim distribuídas: 
uma parcela a ser paga pelo 
comprador no ato do arre-
mate e as quatro parcelas 
restantes, com vencimento 
para os dias 20/10/2014, 
20/11/2014, 20/12/2014 e 
20/01/2015.

O evento conta com a 
parceria da Faepa/Senar e 
do Sebrae-PB e faz parte das 
comemorações dos 35 anos 
da Emepa. 

Mais informações sobre 
os animais, formas de paga-
mentos e as normas estabele-
cidas para o leilão podem ser 
conferidas no edital que está 
disponível no site da Emepa - 
www.emepa.org.br, por meio 
dos telefones: (83) 3198-
0650 / 3198-0659 / 3395-
1057 e 3278-1160 ou pelos 
e-mails: emepa@emepa.org.
br / eejp@emepa.org.br.

Polícia elucida 
assassinato de 
vigilante em
menos de 24h

Em menos de 24 horas, 
as Polícias Civil e Militar da 
Paraíba elucidaram o homi-
cídio que vitimou, na ma-
drugada de segunda-feira 
(15), o vigilante Leonardo 
Cândido da Silva, 23, em 
Mulungu, Brejo paraibano. 
A ação foi realizada por po-
liciais da 8ª Área Integrada 
de Segurança Pública (Aisp), 
sediada em Guarabira, e 
resultou na prisão de José 
Roberto dos Santos de Fran-
ça, 30 anos, e na apreensão 
de três adolescentes, todos 
com 17 anos.

De acordo com o dele-
gado seccional da Aisp, Lu-
ciano Carvalho, os policiais 
fizeram levantamentos e 
apreenderam poucas ho-
ras depois do crime um dos 
adolescentes, que confessou 
a autoria. Os outros envol-
vidos foram reconhecidos 
por uma testemunha. “O 
adolescente disse que logo 
após o vigilante sair de uma 
seresta onde trabalhava, foi 
cercado pelos executores 
do homicídio, que começa-
ram a lhe atirar pedras até a 
morte”. Tanto a prisão como 
as apreensões aconteceram 
em Mulungu e, segundo in-
formações da polícia, José 
Roberto tentava fugir para 
Santa Rita no momento em 
que foi abordado.

O delegado ainda acres-
centou que o trabalho in-
tegrado das Polícias Civil e 
Militar tem contribuído para 
as elucidações de casos de 
assassinatos na região de 
Guarabira. 

Companhia de Trânsito vai 
realizar palestras educativas

Nas esCoLas

George Wagner
georgewagner1@gmail.com

Outra cobrança recor-
rente é por mais fiscaliza-
ções nas ruas da cidade. 
Muitos condutores de mo-
tos insistem em conduzir 
os veículos sem a devida 
habilitação e em qualquer 
aferição nas ruas, a popu-
lação reclama da falta de 
educação dos motoristas. O 
sinal de trânsito não é res-
peitado, a faixa de pedestre 
quando visível é tomada pe-
los veículos evitando a pas-
sagem livre das pessoas.

Chama a atenção tam-
bém o grande número de 
mototaxistas. Até hoje as 

autoridades locais não con-
seguiram coibir o número 
exagerado de profissionais 
clandestinos sem habili-
tação com documentação 
irregular, gerando sérios 
riscos para os usuários no 
dia a dia.

Apesar de algumas me-
lhorias verificadas nos últi-
mos anos, ainda é visível a 
dificuldade para se estacio-
nar um veículo no centro da 
cidade durante a semana. A 
grande demanda para ban-
cos, órgão públicos e co-
mércio provoca uma grande 
algazarra na área central. 

Muitos motoristas perdem 
mais de uma hora buscando 
algum espaço para estacio-
namento e cobram a cria-
ção de uma zona azul para 
viabilizar uma rotatividade 
maior no estacionamento de 
veículos.

Em muitos casos, pes-
soas que trabalham no cen-
tro estacionam o veículo na 
parte da manhã em determi-
nado local e só removem o 
carro ou a moto no final da 
tarde. A desorganização no 
estacionamento de ônibus e 
veículos veraneios também 
gera muitos problemas.

Fiscalizações nas ruas são cobradas

FOtO: Reprodução/Internet
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TRE-PB oficializa a geração de mídias
ElEiçõEs 2014

Os participantes foram 
convocados através de edital 
publicado no Diário Oficial
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Estatuto das Guardas 
Municipais é contestado 
no supremo Tribunal

Página 18Políticas
17

Sátva Nélia Costa
satva_nelia@yahoo.com.br

O Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba reali-
zará, de hoje até a próxima 
sexta-feira, sempre a partir 
das 8h, no salão nobre da 
Corte, a cerimônia pública 
de geração de mídias (car-
tões de memória para carga 
e votação e das memórias de 
resultado) para gravação dos 
arquivos das urnas que serão 
utilizadas nas eleições gerais 
deste ano. O evento contou 
com a participação de par-
tidos políticos, coligações e 
representantes do Ministério 

Público Eleitoral e da Ordem 
dos Advogados do Brasil - 
Seccional da Paraíba.

Ontem, também na sede 
do Tribunal, o juiz correge-
dor do Tribunal Regional 
Eleitoral da Paraíba, Tércio 
Chaves de Moura, também 
responsável pela Geração de 
Mídias das Eleições 2014, 
conduziu a cerimônia públi-
ca de oficialização do siste-
ma Gerenciador de Dados, 
Aplicativos e Interface com 
a Urna Eletrônica e importa-
ção de dados. Os participan-
tes foram convocados atra-
vés de edital publicado no 
Diário da Justiça Eletrônico. 
O sistema de Geração de Mí-
dias será utilizado para dar 
carga nas urnas eletrônicas 
que serão usadas nas elei-
ções do mês que vem.

A Justiça Eleitoral irá realizar, 
no mesmo dia e horário das elei-
ções, 5 de outubro, uma votação 
paralela para comprovar a confia-
bilidade do sistema eletrônico de 
votação e mostrar para a sociedade 
que a urna eletrônica utilizada no 
Brasil é realmente segura. A vota-
ção acontecerá com a participação 
do Ministério Público, da Ordem 
dos Advogados do Brasil e de re-
presentantes dos partidos políticos, 
além de ser aberta à imprensa e à 
sociedade civil.

As urnas utilizadas na votação 
paralela serão escolhidas na véspe-
ra da eleição por meio de sorteio 
feito pelos Tribunais Regionais Elei-
torais (TREs) de cada Estado e será 
realizado entre as seções eleitorais 
que vão ceder as urnas para serem 
testadas, conforme definição após 
audiência pública. São sorteadas 
uma seção da capital e de duas a 
quatro do interior em cada Estado 
– dependendo do número de se-
ções da unidade da Federação.

 Em seguida, os equipamen-
tos são retirados dos seus locais 
de origem e levados, ainda no sá-
bado, para as sedes dos Tribunais 
Regionais, onde permanecem sob 
vigilância. A Justiça Eleitoral já tem 
preparada uma estrutura logística 
para a retirada das urnas, que são 
levadas por avião, helicóptero ou 
veículos seguros para a capital.

Os juízes eleitorais das zonas 
que tiveram suas urnas sorteadas 
são comunicados pelos magistrados 
dos TREs que realizaram os sorteios, 
para que possam providenciar a 
substituição dos equipamentos 
por outros do estoque de reserva. 
Dessa forma, o eleitor dessas zonas 
poderá votar normalmente no dia 
5 de outubro.

No mesmo dia e hora da vo-
tação oficial, depois que os fiscais 
dos partidos e representantes das 
coligações verificam a assinatura e 
o resumo digital dos sistemas elei-
torais, está autorizada a começar 
a votação paralela. Esses fiscais vo-
tam em cédulas de papel, que são 
armazenadas em urnas de lona.

Os candidatos a serem votados, 
que são previamente estabelecidos 
e de conhecimento de todos os 
presentes, deverão constar da urna 
eletrônica. A urna de lona é aberta 
e os votos são retirados, um a um, 
lidos e digitados em um microcom-
putador, onde está instalado o sis-
tema de apoio à votação paralela. 
O sistema imprime duas vias de 
cada voto. Uma via é anexada à cé-
dula em papel e, a outra, é utilizada 
para a votação na urna eletrônica.

Neste momento, quem for vo-
tar na urna eletrônica deve permi-
tir a filmagem da via impressa pelo 
sistema de vídeo e ler em voz alta 
o conteúdo da cédula ao mesmo 

tempo em que digita os dados no 
equipamento.

A votação paralela se encerra 
às 17h, mesma hora do fim do plei-
to oficial. O sistema então imprime 
relatórios contendo comparativos 
com o sistema de votação paralela, 
para aferição dos resultados. Os da-
dos impressos no boletim das urnas 
eletrônicas utilizadas na votação 
paralela são comparados com a lis-
ta de votação, a fim de conferir se o 
que foi digitado na urna eletrônica 
é idêntico aos votos das cédulas de 
papel.

“Qualquer pessoa consegue 
verificar se o que foi votado é aqui-
lo que saiu”, explica o coordena-
dor de Sistemas Eleitorais do TSE, 
José de Melo Cruz. Ele ressalta que 
“essa é uma cerimônia que deve ser 
acompanhada pela sociedade, pela 
imprensa, pelos partidos políticos, 
porque é uma forma de garantir a 
lisura do processo”.

O processo de votação paralela 
está regulamentado na Resolução 
do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) 
nº 23.397/2013, em seu Capítulo 
VII. Todos os documentos e mate-
riais utilizados pela votação ficam 
guardados, por pelo menos 60 dias, 
na Secretaria Judiciária dos TREs, 
ou até o trânsito em julgado de 
qualquer recurso ajuizado contra a 
votação paralela. Além disso, todo 
procedimento é gravado em vídeo.

Justiça eleitoral fará votação paralela no dia 5 de outubro

A Câmara dos Dep-
utados analisa o Pro-
jeto de Lei 7918/14, do 
Ministério Público da 
União, que fixa o subsí-
dio mensal do procura-
dor-geral da República 
em R$ 35.919,05, a par-
tir do exercício finan-
ceiro de 2015. O salário 
atual para o cargo é de 
R$ 29.462,25.

A proposta revo-
ga dispositivo da Lei 
12.770/12, que prevê 
subsídio mensal de 
R$ 30.935,36 para o 
procurador-geral da 
República a partir de 
1º de janeiro de 2015. 
Essa lei é fruto de um 
acordo celebrado pela 
Procuradoria com o 
Governo Federal em 
2012, que garantiu 
um reajuste escalona-
do aos procuradores 
entre 2013 e 2015.

O novo subsídio 
proposto é resultante 
da aplicação do per-
centual de 16,11% so-
bre esses R$ 30.935,36 
– índice calculado a 
partir da reposição 
das perdas da inflação 
de 2009 a 2013 so-
madas à projeção do 
Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) para 
2014.

“A recomposição 
pretendida encontra 
respaldo na Consti-
tuição, que assegura 
periódica adequação 
do subsídio à realidade 
econômica do país”, 
afirma o procurador-
geral da República, 
Rodrigo Janot.

A proposta con-
diciona o aumento 
à dotação prévia no 
Orçamento de 2015. 
Conforme Janot, o im-
pacto orçamentário da 

proposta é de R$ 226 
milhões. Com o au-
mento do salário do 
procurador-geral da 
República, será recal-
culado o subsídio de 
todos os demais mem-
bros do Ministério 
Público da União.

O PL 7918/14 só 
poderá ser considera-
do constitucional com 
a aprovação do PL 
7917/14, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
que também aumenta 
de R$ 29.462,25 para 
R$ 35.919,05 o salário 
dos ministros do tribu-
nal a partir de janeiro 
de 2015. Isso porque o 
salário dos ministros 
do Supremo é usado 
como teto salarial do 
funcionalismo público.

Tramitação
O projeto, que 

tramita em regime 
de prioridade, será 
analisado pelas co-
missões de Trabalho, 
de Administração e 
Serviço Público; de Fi-
nanças e Tributação; 
e de Constituição e 
Justiça e de Cidada-
nia. Em seguida, será 
votado pelo Plenário.

Salário de procurador-geral 
pode ficar em R$ 35.919

sUBsÍDiO

Projeto cria política para erradicar fome e evitar desperdício
A Câmara dos Deputa-

dos analisa o Projeto de Lei 
6867/13, do deputado Ar-
naldo Jardim (PPS-SP), que 
cria a Política Nacional de Er-
radicação da Fome e de Pro-
moção da Função Social dos 
Alimentos (PEFSA). Segundo 
o autor, a política estabelece 
mecanismos para evitar des-
perdícios em toda a cadeia 
produtiva de alimentos, que 
os levam a deixar de cumprir 
a função social de nutrir a 
população.

“O desperdício de capi-
tal, mão de obra, insumos e 
recursos naturais associados 
à produção de alimentos no 
Brasil é da ordem de 64%. 
Ao mesmo tempo, cerca de 
26 milhões de pessoas se 
encontram em situação de 
insegurança alimentar em 

graus moderado e severo”, 
diz Jardim.

A política de erradica-
ção da fome criada pelo PL 
6867/13 estabelece que a 
função social dos alimentos 
é cumprida quando os pro-
cessos de produção, bene-
ficiamento, transporte, dis-
tribuição, armazenamento, 
comercialização, exportação, 
importação ou transforma-
ção industrial tenham como 
resultado o consumo huma-
no de forma justa e solidária.

Entre os objetivos da 
PEFSA estão o combate ao 
desperdício, o estímulo a 
processos e tecnologias que 
contribuam para o alcance 
da função social dos alimen-
tos e o incentivo à pesquisa 
e desenvolvimento em segu-
rança alimentar.

PEFsA

Tércio Moura é juiz corregedor do Tribunal Regional Eleitoral

Para atingir os objetivos, a polí-
tica prevê a adoção de um plano de 
ação que contemple, entre outros:

- estímulos à conscientização e à 
informação que visem ao esclareci-
mento e ao comprometimento dos 
agentes econômicos e da população 
em relação à necessidade de erradi-
cação da fome, de destinação ade-
quada de alimentos e de evitar-se o 
desperdício no uso dos recursos na-
turais empregados na produção de 
alimentos;

- implantação de unidades de 
beneficiamento ou de processa-
mento de alimentos em regiões em 
que se verifique destinação inade-
quada de volumes significativos de 
alimentos;

- capacitação contínua dos que 
atuam em processos, métodos e 

tecnologias voltados para a garan-
tia da função social dos alimentos.

Também são apontados como 
instrumentos para cumprir os obje-
tivos da política: incentivos econô-
micos; criação de um cadastro na-
cional de boas práticas de manejo, 
processamento e conservação de 
alimentos; e certificação dos envol-
vidos na cadeia produtiva de ali-
mentos quanto ao cumprimento da 
função social dos alimentos.

A PEFSA prevê ainda a criação 
de centros de pesquisa dedicados 
ao desenvolvimento de tecnolo-
gias, métodos e processos relacio-
nados ao beneficiamento, ao pro-
cessamento, ao enriquecimento 
nutricional, à garantia da qualida-
de, à segurança e à conservação dos 
alimentos.

Para a implementação da polí-
tica, o projeto determina a aplica-
ção de incentivos creditícios, com 
a concessão de financiamentos em 
condições favorecidas, e a isenção 
de Imposto sobre Produtos Indus-
trializados (IPI) na fabricação pela 
indústria nacional de máquinas e 
equipamentos cujo uso esteja com-
provadamente associado ao com-
bate à insegurança alimentar.

As ações da PEFSA deverão es-
tar articuladas com o Sistema Na-
cional de Segurança Alimentar e 
Nutricional (Sisan – Lei 11.346/06); 
Política Nacional de Meio Ambien-
te (Lei 6.938/81); Código de Defesa 
do Consumidor (Lei 8.078/90); Polí-
tica Nacional de Educação Ambien-
tal (Lei 9.795/99); e Política Nacional 
de Resíduos Sólidos (Lei 12.305/10).

Plano de ação prevê estimulos à conscientização 

O subsídio 
proposto é 
resultante da 
aplicação do 
percentual de 
16,11% sobre 
esses
R$ 30.935,36

Foto: Reprodução/Internet



Estatuto das Guardas Municipais 
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Aprovação do estatuto no 
Plenário do Senado, em julho, 
teve presença dos guardas 

galvao.pvw@gmail.com

Ianoni
Marcus 

Sobre o Senado
No Brasil, o Poder Legislativo, no âmbito da União, ou 

do Governo Federal, é bicameral, composto pela Câmara dos 
Deputados e o Senado Federal. Essas duas casas legislativas 
formam o Congresso Nacional. A Câmara dos Deputados é 
composta por representantes do povo e o Senado, por re-
presentantes dos Estados e do Distrito Federal, ou seja, por 
representantes das unidades federativas subnacionais. Esse 
artigo aborda o Senado.

O Senado Federal foi instituído pela Constituição de 
1824, Carta Magna decorrente do processo de independên-
cia do Brasil, que, até então, era uma colônia de Portugal. 
Alguns anos antes da independência brasileira, os Estados 
Unidos da América haviam declarado sua independência 
em relação ao Império Britânico. A Constituição dos EUA, 
ratificada pelas treze colônias que, em 1775, deflagraram 
a guerra de independência contra a Grã-Bretanha, foi o 
primeiro documento constitucional moderno importante 
que instituiu um Poder Legislativo bicameral, composto pelo 
Senado e pela Câmara de Representantes. O bicameralismo 
foi pensado como um dispositivo de freio e contrapeso, 
para evitar que uma eventual maioria de representantes do 
povo, em um parlamento unicameral, ferisse interesses da 
minoria rica, os proprietários de terra. A forma concreta de 
viabilizar isso foi considerar que todos os estados confede-
rados, que haviam participado na guerra de independência, 
deviam ser tratados como soberanos e, nessa condição, 
fazer-se representar igualmente, no caso, com dois repre-
sentantes cada, em uma casa legislativa específica, que 
coexistiria, no processo de produção das leis, com a casa dos 
representantes do povo.

O Poder Legislativo brasileiro inspirou-se no modelo 
bicameral norte-americano. Parece haver alguns exageros 
nas funções do Senado Federal. Ele não lida apenas com 
questões referentes aos estados, conforme pode ser visto 
no artigo 52 da Constituição Federal, que trata de suas 
competências privativas. Além disso, o artigo 65 garante ao 
Senado operar como casa revisora de decisões da Câmara 
dos Deputados. Se o Senado rejeitar uma matéria iniciada na 
Câmara, ela será arquivada, mesmo que não tenha nenhum 
conteúdo federativo. Em algumas democracias importantes, 
como Reino Unido e França, a Câmara Baixa (no Brasil a 
Câmara dos Deputados) desfruta de poder relativo maior 
que o da Câmara Alta. O mandato do deputado federal é 
de quatro anos, ao passo que o do senador é de oito anos. 
Há propostas de redução do mandato dos senadores para 
quatro ou seis anos. Se um senador eleito se afastar do cargo 
por algum motivo, quem ingressa em seu lugar é o suplente 
de senador, que não é votado. Alguém sabe, por exemplo, 
quem é o suplente dos candidatos Romário ou César Maia à 
vaga em disputa para representar o estado do Rio de Janeiro 
no Senado nas eleições em curso? Há propostas de reforma 
política no sentido de que os suplentes de senador também 
sejam eleitos. Por outro lado, temos 81 senadores, repre-
sentando os 26 estados e o Distrito Federal. Cada unidade 
federativa elege três representantes no Senado Federal. Se 
os representantes dos 14 estados menos populosos, que to-
talizam cerca de 15% da população, se unirem, eles somarão 
42 votos, que é metade mais um, ou seja, a maioria absoluta 
dos 81 senadores que compõe o Senado. Nesse sentido, há 
sugestões tanto de se instituir uma composição do Senado 
com um critério intermediário entre a atual composição pa-
ritária e a composição proporcional, como de se acabar com 
a Câmara Alta no Brasil. Alguns países pequenos e unitários, 
isto é, que não são federações, têm poder legislativo unica-
meral, como Suécia, Dinamarca e Finlândia, entre outros.

Sei que a reforma política depende de consenso e que 
sua obtenção é muito difícil. A reflexão que trago aqui sobre 
o Senado Federal é menos voltada a propor mudanças ime-
diatas, pois várias delas parecem estar fora de cogitação em 
termos de capacidade política de concretização, do que para 
informar e instigar a reflexão do leitor.

Marcus Ianoni é cientista político, professor do Departa-
mento de Ciência Política da Universidade Federal Fluminense 
(UFF) e pesquisador das relações entre Política e Economia.

Aprovado em julho no Se-
nado, o projeto que criou o Es-
tatuto Geral das Guardas Mu-
nicipais (PLC 39/2014) e foi 
transformado na Lei 13.022 
é alvo de Ação Direta de In-
constitucionalidade (ADI) no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF).  A ação foi ajuizada pela 
Federação Nacional de Enti-
dades de Oficiais Militares Es-
taduais (Feneme), que ques-
tiona a competência da União 
para legislar sobre guardas 
criadas no âmbito dos municí-
pios, bem como a atuação dos 
agentes como policiais.

Para a entidade, a lei fere 
a Constituição ao transformar 
as guardas em polícias e em 
bombeiros, com funções de 
prevenção e repressão ime-
diata, além do atendimento 
de situações de emergência. 
A Feneme afirma que a segu-

rança pública é dever do Es-
tado e responsabilidade das 
Polícias Federal, Rodoviária 
Federal e Ferroviária Federal 
(competência da União) e das 
Polícias Civil e Militar, nos Es-
tados e no Distrito Federal.

O relator da ADI, minis-
tro Gilmar Mendes, adotou 
o rito abreviado para que a 
decisão seja tomada em ca-
ráter definitivo pelo Plenário 
do STF, sem análise prévia do 
pedido de liminar.  O Sindica-
to dos Servidores Públicos do 
Município do Rio de Janeiro 
(Sisep-Rio) também ingres-
sou no processo.

Estatuto
O Estatuto, que garante 

porte de arma aos guardas 
municipais, regulamenta dis-
positivo da Constituição que 
prevê a criação dessas cor-
porações civis. A seleção dos 
agentes é feita por concurso 
público. Fica a critério do 
município a forma de capaci-
tação dos novos agentes com 

cursos da prefeitura ou por 
meio de convênios.

A Guarda Municipal de-
verá ainda colaborar com os 
órgãos de segurança pública 
em ações conjuntas e contri-
buir para a pacificação de con-
flitos. Mediante parceria com 
órgãos de trânsito estadual ou 
municipal poderá fiscalizar o 
trânsito e expedir multas.

Outra competência é 
encaminhar ao delegado de 
polícia, diante de flagrante 
delito, o autor da infração, 
preservando o local do crime. 
Os agentes poderão também 
auxiliar na segurança de gran-
des eventos e atuar na pro-
teção de autoridades. Ações 
preventivas na segurança es-
colar poderão igualmente ser 
exercidas pela corporação.

Conflito
A Lei 13.022, sanciona-

da no início de agosto, insere 
mais de 70 mil guardas muni-
cipais no sistema nacional de 
segurança pública. Na trami-

tação do projeto no Senado, 
a senadora Gleisi Hoffmann 
(PT-PR), relatora do projeto 
na Comissão de Constituição, 
Justiça e Cidadania (CCJ), re-
futou a alegação de conflito 
de competência.

No entendimento de Glei-
si, o texto é “claramente cons-
titucional”, pois se limita a es-
tabelecer normas gerais para 
as Guardas Municipais. Con-
forme o art. 144 da Consti-
tuição, “a lei disciplinará a or-
ganização e o funcionamento 
dos órgãos responsáveis pela 
segurança pública, de manei-
ra a garantir a eficiência de 
suas atividades” (§ 7º), caben-
do aos municípios “constituir 
Guardas Municipais destina-
das à proteção de seus bens, 
serviços e instalações” (§ 8º).

Para resolver o proble-
ma de atribuições, o senador 
Randolfe Rodrigues (PSOL- 
AP) defende a aprovação de 
proposta que unifica as polí-
cias (PEC 51/2013), em tra-
mitação na CCJ.

O presidente da Comissão Par-
lamentar Mista de Inquérito (CPMI) 
da Petrobras, senador Vital do Rêgo 
(PMDB-PB), não descarta a possibi-
lidade de reunião para ouvir o ex-
diretor da estatal Paulo Roberto 
Costa ser fechada ao público e à 
imprensa. O depoimento está mar-
cado para hoje às 14h30.

“A sessão vai começar aberta 
e, no seu curso, pode se transfor-
mar numa sessão secreta mediante 
a provocação dos parlamentares e 
acordo com o depoente”, explicou 
o presidente, em entrevista à TV Se-
nado.

Ainda segundo Vital do Rêgo, 
o possível silêncio de Paulo Rober-
to é estratégia da defesa e precisa 
ser respeitado. O relator da CPMI, 
deputado Marco Maia (PT-RS), ad-
mitiu que os parlamentares pode-
rão sugerir uma sessão secreta na 
tentativa de fazer Paulo Roberto 
Costa falar. “A intenção é fazer 
uma sessão aberta. Agora isso [reu-
nião fechada] pode ser pedido pelo 
próprio depoente, e dependendo 
das informações de como o proces-
so está funcionando na Justiça, nós 

podemos optar por fazer o depoi-
mento dele de forma secreta.”

Regras
Apesar da possibilidade de o 

depoimento ser tomado em reu-
nião fechada, um esquema especial 
de segurança está sendo montado 
no Senado para ouvir o ex-diretor. 
No plenário 2 da ala Nilo Coelho, no 
Senado, reservado para a reunião, 
só cabem 60 pessoas.

Quem ficar de fora vai poder 
acompanhar a audiência em telões 
instalados em outras três salas. Uma 
delas (sala 6) será exclusiva para jor-
nalistas e as outras duas (salas 3 e 7) 
para o público em geral.

O acesso à ala Nilo Coelho vai 
ser controlado pela Polícia do Se-
nado e será restrito a servidores, 
senadores, deputados e à imprensa 
credenciada. Cada parlamentar po-
derá contar com um assessor parla-
mentar.

CPI do Senado
Este será o segundo depoi-

mento de Paulo Roberto Costa no 
Congresso. Em junho, antes da de-

lação premiada, ele esteve na CPI 
do Senado e negou a participação 
em desvios de dinheiro da Petro-
bras. Ele se disse injustiçado, acu-
sou a imprensa de “publicar dados 
sem fundamento” e disse que não 
sabia que Alberto Youssef era do-
leiro.

À CPI, Paulo Roberto Costa ad-
mitiu também que, embora não 
tivesse formalizado um contrato, 
prestou um serviço de consultoria 
ao doleiro e recebeu como paga-
mento um carro no valor de R$ 250 
mil, mais R$ 50 mil pela blindagem.

No dia seguinte do depoimen-
to aos senadores, o ex-diretor da 
Petrobras foi novamente preso, de-
pois que o Ministério Público desco-
briu que ele mantinha US$ 23 mi-
lhões em contas no exterior.

Delação premiada
Costa continua preso no Pa-

raná e fez acordo de delação pre-
miada em que teria citado auto-
ridades que estariam envolvidas 
com desvio de recursos da Petro-
bras, segundo reportagem da re-
vista Veja da semana passada.

CPMI poderá ter reunião fechada
DEPOIMENTO DE PAULO ROBERTO COSTA
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Apesar disso, 3,4 milhões 
de pessoas no país ainda 
não comem o suficiente

Brasil reduziu pela metade o
número dos que passam fome

PolíticasBRASIL &  
MUNDO

O relatório O Estado 
da Segurança Alimentar e 
Nutricional no Brasil: um 
retrato multidimensional, 
divulgado ontem, mostra 
que o Brasil cumpriu tan-
to a meta de diminuir pela 
metade a proporção de pes-
soas que sofrem com a fome 
- um dos Objetivos de De-
senvolvimento do Milênio 
de 2000  - quanto a meta 
de diminuir pela metade o 
número absoluto de pesso-
as com fome, estipulada na 
Cúpula Mundial sobre Ali-
mentação, em 1996.

Apesar disso, o país 
ainda tem 3,4 milhões de 
pessoas que não comem o 
suficiente diariamente, o 
que corresponde a 1,7% 
da população brasileira, 
segundo a Organização das 
Nações Unidas para a Ali-
mentação e a Agricultura 
(FAO). Para ter uma vida 
ativa e saudável, a recomen-
dação das Nações Unidas 
é que a pessoa, acima de 
12 anos, coma pelo menos 
2.200 calorias por dia.

Segundo a Cúpula Mun-
dial sobre Alimentação, no 
período 1990-1992, 14,8% 
dos brasileiros passavam 
fome. Para o período de 
2012-2014, o índice bra-
sileiro caiu para 1,7%. De 
acordo com o relatório O Es-
tado da Segurança Alimen-
tar e Nutricional no Brasil, 
essa estatística coloca o país 
como um dos que supera-
ram o problema da fome.

A diretora-geral assis-
tente da FAO para a Amé-
rica Latina e Caribe, Eve 
Crowley, lança o estudo O 
Estado da Insegurança Ali-
mentar no Mundo, da ONU 
para Alimentação e Agri-
cultura (FAO) (Elza Fiuza/
Agência Brasil)

Para a representante re-

gional adjunta da FAO para a 
América Latina e Caribe, Eve 
Crowley, a implementação 
de um conjunto de políticas 
públicas de forma articula-
da e integrada e de marcos 
legais e institucionais per-
mitiu os avanços do país na 
superação da fome. “Nos úl-
timos anos, o tema da segu-
rança alimentar foi posto no 
centro da agenda política do 
Brasil”.  

Políticas públicas
Na avaliação da consul-

tora da FAO, Anne Kepple, 
o Brasil se destaca como 
exemplo, devido a uma sé-
rie de políticas públicas ar-
ticuladas, como o Programa 
Bolsa Família, a geração de 
empregos formais, o for-
talecimento da agricultu-
ra familiar, o Programa de 
Aquisição de Alimentos e o 
Programa Nacional de Ali-
mentação Escolar.

Segundo a representan-
te da FAO, ainda há bolsões 
de pobreza nas regiões Nor-
te e Nordeste. Incluir co-
munidades indígenas, qui-
lombolas e ribeirinhas nas 
políticas sociais também é 
desafio para o Brasil, acres-
centou. 

“Garantir a proteção 
das populações mais vulne-
ráveis e continuar as políti-
cas que já existem de cresci-
mento econômico e inclusão 
social devem ser a priorida-
de na próxima década. Pode-
mos estar na última geração 
que conhece a fome no Bra-
sil. Com a continuidade das 
políticas, é possível que, nos 
próximos anos, haja a erra-
dicação completa”.

O estudo de caso sobre 
o Brasil faz parte do relató-
rio O Estado da Insegurança 
Alimentar no Mundo (Sofi 
2014 na sigla em inglês), 
divulgado ontem, em Roma, 
na Itália. 

Cerca de 805 milhões 
de pessoas no mundo, o que 
representa uma em cada 
nove, ainda sofrem de fome 
crônica no mundo, segundo 
o estudo.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

O ministro Luiz Fux, do 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), determinou ontem o 
pagamento de auxílio-mo-
radia a todos os juízes fede-
rais, inclusive aqueles que 
possuem casa própria na ci-
dade onde trabalham.

Ao deferir a liminar, 
Fux determinou que os 
Tribunais Regionais Fede-
rais sejam notificados para 
iniciarem o pagamento. 
Como o valor não foi regu-

lamentado pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
o benefício deverá ser de 
acordo com o valor pago no 
Supremo, aproximadamen-
te R$ 4 mil. 

Vantagens
O pagamento do be-

nefício é garantido pela 
Lei Orgânica da Magistra-
tura (Lei Complementar 
35/1979). Conforme o Ar-
tigo 65, além dos salários, 

os juízes podem receber 
vantagens, como ajuda de 
custo para moradia nas ci-
dades onde não há residên-
cia oficial à disposição.

Ao impetrarem a ação 
no Supremo, alguns magis-
trados e a Associação dos 
Juízes Federais (Ajufe) ale-
garam que o auxílio-mora-
dia é pago a juízes estaduais 
e de tribunais superiores, 
mas não é concedido aos 
magistrados federais, que 

são obrigados a custear des-
pesas com aluguel.

Na decisão, o minis-
tro Luiz Fux  entendeu que 
o auxílio deve ser pago a 
todos os juízes, por estar 
previsto em lei. “O direi-
to à parcela indenizatória 
pretendido já é garantido 
por lei, não ressoando jus-
to que apenas uma parcela 
o perceba, considerado o 
caráter nacional da magis-
tratura”, disse.

Supremo determina pagamento de
auxílio-moradia a juízes federais

LIMINAR É DEFERIDA

O ministro Luiz Fux deferiu liminar concedendo o benefício a todos os juízes; Tribunais Regionais Federais serão notificados

FOtO: Reprodução/Internet

Nova York (Ansa) - Líde-
res do Hamas disseram que 
não têm conhecimento sobre 
qualquer ataque contra Israel 
e que os palestinos continuam 
comprometidos com a trégua 
duradoura.   

De acordo com a im-
prensa local, um míssil ou um 
monteiro foi lançado de Gaza 
contra o território israelense 
pela primeira vez desde o fim 
da ofensiva.   

Veículos disseram, citan-
do fontes militares, que ne-
nhuma vítima ou dano foram 
registrados no local onde o ar-
tefato caiu, nas proximidades 
da fronteira.   

Um dos líderes da região 
onde foi registrado o ataque, 
Haim Yellin, disse que não está 
claro se o objeto foi lançado 
durante exercícios de grupos 
armados ou foi realmente 
uma ação contra israelenses.   

De qualquer forma, a po-

pulação local espera do Exér-
cito uma “reação enérgica”.   

A Organização das Na-
ções Unidas (ONU), Israel e a 
Autoridade Nacional Palestina 
(ANP) chegaram a um acordo 
para dar início aos trabalhos de 
reconstrução da Faiza de Gaza.   

Informação foi divulgada 
pelo enviado da ONU para o 
Oriente Médio, Robert Serry, 
durante reunião do Conselho 
de Segurança (CS).   

Reconstrução será con-
trolada pela ONU, “para garan-
tir que os materiais necessá-
rios não sejam utilizados para 
outros fins que não exclusiva-
mente civis”. A ANP estimou o 
custo da reconstrução em US$ 
7,8 bilhões. Hamas e Israel 
concordaram com um cessar-
-fogo no final de agosto. Este é 
a primeira trégua duradoura-
na Faixa de Gaza desde o dia 8 
de julho, quando Israel lançou 
uma ofensiva.

Hamas nega ter lançado 
foguete contra Israel

APÓS A tRÉGUA

A reação à reintegração 
de posse do prédio do Hotel 
Aquarius, na Avenida São João, 
parou o Centro de São Paulo 
ontem. Sem-teto e Polícia Mi-
litar (PM) entraram em con-
fronto. O tumulto se espalhou 
por ruas da região e foram vá-
rios os atos de vandalismo, se-
gundo informações do site G1.

Um ônibus foi incendiado 
perto do Theatro Municipal. 
Estações do Metrô e o comér-
cio fechou as portas. Houve 
tentativas de saques. Trinta 
linhas de ônibus deixaram de 
circular na região. Ao menos 
seis pessoas ficaram feridas, 
de acordo com informações da 
Polícia Militar (PM).

A PM chegou a informar 
no fim da manhã que cerca 
de 70 pessoas foram levadas, 
detidas, à delegacia para averi-
guação. Entretanto, oito foram 
presas, conforme informou, 
por volta das 13h30 ao G1, o 
tenente-coronel Mauro Lopes, 
porta-voz da PM.

A reintegração de posse 
começou nas primeiras horas 
da manhã de ontem. Ela foi a 
terceira tentativa - agora con-
cluída - de retirar os sem-teto 
do imóvel na Avenida São João.

O confronto começou 
por volta das 8h, em frente ao 
prédio ocupado. Os sem-teto 
reagiram à chegada da PM 
arremessando móveis e ou-
tros objetos do alto do prédio. 
Bombas de gás lacrimogênio e 
de efeito moral foram usados 
pela Tropa de Choque para 
afastar os sem-teto que blo-
queavam a Avenida São João.

O coronel da PM Glauco 
Silva de Carvalho, que coman-
dava a operação, afirmou que 
o confronto foi iniciado pelos 
sem-teto, que lançaram ob-
jetos das janelas. Para tentar 
abrir a entrada do hotel, que 
estava bloqueada com móveis, 
os policiais usaram um veículo 
blindado.

Após a reação da PM, o 
confronto se espalhou por 

outras ruas da região central. 
Na Rua Barão de Itapetininga, 
nas proximidades da Praça 
da República, a PM disparou 
bombas de gás lacrimogênio 
para dispersar pessoas que 
tentavam saquear uma loja. O 
alarme disparou, atraindo a 
atenção dos agentes que esta-
vam na região.

Um ônibus foi incendiado 
na Praça Ramos de Azevedo, ao 
lado do Theatro Municipal, por 
volta das 10h. As chamas fo-
ram controladas pelo Corpo de 
Bombeiros e ninguém se feriu.

O balanço parcial da PM, 
divulgado às 13h30, apontava 
que cinco pessoas haviam sido 
presas suspeitas de arromba-
mento de uma loja, outras duas 
por lesão corporal e uma mu-
lher por atear fogo ao ônibus.

Além dos oito suspeitos 
presos, cerca de 80 foram leva-
das para o 3º Distrito Policial 
de São Paulo para averiguação.

Na operação, quatro poli-
ciais militares ficaram feridos, 

segundo a PM. Um deles fra-
turou o pé, outro teve queima-
duras de segundo grau e dois 
agentes ferimentos nas per-
nas por fogos de artifício. Eles 
foram socorridos ao pronto-
-socorro da Santa Casa de Mi-
sericórdia.

O hospital também con-
firmou o atendimento de um 
homem, que já teve alta, e uma 
mulher com fratura na perna. 
Ela passou por exames e se-
guia internada até as 12h30.

O delegado Jacques Ejzen-
baum, titular do 3° Distrito Po-
licial, disse por volta das 15h 
que tinha ouvido 80 pessoas 
que foram levadas ao DP por 
policiais militares. Elas foram 
ouvidas e liberadas. Ainda 
segundo o delegado, dois ho-
mens serão citados em um ter-
mo circunstanciado (tipo de 
registro policial usado em ca-
sos de menor potencial ofen-
sivo) por lesão corporal contra 
dois policiais. Eles também 
não ficarão presos.

Ação provoca tumulto no Centro de SP
REINtEGRAçãO DE POSSE
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grêmio cief

Polo Aquático da PB em ação
Estreia do Grêmio Cief 
no N-NE será na próxima 
sexta-feira em Natal-RN

Página 23

Com 11 desfalques,
Palmeiras recebe o 
Flamengo pela Série A

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

O Grêmio/Cief estreia na 
próxima sexta-feira, às 7h30, 
contra o Adesef-PA (equi-
pe B), em Natal-RN, pelo 
Campeonato Regional Norte 
Nordeste de Polo Aquático 
(Adulto Masculino), que ter-
mina no domingo (21). O re-
presentante paraibano está 
no Grupo A, ao lado do Clube 
Amazonense, Clube Esporti-
vo-CE e a equipe paraense. O 
outro grupo terá Associação 
Atlética Santa Maria, Náuti-
co Atlético Cearense, Adesef 
A e Aceb. Classificam ape-
nas dois Estados que parti-
ciparão da Liga Nacional. A 
delegação viaja na próxima 
quinta-feira, com a comissão 
técnica formada por Kleber 
Maciel, Nildevaldo Chianca, 
mais conhecido como Mano 
e Abílio Nogueira.  

   Eles terão à disposição 
os seguintes atletas, Leonar-
do Sottani, Leonardo Vergara 
e Fábio Violete - o trio italia-
no que foi convidado para 
defender a Paraíba - Leúcio 
Pereira, Rodrigo Gondim, 
Luan Pereira, André Lima, 
Fernando Lopes, José Már-
cio, Lucas Colaço, Edgleid-
son Felipe, Achilles Segundo, 
Diógenes Abrantes, Urubatã 
Silva, Josimar Silva, Carlos 
Jonh, Vanderley Oliveira, 
Marcello Gibson e Octávio 
Celso. Reconhecendo que os 
paraibanos ficaram no grupo 
difícil e complicado o trei-
nador Mano espera disputas 
acirradas com concorrentes 

de peso. Ele acredita que a 
estreia é sempre a mais es-
perada, onde pode avaliar o 
nível técnico da equipe. 

“A primeira é a mais 
aguardada por todos numa 
competição acirrada. Vamos 
cair na piscina e mostrar o 
trabalho que realizamos nos 
últimos meses”, frisou. Mano 
aposta na experiência dos 
atletas que chegaram da Itá-
lia para dar uma nova cara 
à equipe. “Nada melhor que 
contar com jogadores expe-
rientes e com nível técnico 
internacional. Serão três re-
forços que passaram por 
clubes de ponta do espor-
te europeu”, avaliou Mano. 
Leonardo Sottani, um dos 
convidados a integrar o time 
paraibano, é só otimismo e 
confiança em poder colabo-
rar com o sucesso do Grê-
mio/Cief. 

O reforço internacional 
frisou que o mais preocupan-
te é o forte calor que faz no 
Nordeste, mas que no decor-
rer dos jogos a coisa passa e 
o foco será buscar as vitórias 
para o time da terra. “Sentirei 
a mudança de clima, mas no 
momento que cair na piscina 
a situação muda. Tentarei fa-
zer o melhor para classificar 
a Paraíba”, observou Sottani. 
Já Fábio Violete, que foi titu-
lar nas Olimpíadas e um dos 
melhores jogadores da Itá-
lia é da mesma filosofia do 
conterrâneo. Ele não espera 
moleza, mas muita dispu-
ta entre as equipes. “Venho 
analisando o polo aquático 
brasileiro, em especial da 
Paraíba, que sempre contou 
com bons atletas. Chego para 
ser mais um para ajudar o 
grupo a conquistar vitórias”, 
disse Violete.

Mais de 600 atletas da Pa-
raíba, Rio Grande do Norte, Per-
nambuco e Alagoas participarão 
no próximo final de semana da 
2º etapa do Campeonato Parai-
bano de Jiu-Jitsu, que acontecerá 
no Ginásio Poliesportivo do Cen-
tro Universitário de João Pessoa 
(Unipê), em Água Fria. A aber-
tura acontece no sábado (20), às 
10h, nas categorias faixa bran-
ca, preta e master. No domingo 
(21), no mesmo horário, será 
disputado o feminino e adulto. 
Entre os destaques paraibanos 
que brigarão pelas primeiras co-
locações, estão, William Marqui-
nhos (campeão mundial e sul-a-
mericano), Tatiana Soares (única 
mulher faixa-preta na Paraíba) e 

Jhanynne Galvão (campeã mun-
dial).

De acordo com o presidente 
da Federação Paraibana de Jiu- Jit-
su, Key Pessoa, a presença de vá-
rios atletas da terra e de outros 
Estados superou a expectativa 
em relação à primeira etapa, que 
ocorreu em abril. Ele enfatizou 
que o esporte vem crescendo a 
cada temporada, sendo o tercei-
ro Estado no país a conquistar 
títulos, perdendo apenas para o 
Rio de Janeiro e Manaus.  “Mes-
mo com as dificuldades financei-
ras que sempre existiu para se fa-
zer o esporte amador na Paraíba, 
estamos entre os melhores, com 
atletas de nível técnico. Se exis-
tisse um pouco mais de apoio a 

situação poderia ser melhor”, 
disse. 

Sobre a terceira etapa do Pa-
raibano o dirigente ressaltou que 
pode acontecer nos dias 29 e 30 de 
novembro, com o maior obstácu-
lo o local para sedia a competição. 
Para Key, existe uma dificuldade 
enorme para conseguir locais, di-
ficultando o planejamento que a 
entidade realiza para as disputas 
durante o ano. “Infelizmente te-
mos problemas de encontrar gi-
násios apropriados para realizar 
o Paraibano e outras competições 
a nível nacional. Vamos trabalhar 
para que possamos fazer a tercei-
ra etapa, com possibilidades de 
acontecer no Ronaldão, no Cristo 
Redentor”, comentou Key. 

600 atletas no estadual de Jiu-Jitsu 2014
NO UNIPÊ

HCP e Apcef são campeões de circuito
As equipes paraibanas 

do HCP (masculino) e Apcef 
(feminino) foram os cam-
peões do 9º Circuito Brasi-
leiro de Handebol de Areia, 
que ocorreu no último final 
de semana, na praia do Cabo 
Branco. O primeiro derro-
tou o Carcará-RN (2 a 0), 
enquanto as meninas ven-
ceram o Handebol do Futuro
-RN, pelo mesmo placar. Na 
terceira colocação ficou o 
Grêmio/Cief que venceu (2 a 
0) o Mestre-RN (masculino). 
O terceiro lugar no femini-

no foi da Paraíba com o HCP 
derrotando o UFPB/7 Han-
dbeach, pelo mesmo placar. 

Para a treinadora da 
Apcef-PB e da Seleção Brasi-
leira, Rossana Marques, uma 
competição de bom nível 
técnico que envolveu equi-
pes de tradição do esporte. 
Ela enfatizou que durante 
a disputa não existiu go-
leadas, mas jogos acirrados 
sendo definidos por deta-
lhes para obter os resulta-
dos positivos. “Prova o nível 
técnico que existiu com a 

Paraíba saindo vitoriosa e 
conseguindo ficar com os tí-
tulos em ambos os sexos. Es-
tão de parabéns os técnicos, 
atletas e todos que colabo-
raram para que as façanhas 
ficassem em casa”, observou 
Rossana. 

Satisfeito com o título 
conquistado e o nível técni-
co do Circuito Brasileiro o 
treinador do HCP, Rômulo 
Batista, ainda comemora a 
boa performance do gru-
po, que foi determinado em 
todos os jogos. Ele acres-

centou a experiência dos 
atletas, a exemplo de Bruno 
Oliveira, Jarison Ribeiro e 
Caio Gabínio, que estão en-
tre os melhores do mundo. 
“Cada disputa que os atle-
tas competem fora do país é 
mais uma experiência para 
que possam melhorar ainda 
mais o nível técnico do han-
debol de areia. Não ficamos 
devendo nada aos times do 
Sul e Sudeste, onde temos 
talentos que estão sempre 
na Seleção Brasileira”, ob-
servou.  

HANDEBOL DE AREIA

Equipes de oito
estados brigam por 
duas vagas para a 
Liga Nacional

FOtO: Divulgação



Pilotos proibidos de receberem 
mensagens de equipes da F1
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Determinação da FIA faz 
parte de restrição polêmica 
ao uso da comunicação

A Federação Internacional de 
Automobilismo (FIA) proibiu as 
equipes de Fórmula 1 de enviar 
mensagens em código para os pi-
lotos como parte de uma restrição 
polêmica ao uso da comunicação 
por rádio a partir do Grande Prê-
mio de Cingapura do próximo fim 
de semana.

A FIA emitiu na última segun-
da-feira uma continuação da dire-
tiva técnica enviada às equipes na 
semana passada em que repassa 
mais informações sobre o que os 
times podem e o que não podem 
fazer durante o fim de semana de 
corrida.

Entre os itens proibidos na 
lista, fornecida à mídia pelo re-
presentante da F1 na FIA, estão 
“quaisquer mensagens que pare-

Quando o Campeonato Mundial 
Paraolímpico de tênis de mesa come-
çou em Pequim, na China, o Brasil bus-
cava sua primeira medalha na história 
da competição. No último domingo, o 
país fez história no evento ao conquis-
tar sua terceira medalha de bronze. 
Depois dos pódios alcançados por Bru-
na Alexandre, na classe 10, e a equipe 
feminina, foi a vez de Aloísio Lima e 
Bruno Braga chegarem à medalha na 
classe 1.

Para subir ao pódio, Aloísio e Bru-
no travaram uma batalha de 4h contra 
os italianos Andrea Borgato e Marco 
Pizzurro. Os europeus saíram na frente 
do confronto, com vitória de Borgato 
sobre Bruno por 3 x 0, parciais de 11/5, 
11/6 e 11/4. Mas Aloísio deixou tudo 
igual ao superar Pizzurro pelo mesmo 
placar, com 11/2, 11/8 e 11/6.

Os italianos voltaram a assumir a 
liderança nas duplas. Eles venceram 
a partida por 3 x 1 (9/11, 11/5, 11/7 e 
13/11) e só precisavam de uma vitória 
para conquistar o bronze.

Nos jogos decisivos, no entanto, 
os brasileiros deram a volta por cima e 
protagonizaram uma virada espetacu-
lar. Primeiro com Aloísio, que superou 
Andrea Borgato por 3 x 1, de virada, 
com parciais de 5/11, 119, 11/2 e 11/9.

Assim, a decisão ficou para o últi-
mo jogo, entre Bruno e Marco Pizzur-
ro. O brasileiro venceu o primeiro set 
por 11/8, mas viu o italiano deixar tudo 
igual na segunda parcial ao vencer por 
11/7. Depois, Bruno não deu mais chan-
ces ao adversário. Venceu por 11/5 e 
11/1 e fechou em 3 x 1 a partida, selan-
do a vitória da equipe verde e amarela 
e assegurando o bronze para o país.

“Hoje (14/9), fomos os primeiros 
cadeirantes do Brasil a conquistar uma 
medalha no Mundial Paraolímpico. Es-
pero que isso sirva de aprendizado para 
que mais pessoas venham para o espor-
te”, comemorou Bruno.

“A organização foi excelente e os 
jogos foram de alto nível técnico. Foi 
muito importante para mim. E também 
espero que motive outros a se juntarem 
a nós, pois precisamos de mais atletas 
nas competições nacionais”, acrescen-
tou Aloísio.

Agora, os medalhistas de bronze 
no Mundial voltam a atenção para duas 
competições: os Jogos Para-Pan-Ameri-
canos de Toronto 2015 e os Jogos Para-
olímpicos do Rio de Janeiro 2016. “Com 
o trabalho que já vem sendo feito, cer-
tamente teremos condições de brigar 
por medalhas em ambas”, disse Bruno.

Tenistas entram para a história ao conquistarem três medalhas
NA CHINA

Tenista Aloísio Lima foi terceiro na classe 1

çam ser em código”. As equipes 
foram informadas que o uso de 
placas nos boxes com esse tipo 
de mensagem também está proi-
bido.

Outras mensagens proibidas 
estão respostas a perguntas téc-
nicas dos pilotos por rádio, como: 
“Estou usando o mapa correto de 
torque?”, e informações sobre o 
nível de economia de combustível.

As mensagens ainda permiti-
das incluem: confirmar que uma 
mensagem do piloto foi ouvida; 
passar as diferenças entre os pi-
lotos durante treinos e corridas; 
escolha do tipo de pneu na pró-
xima parada nos poxes; o número 
de voltadas completadas pelos pi-
lotos e informações sobre a pro-
vável estratégia de corrida de um 
piloto adversário.

A FIA limitou as mensagens 
por rádio devido a críticas de que 
os pilotos estavam recebendo 
muita ajuda dos boxes.

Nas provas, os pilotos 
participantes não mais 
receberam mensagens 

por códigos

O Brasil estará mais uma vez 
entre a elite do handebol femini-
no. De 4 a 13 de outubro, a seleção 
campeã mundial estará na Dina-
marca, onde disputa o torneio Gol-
den League com a equipe da casa, 
Noruega e França. Para o desafio, o 
técnico Morten Soubak contará com 
20 atletas, a maioria que fez parte 
da companha histórica do Brasil na 
Sérvia e outras jogadoras que têm 
sido convocadas nas últimas fases.

Os jogos serão nos dias 9, 11 e 
12. Primeiro, as brasileiras enfren-
tam a Noruega, depois a Dinamarca 
e, por último a França. O desafio faz 

parte da preparação da equipe para 
os compromissos do próximo ano, 
que incluem os Jogos Pan-Ameri-
canos de Toronto e o Mundial, que 
será disputado também na Dina-
marca, em dezembro, além, é claro, 
do caminho para os Jogos Olímpi-
cos do Rio de Janeiro, em 2016.

Para Mayara Moura, Elaine 
Gomes e Karol Souza, que atuam 
pelo clube dinamarquês Nykobing, 
este será um momento diferencia-
do. “Nós ficamos super empolga-
das com a convocação e o pessoal 
do time ficou super feliz por nós. 
Nos perguntam muito sobre as da-

Handebol brasileiro na elite internacional
FEMININO

O Brasil encerrou sua parti-
cipação no 20º Mundial Júnior de 
Saltos Ornamentais, em Penza, na 
Rússia, com sua melhor partici-
pação individual na competição. 
Numa equipe de seis atletas (qua-
tro mulheres e dois homens), os 
brasileiros atingiram três finais 
individuais. Numa delas, Isaac 
Souza Filho, de 15 anos, termi-
nou em quarto lugar, a uma posi-
ção do pódio, no trampolim de 1 
metro Grupo B (atletas de 14 ou 
15 anos). 

Esta é a melhor colocação 
individual do Brasil no Mundial 
Júnior na história. Isaac também 
ficou entre os 12 finalistas da 
plataforma, terminando em 11º 
lugar. A terceira final brasileira 
veio com Ingrid Oliveira, 7ª colo-
cada na plataforma Grupo A (sal-
tadores de 16 a 18 anos). 

Ingrid também foi finalista 
desta prova nos Jogos Olímpicos 
da Juventude, no mês passado, 
na China, quando terminou em 
5º lugar. O Brasil já subiu ao pó-
dio num Mundial Júnior. Foi em 
2002, na cidade de Aachen, na 
Alemanha. Na ocasião, Hugo Pari-
si e Ubirajara Barbosa (Bira) con-

quistaram prata no trampolim de 
3 metros sincronizado, atrás so-
mente da dupla alemã.

No último dia do campeona-
to, a brasileira Thamires Tavares 
terminou na 24ª posição no tram-
polim de 3 metros Grupo B, entre 
28 atletas, com 292,25 pontos. A 
China demonstrou que ainda vai 
dominar a modalidade por algum 
tempo, pois terminou em primei-
ro lugar no quadro de  medalhas 
com sua nova geração. 

Os chineses conquistaram 
14 pódios (7 ouros, 2 pratas e 5 
bronzes). A Austrália veio a se-
guir com seis medalhas (2 ouros, 
1 prata e 3 bronzes). Em terceiro 
aparece o México, com cinco me-
dalhas (1-2-2).

Na sequência de medalhistas 
surge a Dinamarca, com 2 (1-1-0). 
A seguir um empate triplo entre 
EUA, Colômbia e Japão, todos com 
uma única medalha de ouro. A Rús-
sia totalizou oito medalhas, mas 
sem nenhuma vitória (7 pratas e 1 
bronze). A Grã-Bretanha  subiu ao 
pódio três vezes (1 prata e 2 bron-
zes) e a Alemanha finalizou o qua-
dro de medalhas, com uma meda-
lha de bronze.

Brasil encerra Mundial 
com melhor participação

SALTOS ORNAMENTAIS

tas, horários, se tem ingresso. To-
dos estão muito empolgados para 
ver esse torneio com seleções tão 
fortes”, contou Mayara. “É incrível 
como gostam dos brasileiros e até 
comentam que além de ser um tor-
neio forte, querem ver a seleção 
atual campeã do mundo. Na Di-
namarca vivem o handebol como 
os brasileiros vivem o futebol, é 
muito bom ver que as pessoas en-
tendem do esporte, conhece as jo-
gadoras, torcem loucamente. A tor-
cida do nosso time inclusive é uma 
das mais fanáticas e apaixonadas 
que já vi até hoje”, acrescentou a 
paranaense.

Ela ressalta a importância dos 
jogos de alto nível para a prepara-
ção da equipe para os próximos 
campeonatos, incluindo o Mundial 
que será disputado no próprio país. 
“Acho que vai ser muito bom esse 
torneio para nós. Competir com se-
leções de alto nível é super impor-
tante para a preparação visando ao 
Mundial e às Olimpíadas, já que não 
temos mais competições oficiais 
este ano. Para todas nós será muito 
legal sentir essa energia dos torce-
dores dinamarqueses. Pelo carinho 
que eles demonstram com os brasi-
leiros, acho até que podemos con-
quistar a torcida de alguns nesse 
torneio”, brincou a central.Selecionado brasileiro estará de 4 a 13 de outubro em torneio na Noruega
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Palmeiras joga com 11 desfalques
CLÁSSICO DESFIGURADO

Dorival Júnior com problemas para 
clássico hoje, no Pacaembu, pela 
Série A do Campeonato Brasileiro

O Palmeiras terá 11 desfalques 
para o confronto de hoje, diante do Fla-
mengo, às 22h, no Estádio Pacaembu, 
pela 22a Rodada do Campeonato Brasi-
leiro da Série A. Não estão em campo o 
goleiro Fernando Prass, Wendel, Tobio, 
Wellington, Thiago Martins, Wesley, 
Bruninho, Marcelo Oliveira e Leandro, 
todos vetados pelo Departamento Mé-
dico. Victorino e Eguren, suspensos, 
também estão fora.

No coletivo apronto, realizado on-
tem, o técnico Dorival Júnior  promo-
veu mudanças na equipe e movimentou 
muito os jogadores. Ele fez importantes 
alterações na equipe alviverde.

Em relação ao time que enfrentou 
o Fluminense, o comandante fez cinco 

mudanças. Questionado por torcedores 
pela sequência de falhas, Fábio deixou o 
gol para Deola. Na lateral direita, Wel-
dinho, também criticado pelos palmei-
renses, deu lugar ao jovem João Pedro, 
de apenas 17 anos e que pode fazer sua 
estreia no time profissional. 

Na frente, outra alteração foi a en-
trada de Cristaldo. Elogiado por Dorival 
Júnior, o jogador deve ficar com a vaga 
de Leandro, que não treinou novamente 
com dores abdominais. Desta maneira, 
o Verdão pode entrar em campo com 
Deola; João Pedro, Lúcio, Nathan e Vic-
tor Luís; Renato e Juninho; Mouche, Dio-
go e Cristaldo; Henrique.

Apesar de estarem liberados pelo 
Departamento Médico e à disposição 
da comissão técnica, Valdívia e Allione 
treinaram entre os suplentes. A equi-
pe reserva atuou no coletivo com Fá-
bio; Weldinho, Gabriel Dias, Josimar 
e Patrick Vieira; Allione (Bernardo), 

Mendieta, Felipe Menezes e Mazinho; 
Bruno César e Valdívia.

Atento aos detalhes, Dorival parou 
a atividade por diversas oportunidades 
para orientar o posicionamento dos 
atletas e trabalhar as jogadas de bola 
parada. O lateral esquerdo Mateus Mul-
ler, os volantes Mateus Sales e Daniel, 
e o meia Eduardo Júnior treinaram se-
paradamente em um dos gramados do 
centro de treinamento alviverde.

Flamengo
O técnico Vanderlei Luxemburgo 

foi a atração do treino do Flamengo na 
manhã dessa terça-feira na Gávea. O 
comandante aproveitou o tempo para 
participar ativamente da atividade e 
ajustar o time para o confronto contra 
o Palmeiras, hoje, às 22h, no Pacaembu, 
pelo Campeonato Brasileiro.

Luxa gesticulou, gritou, cobrou os 
atletas e até jogou como zagueiro na 

equipe reserva para mostrar aos titu-
lares a construção ideal das jogadas. 
O treinador teve o nome gritado pelos 
poucos torcedores que acompanha-
ram o trabalho tático e mostrou bom 
humor com jornalistas e funcionários 
do clube.

O Rubro-Negro vai entrar em cam-
po com o mesmo time da vitória por 1 a 
0 sobre o Corinthians, no último domin-
go, no Maracanã. Chicão e Eduardo da 
Silva foram mantidos entre os titulares.

A equipe encara o Palmeiras com 
a seguinte formação: Paulo Victor; Leo 
Moura, Wallace, Chicão e João Paulo; Cá-
ceres, Márcio Araújo, Canteros e Ever-
ton; Eduardo da Silva e Alecsandro.

Com 28 pontos, o Flamengo ocupa 
a 10ª colocação no Brasileirão. Os ca-
riocas estão sete pontos acima da zona 
de rebaixamento e oito atrás do Corin-
thians, o primeiro time no G4 da compe-
tição nacional.

Internacional reforçado 
para enfrentar o Sport, 
na Arena Pernambuco, 
pela 22a Rodada

O Internacional deve ter pelo menos 
dois reforços para encarar o Sport Reci-
fe, na Arena Pernambuco, em jogo da 22ª 
rodada do Brasileirão, hoje. Ontem, Juan 
e Willians treinaram com bola e deram 
sinais de recuperação. Já Wellington Sil-
va, que se recuperou de lesão muscular 
na coxa esquerda, voltou a sentir dores 
no local e segue de fora.

Juan voltou a trabalhar depois de 
desfalcar o Colorado em cinco partidas. O 
zagueiro sentiu dores no joelho direito às 
vésperas do confronto com o Palmeiras e 
desde então está fora do time. No treina-
mento, ele se movimentou sem problema 
algum.

Willians levou uma pancada no pé 
diante do Bahia, em jogo fora de casa 
pela Copa Sul-Americana, mas seguiu 
atuando e fez sua última partida como 
titular contra o Figueirense. O tratamen-
to para as dores acabou no final da se-
mana passada.

Ao contrário deles, Wellington Silva 
segue mais um tempo fora. O lateral di-
reito começou o treino normalmente só 
que teve de sair mais cedo. Após um pi-
que para evitar o ataque da equipe adver-
sária, o jogador sentou no chão e imedia-
tamente deixou o campo.

Do lado de fora, Wellington Silva con-
versou com o preparador físico Cristiano 
Nunes e com o médico Paulo Rabelo. Em 
seguida mostrou a coxa esquerda e bai-
xou a cabeça, em sinal de abatimento. 
Escorado na grade do campo, o lateral 
ouviu palavras de conforto da dupla e se-
guiu para o vestiário. Mais tarde, o clube 
emitiu boletim médico confirmou sua au-
sência na partida em Recife.

Além de Juan e Willians, o Colorado 
contará com a volta de Fabrício. O camisa 
seis cumpriu suspensão no final de sema-
na e volta naturalmente a equipe.

Com 37 pontos, o Internacional en-
frenta o Sport Recife nesta quarta-feira, 
às 21h. Um dia antes, o time realiza o úl-
timo treinamento em Porto Alegre para 
confirmar a escalação.

Rogério Ceni é 
dúvida hoje 
para confronto 
contra o Coritiba

O Cruzeiro perdeu o confronto di-
reto para o São Paulo, no último, por 
2 a 0, e viu a vantagem na liderança 
cair para quatro pontos. A despeito 
do revés, os jogadores celestes man-
têm a tranquilidade e acreditam que 
o time pode seguir na liderança do 
Campeonato Brasileiro.

Eles apostam na força da equipe 
no Mineirão para a reabilitação no 
torneio. Hoje, o Cruzeiro enfrenta o 
Atlético-PR, às 19h30, no Gigante da 
Pampulha. Até o momento, a equipe 
tem 100% de aproveitamento jogando 
em Belo Horizonte neste Brasileiro. 

O atacante Marcelo Moreno 
pregou tranquilidade. “O campeona-
to ainda está no segundo jogo do se-
gundo turno, estamos na liderança 
e vamos manter o que a gente vem 
fazendo. Está sendo bem feito. Falta 
muito para acabar, vamos manter o 
trabalho”, analisou o boliviano.

O goleiro Fábio endossou o dis-
curso dos companheiros. “Nós tra-
balhamos para ter essa vantagem. Eles 

aproveitaram bem as oportunidades 
e conseguiram o resultado, mas nada 
que nos preocupe, se a gente fizer nos-
so dever de casa”.

”A torcida está fazendo seu pa-
pel, comparecendo ao Mineirão, são 
sempre nosso 12º jogador, essa é nos-
sa motivação para hoje. Vamos tentar 
mostrar um bom futebol para sempre 
nos distanciarmos na ponta, vamos nos 
doar ao máximo contra o Atlético-PR”, 
completou o volante Nilton.

Breno Alves
O Cruzeiro acertou a contratação 

do lateral esquerdo Breno Lopes, de 23 
anos, que estava no Paraná. O jogador 
já está em Belo Horizonte realizando 
exames médicos e deve ser confirma-
do oficialmente como novo reforço 
do clube. Com baixas no setor, o time 
celeste procurou uma opção viável no 
mercado. Samudio está com um estira-
mento no ligamento cruzado posterior 
do joelho esquerdo. Ele deve ficar fora 
dos gramados por dois meses.

Cruzeiro aposta na força da equipe 
para reabilitação contra o Atlético-PR

NO MINEIRÃO

Marcelo Moreno artilheiro do Brasileirão, está confirmado hoje contra o Atlético Paranaense

O goleiro do São Paulo, Rogério Ceni, 
segue como dúvida para a partida de hoje, 
contra o Coritiba, no Couto Pereira, pelo 
Campeonato Brasileiro, por conta de uma 
tendinite no joelho esquerdo.

No treino da manhã de ontem, no CT 
da Barra Funda, ele iniciou os exercícios 
específicos da posição ao lado dos compa-
nheiros, sem aparentar sentir limitações. 
Depois, ainda chutou algumas bolas para 
os outros defenderem. Na sequência, po-
rém, deixou o gramado e não apareceu 
mais.

De acordo com o Departamento Médi-
co do clube, Ceni está relacionado para a 
partida e viaja com o grupo. Mas sua esca-
lação será definida em Curitiba. Caso não 
possa, Denis deve ser escolhido como ti-
tular.

O restante do elenco fez um trabalho 
leve no CT. Primeiro, os jogadores foram 
divididos em dois mini campos e quatro ti-
mes se enfrentavam, tentando finalizar em 
gols pequenos, sem goleiro. Depois houve 
um futevôlei, apenas para os reservas.

O atacante Luís Fabiano participou de 
toda a atividade sem problemas. Recupe-
rado de lesão na coxa direita, que o afas-
ta dos jogos desde o dia 20 de junho, ele 
deve retornar ao time na partida de hoje. 
Kaká, suspenso, além da parte técnica, fez 
exercícios físicos sozinho em outro campo 
antes de ir para o vestiário.

19h30
 Cruzeiro-MG  x   Atlético-PR
 Vitória-BA  x   Fluminense-RJ
 21h
 Sport-PE  x   Internacional-RS
 Figueirense-SC  x   Criciúma-SC
  22h
 Botafogo-RJ  x   Bahia-BA
  Palmeiras-SP  x   Flamengo-RJ
  Coritiba-PR  x   São Paulo-SP

Jogos de hoje
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Nova vitória pode significar a 
classificação antecipada para 
fase seguinte da Série C

Belo quer Almeidão lotado
CONTRA O ASA-AL

Os jogadores do Botafogo retor-
naram ontem pela manhã de Cuiabá 
e não tiveram tempo para folga. À 
tarde, já estavam treinando no CT da 
Maravilha do Contorno, para o pró-
ximo jogo da equipe, domingo, às 
16h, no Estádio Almeidão, em João 
Pessoa, contra o ASA-AL. Todos os 
clubes apostam numa nova vitória, 
o que deixaria o time praticamente 
classificado, dependendo dos resul-
tados dos outros jogos da próxima 
rodada.

Empolgada com a vitória sobre 
o Cuiabá e o retorno à segunda po-
sição do Grupo A, com 24 pontos, a 
diretoria do Botafogo está apostan-
do numa grande renda para o jogo 
de domingo no Almeidão. Tanto que 
já deu início a venda dos ingressos 
para a partida, ontem mesmo na 
Loja Oficial BeloMania, localizada na 
Av. Almirante Tamandaré, em Tam-
baú, ao lado da lanchonete BOBs.

Os preços estão fixados para 
meia-entrada em R$ 10,00 para 
arquibancada sol e R$ 20,00 para 
arquibancada sombra. Porém, a 
diretoria adverte que será preciso 
apresentar a carteira de estudante 
no ato da compra para ter direito ao 
benefício. 

Quem não tem direito a meia-en-
trada, pode aproveitar a promoção 
com a Timemania. Com a aquisição do 
bilhete, o torcedor irá pagar R$ 13,00 
para sol e R$ 25,00 para sombra, e 
poderá ainda concorrer ao maior prê-
mio da história da Timemania, que no 
momento está acumulado em R$ 20 
milhões. 

A promoção com o Posto Opção, 
que começou na última segunda-fei-
ra, continua valendo. Quem abaste-
cer o carro com pelo menos 20 litros 
de gasolina no Posto Opção do bair-
ro da Torre, e fizer o pagamento em 
dinheiro, vai ganhar um desconto 
de R$ 5,00 em qualquer categoria 
de ingresso. O resgate de ingressos 
para os sócios também já começou a 
ser disponibilizado ontem pela ma-
nhã na BeloMania. 

O técnico Marcelo Vilar não tem 
nenhum problema de ordem médica 
ou disciplinar para escalar a equipe. 
Ele pretende entrar com força máxi-
ma contra o ASA, e espera que o gru-
po não repita os erros do jogo contra 
o Paysandu, quando o Belo acabou 
sendo derrotado em pleno Estádio 
Almeidão, e perdeu a oportunidade 
de encostar no líder Fortaleza.

“A vitória contra o Cuiabá foi 
um grande resultado, mas já é coi-
sa do passado. Este campeonato é 
uma competição muito acirrada e 
não tem jogo fácil, mesmo dentro de 
casa. Já temos exemplos disto, e não 
podemos facilitar as coisas para o 
adversário. O ASA é uma boa equipe 
e se não jogarmos tudo que puder-
mos, seremos surpreendidos. É pre-
ciso manter o foco”, alerta o treina-
dor do Belo.

A rodada do final de semana mostrou 
mais uma vez aquilo que já vínhamos dizen-
do há algum tempo, que o futuro dos clubes 
de Campina Grande nas competições nacio-
nais este ano tinha tudo para ser um fracas-
so. A maior decepção foi sem dúvida do Cam-
pinense, que entrou na Série D pensando em 
título, era o time de maior tradição do seu 
grupo, e acabou melancolicamente sendo 
eliminado da competição de forma prematu-
ra, logo na primeira fase. O ano da Raposa só 
não foi pior, porque o clube ainda conseguiu 
se classificar para a Copa Nordeste e Copa do 
Brasil do próximo ano.

Sem futebol até o fim da temporada, a 
direção do Rubro-Negro tem tempo de sobra 
para fazer um grande planejamento visando 
a temporada 2015, sem repetir os mesmos 
erros deste ano. Até os torcedores acabaram 
contribuindo com a péssima campanha do 
clube no Campeonato Brasileiro, com brigas 
dentro e fora dos estádios. É hora de reco-
meçar do zero e repensar muita coisa, além 
de torcer pelo sucesso de Botafogo e Treze 
na Série C, ou o segundo semestre será outra 
vez trágico no próximo ano. 

Com uma fórmula similar de fracasso, 
o Treze, que também contratou em massa e 

dispensou em bolo, começa a ver o fantas-
ma do rebaixamento como um fato real no 
Campeonato Brasileiro da Série C. O empate 
em casa com o CRB mostrou que jamais o 
Galo teve time para brigar pelo G4 e que a 
luta verdadeira sempre foi para se manter 
na Série C do próximo ano. O Alvinegro tem 
apenas 3 jogos para disputar, sendo dois fora 
contra o líder Fortaleza e o Paysandu que 
vem crescendo na competição, além do Sal-
gueiro em Campina Grande, outro adversário 
que está no bloco dos melhores da competi-
ção. O pior é que a diferença do Treze para a 
zona de rebaixamento é de apenas 1 ponto.

Ao contrário dos clubes de Campina 
Grande, o Botafogo a cada dia demonstra 
que o clube caminha em passos largos para 
conseguir uma das vagas para a Série B do 
próximo ano. Com 24 pontos e na segun-
da colocação, o Belo ainda jogará em casa 
contra o ASA e Fortaleza, saindo apenas para 
enfrentar o Águia de Marabá, que hoje se 
encontra na zona de rebaixamento. A vitória 
contra o Cuiabá, no último domingo, mos-
trou mais uma vez que o técnico Marcelo 
Vilar tem a equipe na mão, entrosada e com 
capacidade de ir bem mais longe na compe-
tição.

Os ‘maiorais’ seguem decepcionando

Ivo Marques ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Diretoria do Botafogo quer ver novamente a torcida em campo, sendo o 120 torcedor, para levar o time a mais uma vitória importante na Série C do Brasileirão

Futebol paraibano 
ganha 32 novos 
árbitros a partir 
do fim de semana

A Federação Paraibana de Fute-
bol, em parceria com o Sindicato dos 
Árbitros da Paraíba, concluirá, no pró-
ximo final de semana, mais um curso 
de formação de novos árbitros. Ao 
todo, serão mais 32 novos profissio-
nais que deverão integrar o quadro da 
arbitragem paraibana, para os próxi-
mos anos. O curso teve a duração de 
um ano e dois meses, com aulas teó-
ricas e práticas, ministradas por 18 
professores da Escola Estadual de Ar-
bitragem, além de professores contra-
tados na área de Legislação Despor-
tiva, Nutrição e atividade física. Este 
último ficando a cargo do fisicultor 
Eduardo Silvestre.

Para o presidente do Sindicato 
dos Árbitros do Estado da Paraíba, 
Genildo Januário, o resultado apre-
sentado pelos alunos foi satisfatórios. 
“Foram jovens com uma média de 
idade de 25 anos, que se dedicaram 
bastante as aulas, e posso afirmar 
que em um período de no máximo 3 
anos, pelo menos uns 10 deles serão 
destaque na arbitragem estadual e 
porque não dizer até na regional. 

Treze ver rebaixamento mais próximo
O sonho de classificação para a 

próxima fase do Campeonato Brasi-
leiro da Série C virou um pesadelo, 
após o empate em 1 a 1, contra o Cen-
tral na última segunda-feira. O am-
biente na reapresentação dos atletas 
do Treze hoje pela manhã no PV, não 
deverá ser dos melhores. O clube 
está a apenas um ponto da zona de 
rebaixamento e terá pela frente, no 
próximo jogo, simplesmente o líder 
do Grupo A, o Fortaleza, e para piorar 
as coisas, fora de casa.

O técnico Givanildo Oliveira não 
ver motivos para desespero, mas re-

conhece que a situação é muito de-
licada e que se o Galo não conseguir 
pontuar nos jogos fora de casa con-
tra o Fortaleza e o Paysandu, a coisa 
pode se complicar de vez. “Nossa luta 
agora é contra o rebaixamento. Esta-
mos a apenas um ponto do Águia de 
Marabá, que está na nossa cola. Te-
mos agora dois jogos dificílimos fora 
de nossa casa, mas temos que somar 
pontos, para decidir a nossa perma-
nência na Série C, jogando em casa 
contra o Salgueiro, outro adversário 
que vem fazendo uma boa campanha 
na competição”, disse.

Mas nem tudo é má notícia nas 
dependências do Galo. Apesar do 
mau resultado contra o CRB, den-
tro de casa, os desfalques que vi-
nham sendo o principal problema 
do técnico Givanildo, nos últimos 
jogos, não incomodará o treinador 
para a próxima rodada. Todos os 
jogadores estão à disposição da 
comissão técnica que assim pode-
rá escalar a força máxima contra 
o Fortaleza. A partida está progra-
mada para a próxima segunda-fei-
ra, às 20h30, no Estádio Castelão, 
na capital cearense. (IM)

SÉRIE C

Galo da Borborema empatou em casa e agora vai ao Ceará enfrentar o Fortaleza, precisando vencer a partida

FotoS: Divulgação
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CRUZEIRO ESPORTE CLUBE RECREATIVO PARAIBANO
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DA ASSEMBLÉIA GERAL DE CONSTITUIÇÃO DO ESTATUTO 

SOCIAL, ELEIÇÃO DA DIRETORIA EXECUTIVA, DO CONSELHO FISCAL, BEM COMO A MU-
DANÇA DA RAZÃO SOCIAL DA ENTIDADE HORA DENOMINADA “CRUZEIRO ESPORTE CLUBE 
RECREATIVO PARAIBANO” PARA “SOCIEDADE DESPORTIVA CRUZEIRO”

Estão convidadas todas as pessoas interessadas, bem como os demais membros associados 
ao “Cruzeiro Esporte Clube Recreativo Paraibano” para a Assembleia Geral de Constituição da 
AGREMIAÇÃO DESPORTIVA: SOCIEDADE ESPORTIVA CRUZEIRO, nos termos do art. 53 da 
Lei nº 10.406, de 10 de janeiro de 2002, e para discussão e aprovação do estatuto social, eleição e 
posse dos membros da Diretoria Executiva e do Conselho Fiscal, bem como para definição da sede 
provisória, a realizar-se no dia 22 de Setembro de 2014, às 20:00 horas, e, em segunda chamada, às 
20: 30 horas, no Auditório do “Centro da Juventude do Rangel”, localizado entre as ruas 2 de fevereiro 
com a Rua Mourão Rangel, S/Nº, no Bairro do Rangel nesta cidade de João Pessoa - Paraíba.

João Pessoa – PB, 11 de Setembro de 2014.
 P/Comissão Organizadora

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2014
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua equipe de apoio e pregoeiro, torna público para 

conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00007/2014, do tipo menor preço, para Contratação de empresa ou pessoa física para prestação 
dos serviços e projetos em engenharia ambiental, bem como assessoria e consultoria especializada 
na área de engenharia ambiental, em observância ao estabelecido pela Lei Federal nº 12.305/2010, 
cuja abertura será no dia 30.09.2014 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado 
na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais informações encontram-se a 
disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00, contatos 
pelo telefone (0**83) 3499-1180.

Aguiar-PB, 16 de Setembro de 2014.
JOSÉ DE ARIMATEIA R. DE LACERDA

Pregoeiro
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2014

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Outubro de 2014, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: REFORMA E MANUTENÇÃO 
DOS PRÓPRIOS PÚBLICOS NO MUNICIPIO DE CABEDELO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Link: Transparencia

Cabedelo - PB, 16 de Setembro de 2014
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Presidente da Comissão

JOYCE ITALA FERREIRA MARTINS = CNPJ/CPF Nº 023.167.924-64, Torna público que  a  SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO = 
VEICULO PROPAGANDA VOLANTE PERMANENTE = DEL REY BELINA = PLACA:JTC/3522-PA 
= PERCURSO: TODO ESTADO DA PB. –  Município: POMBAL/PB - Ref. ao Processo: 2014-
006687/TEC/LO=8481

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 15
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o servidor 
WILTON CARVALHO DE MACEDO, matrícula n. 159.889-9, para no prazo de DEZ (10) DIAS, 
comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º 
andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 
às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 15 de setembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 16
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora MARIA 
DAS MERCES ROCHA, matrícula n. 5.829-7, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de 
apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 15 de setembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE 

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 17
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
FRANCISCA LUISA CLAUDINO MOREIRA DA CUNHA, matrícula n. 144.197-3, para no prazo de 
DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Adminis-
trativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 15 de setembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE 

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 18
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
MARIA JOSÉ CHAVES, matrícula n. 57.357-4, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de 
apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 15 de setembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 19
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, Regime 

Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocado o servidor DAMIÃO 
EUFRAZIANO DA SILVA, matrícula n. 92.094-1, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta 
Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, 
nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de 
apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 15 de setembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 20
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
JORDANI DE JESUS NASCIMENTO DOS SANTOS, matrícula n. 179.181-8, para no prazo de DEZ 
(10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Administrativo - 
Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 12h00 e 
das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 15 de setembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE 

EDITAL DE CHAMAMENTO n. 21
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar n. 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
ANALTIDES MARIA NEVES DE LUCENA CAVALCANTE, matrícula n.90.674-3, para no prazo de 
DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. João da Mata - s/n, Centro Adminis-
trativo - Bloco I - 5º andar - Jaguaribe, nesta Capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 14h00 às 18h00, a fim de apresentar DEFESA NO PRAZO LEGAL.

João Pessoa, 15 de setembro de 2014.
CLÁUDIO ROBERTO TOLÊDO DE SANTANA

PRESIDENTE 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2014

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Setembro 
de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de plantas, 
mudas naturais. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 36251111.
Email: LICITAÇÃO_MARCACAO@AUTLOOK.COM

Marcação - PB, 17 de Setembro de 2014
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Setembro 
de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de veículos 
diversos, destinado as secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 0013/2007. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 36251111.
Email: LICITAÇÃO_MARCACAO@AUTLOOK.COM

Marcação - PB, 17 de Setembro de 2014
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

  
ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00010/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 11:00 horas do dia 30 de Setembro 
de 2014, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de materiais médicos, hospitalares, odontológicos e laboratoriais diversos, destinados a Secretaria. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Mu-
nicipal nº . Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3625-1111.
Email: lfluanfabricio@gmail.com

Marcação - PB, 17 de Setembro de 2014
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisições parceladas de MATERIAIS DE LIMPEZA e HIGIENE PESSOAL, até dezem-

bro de 2014. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2014. DOTAÇÃO CONSIGNADA 
NO ORÇAMENTO VIGENTE: RECURSOS PRÓPRIOS / FPM / ICMS / C.M. / MDE / QSE / FEB / 
FMS - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2014, PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA e: CT Nº 187/2014 - 15.09.14 - SE-
VERINO MANOEL DA SILVA HORTIFRUTIGRANJEIRO - R$ 55.282,00.

Alagoinha, 15 de Setembro de 2014.
ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB 
HOMOLOGAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2014

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado o parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 027/2014, que objetiva Aquisição por compra de 01 (um) 
veículo novo, 0 km, de primeiro uso, fabricação nacional, ano e modelo não inferior a 2014/2014, 
motor com potência mínima de 1.0, câmbio com 05 marchas a frente e uma a ré, tração dianteira 
com juntas homocinéticas, capacidade para 05 (cinco) passageiros, movido a gasolina/álcool, ar 
condicionado, direção hidráulica, trava elétricas, vidros elétricos dianteiro, rodas de aço estampado 
5.0 x 13 + pneus 175/70 R13, suspensão elevada e air bag duplo e freios ABS, garantia mínima: 
01 (um) ano sem limite de quilometragem e com assistência técnica em toda em toda rede conces-
sionária do fabricante, destinado ás UBS (unidades básicas de saúde) do município. HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório: “LICITAÇÃO FRACASSADA”.

Mulungu - PB, 09 de Setembro de 2014
T JOANA D’ARC RODRIGUES BANDEIRA FERRAZ - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Serviços Técnicos Especializados no assessoramento na área de 
acompanhamento a convênios e outros. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00028/2014. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS: 02.00 - 04.122.1002.2004 - 3.3.90.39.01 OUTROS SER-
VIÇOS DE TERCEIROS PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2014, PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU e CT Nº 00127/2014 
- 10.09.14 - EPC - EMPRESA PARAIBANA PREST. DE SERVIÇOS COMB. A CONV LTDA - R$ 
6.000,00 – Seis Mil Reais.

Mulungu, 10 de Setembro de 2014.
JOANA D’ARC RODRIGUES BANDEIRA FERRAZ - Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Construção de Pólo de Academia da Saúde, conforme Proposta nº 11757032000113005 
–- MINISTÉRIO DA SAÚDE – Recursos Emenda Parlamentar e Município de Alagoinha – PB, Rua do 
Sol – Centro - Alagoinha - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 02.2014. DOTAÇÃO: 
02.041 – 10.301.0013.2066 – 44.90.51.00 – Obras e Instalações. VIGÊNCIA: 05 (CINCO) meses. 
PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB e ADONIS DE 
AQUINO SALES JÚNIOR – ME, CNPJ: 16.896.799/0001-86 - CT Nº 188/2014 – 15.09.2014 – R$ 
109.565,33 (Cento e Nove Mil Quinhentos e Sessenta e Cinco Reais e Trinta e Três Centavos).

Alagoinha, 15 de Setembro de 2014.
JOSE GAUDENCIO TORQUATO PINTO - Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO

O GESTOR DO FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE ALAGOINHA - ESTADO DA PARAÍBA, 
usando de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 
de junho de 1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo 
Licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS, tipo MENOR PREÇO, de nº 02.2014, fundamentado 
no RELATÓRIO E PARECER FINAL DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO datado de 
11.09.2014 e PARECER JURÍDICO datado de 12.09.2014, no valor total de R$ 109.565,33 - (Cen-
to e Nove Mil Quinhentos e Sessenta e Cinco Reais e Trinta e Três Centavos), para Construção 
de Pólo de Academia da Saúde, conforme Proposta nº 11757032000113005 –- MINISTÉRIO DA 
SAÚDE – Recursos Emenda Parlamentar e Município de Alagoinha – PB, Rua do Sol – Centro 
- Alagoinha - PB, em favor da empresa ADONIS DE AQUINO SALES JUNIOR –ME, inscrita no 
CNPJ 16.896.799/0001-86.

Alagoinha, 12 de Setembro de 2014.
JOSÉ GAUDÊNCIO TORQUATO PINTO 

Gestor do Fundo Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
GABINETE DO PREFEITO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO / ADJUDICAÇÃO
O PREFEITO DO PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA - ESTADO DA PARAÍBA, usando 

de suas atribuições legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de n º 8.666, de 21 de junho de 
1993 e suas alterações posteriores, resolve HOMOLOGAR e ADJUDICAR o Processo Licitatório na 
modalidade CONCORRÊNCIA, tipo MENOR PREÇO GLOBAL, de nº 003.2014, fundamentado no 
Relatório e Parecer Final da CPL e Parecer da Assessoria Jurídica, ambos datados de 11/09/2014 
e 12/09/2014, respectivamente, no valor total de R$ 5.890.161,85 – (Cinco Milhões Oitocentos e 
Noventa Mil Cento e Sessenta e Um Reais e Oitenta e Cinco Centavos), em favor da empresa 
SANCOOL - SANEAMENTO, CONSTRUÇÃO E COMÉRCIO LTDA – inscrita no CNPJ sob o nº 
09.267.923/0001-89, que tem como objetivo, a Contratação de empresa do ramo pertinente para 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE DRENAGEM DA AV. DOM PEDRO II E DO CENTRO DA CIDADE, 
DE CONFORMIDADE AOS CONTRATOS DE REPASSES CELEBRADOS ENTRE A PREFEITURA 
MUNICIPAL DE GUARABIRA E A UNIÃO FEDERAL POR INTERMÉDIO DO MINISTÉRIO DAS 
CIDADES, REPRESENTADO PELA CAIXA ECONÔMICA FEDERAL – CR 794432/2013 - (Processo 
2641.1010817-15/2013), CR 803387/2014  - (Processo 2641.1016453-332014), CR 801361/2014 
- (Processo 2641.1014562-330/2014) e CR 809096/2014 (Processo 1016576-56/2014). Fica a 
empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do instrumento de contrato nos 
termos do instrumento convocatório da referida Licitação. PUBLIQUE-SE PARA SUA EFICÁCIA.

Guarabira/PB, 15 de Setembro de 2014.
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00099/2014.

Objeto: Contratação de empresa para a confecção e fornecimento de bolsas específicas para 
Agentes Comunitários de Saúde e Agentes de Endemias. O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, 
sediada na Rua Solon de Lucena, 26, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, designado pela 
portaria 956/2014, de 04/01/2014, torna público que em virtude da necessidade de alterações no 
edital, fica adiada a sessão pública para o recebimento dos envelopes prevista para 17.09.2014 
as 16h00min. A noda data da sessão para abertura da licitação será publicada posteriormente. 
Informamos ainda que os autos do processo administrativo correspondente continuam com vista 
franqueada aos interessados na sala da Comissão de Licitação. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1246.

Guarabira - PB, 16 de Setembro de 2014
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO DE ADITIVO AO CONTRATO.
REF: TOMADA DE PREÇOS 01.2014.

OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto, as adequações nos quantitativos de 
alguns itens contratados em algumas ruas, acarretando assim no aditivo do valor contratado de 
R$ 43.202,26 (Quarenta e Três Mil Duzentos e Dois Reais e Vinte e Seis Centavos) ao inicialmente 
contratados no valor de R$ 537.500,26 (Quinhentos e Trinta e Sete Mil Quinhentos Reais e Vinte 
e Seis Centavos), conforme planilhas de adequações em anexo, totalizando a importância de R$ 
580.702,52 (Quinhentos e Oitenta Mil Setecentos e Dois Reais e Cinquenta e Dois Centavos), 
representados por um percentual de 8,04% (oito vírgula quatro por cento), objetivando a execução 
dos serviços de Pavimentação em Paralelepípedos e Assentamento de Meio Fio Granítico, Regime 
de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global, em diversas localidades da 
Zona Urbana do Município, conforme material em anexo

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – ZENÓBIO TOSCANO DE 
OLIVEIRA. CONTRATADA: BANDEIRANTES CONSTRUÇÃO & URBANISMO LTDA – CNPJ: 
14.224.419/0001-31- JONAS SÉRGIO CORREIA DE OLIVEIRA

JUSTIFICATIVA: Conforme determinação da edilidade municipal, alguns trechos contratados 
tiveram suas extensões pavimentadas em quantidade superior e inferior ao previsto inicialmente, 
como forma de 

melhor atender a população local, acarretando assim acréscimos e supressões nos quantitativos 
previstos inicialmente na planilha, sendo necessária a adequação da planilha contratada.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 12/09/2014. 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 023/2014
A Prefeitura Municipal de Serra Branca através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 023/2014, do tipo Menor Preço por Itinerário, objetivando o FRETAMENTO DE VEÍCULO 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Data de Abertura: 
30/09/2014 às 08:30h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Serra Branca, situada à 
Avenida Deputado Álvaro Gaudêncio, 60 - Centro - Serra Branca - PB. Maiores informações através 
do telefone (83) 3354-1225, no horário das 08:00 às 12:00.

Serra Branca - PB, 15 de setembro de 2014.
Jocimar Farias de Arruda – Pregoeiro

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 024/2014

A Prefeitura Municipal de Serra Branca através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 
comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 024/2014, do tipo Menor Preço Itinerário, objetivando a CONTRATAÇÃO DE TRANSPORTADOR 
AUTÔNOMO (PESSOA FÍSICA) PARA EFETUAR O TRANSPORTE ESCOLAR DE ALUNOS RE-
SIDENTES NO SÍTIO SUSSUARANA, PARA ASSISTIREM AULA NO DISTRITO DE SANTA LUZIA 
DO CRIRI. Data de Abertura: 30/09/2014 às 09:30h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura 
de Serra Branca, situada à Avenida Deputado Álvaro Gaudêncio, 60 - Centro - Serra Branca - PB. 
Maiores informações através do telefone (83) 3354-1225, no horário das 08:00 às 12:00.

Serra Branca - PB, 15 de setembro de 2014.
Jocimar Farias de Arruda – Pregoeiro

Edital de Convocação de Assembléia Extraordinária da Associação dos Moradores do 
Conjunto Habitacional Altiplano Cabo Branco.

O Presidente da Diretoria Administrativa da A.M.C.A, no uso de suas atribuições legais, de 
acordo com o artigo 30§8º e artigo 24 do Estatuto Social, convoca todos os associados para 
participarem da Assembléia Geral Extraordinária, que realizar-se-á no dia 21 de outubro de 2014, 
às 10:00 da manhã, na Rua José Rufino, S/N, Altiplano Cabo Branco, onde será abordado temas 
como: Segurança do bairro, limpeza, sessão de uso, em contrato de comodato, a ser aprovado 
em Assembléia, para a construção de uma Igreja Evangélica (Batista) e de uma restaurante, para 
servir a toda e comunidade.

A Diretoria

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
CONVOCAÇÃO DO PMCMV – II – SOLANEA – PB

A Prefeitura Municipal de Solânea convoca os beneficiários do PMCMV – II abaixo relacionados, 
que até o presente não assinou o contrato da casa, para comparecer na Sede da Secretaria de 
Desenvolvimento social e Cidadania em até 30 (trinta) dias a contar da data de publicação desta 
convocação, sob pena de decair o direito ao benefício, sendo excluída da lista dos contemplados: 
ADALZENY GOMES MARINHO, CLEOMAR LIRA DE LIMA, EDILMA FERREIRA SILVA, ELIZAN-
GELA FERREIRA GOMES LUNA, GILVANEIDE DA SILVA MEIRA GOMES, JOSILDA AMARO DOS 
SANTOS PAULINO, MARIA APARECIDA FÉLIX, MARIA DAS GRAÇAS FORTUNATO, MARIA DA 
PENHA SOARES DA SILVA, MARIA DE LOURDES NUNES DA SILVA, MARIA FERREIRA DUARTE, 
MARICÉLIA CLAUDINO SANTOS, MARGARIDA SILVA DE SOUSA, ROZIMAR COSTA DE LIMA 
GOMES e WANDERLÂNDIA GOMES DE LIMA.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
REPUBLICAÇAO DE AVISO 

Pregão Presencial nº 055/2014
Proc. Administrativo nº 153/2014

OBJETO:LICITAÇAO PARA CONTRATAÇAO DE EMPRESA PARA AQUISIÇAO DE SERVIÇOS 
FUNERARIOS DESTINADOS A AÇAO SOCIAL PARA ATENDER AS PESSOAS EM VULNERABI-
LIDADE RESIDENTES NESTE MUNICIPIO.

ABERTURA: 26/09/2014, às: 08:30 horas REGULAMENTAÇÃO: LEI No 10.520, DE 17 DE 
JULHO DE 2002.

RECURSOS FINANCEIROS: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / CONSTANTE NO 
ORÇAMENTO EXERCÍCIO 2014.

LEITURA OU OBTENÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Secretaria Prefeitura Municipal de 
Piancó, na Praça Salviano Leite, nº 10A – 1º Andar – Centro, no horário das 08:00 às 12:00 horas

Piancó-PB, 15 de setembro de 2014.
PEDRO CABRAL CAZÉ

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM

RESULTADO DO JULGAMENTO RECURSO ADMINISTRATIVO
Tomada de Preçosn.º005/2014

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM,tona público, nos termos do parecer técnico 
emanado pela Comissão Permanente de Licitação (CPL) sobre a análise dosRecursos Administra-
tivosinterpostos pelas empresasA3 CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA ME, contra ato da 
CPL que a inabilitoue CONSTRUTORA TERRA BRASIL LTDA EPP, contra a Habilitação da empresa 
MSX CONSTRUÇÕES, INCORPORAÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME.DECIDE:

JULGAR pelo conhecimento e no mérito pelo INDEFERIMENTO DO PEDIDOda Empresa A3 
CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDAME,pela ausência de fundamentação legal

JULGAR pelo conhecimento e no mérito pelo DEFERIMENTO DO PEDIDO da Empresa CONS-
TRUTORA TERRA BRASIL LTDA EPP em face da MSX CONST. E INC. E SERV. LTDA.

Na oportunidade, comunicamos, que a abertura dos Envelopes de Propostas de Preços, ocorrerá 
as 10:00horas do dia  25/09/2014 na sala da COPELI. Maiores informações através do telefone: 
(083) 3285-1529 no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhem,16 de setembro de 2014.
Tarcísio Saulo de Paiva

Prefeito 

Revogação de Procuração
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito, a procuração lavrada 

no livro: 233, as folhas 155, datada de 11.07.2011, no serviço notarial “Pessoa Milanez”, 3º Ofício 
de Notas, desta capital, em que é parte outorgantes: Leandro da Silva Fonseca CPF: 007.861.594-
13 e Saly Ferreira de Lima Fonseca, CPF: 788.309.744-04 e parte outorgadas: Anderson Guedes 
Ferreira, CPF: 050063.474-22 e Gisele Thais da Silva Araújo CPF: 071.001.564-08.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

 AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 49/2014
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para prestação de serviço consultoria, assessoria, treina-

mento, acompanhamento e elaboração de projetos na área da saúde do Município. Data e Local, 
às 08:30 horas do dia 29/09/2014, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N - Centro - São 
Domingos - PB.

São Domingos - PB, 16 de Setembro de 2014.
Eudes Leite de Sá Júnior.

Pregoeiro Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

 AVISO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 50/2014
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS para o fornecimento de materiais de consumo e prestação de 

serviços de Buffet, destinados a promoção de eventos do município. Data e Local, às 09:30 horas do 
dia 29/09/2014, na sala de Reuniões da CPL, Rua Projetadas, S/N - Centro - São Domingos - PB.

São Domingos - PB, 16 de Setembro de 2014.
Eudes Leite de Sá Júnior.

Pregoeiro Oficial

SEBASTIÃO JOSÉ DE BRITO = CNPJ/CPF Nº 147.815.065-53, Torna público que  a  SUDE-
MA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 
2343/2014 em João Pessoa, 06 de agosto de 2014 – prazo 730 dias. Para a atividade de: PUBLICI-
DADE VOLANTE, VEICULO TRIO ELÉTRICO. FORD F 4000, PLACA MOC/0511. Na (o) EM TODO 
ESTADO DA PARAIBA –  Município: PATOS/PB - Ref. ao Processo: 2014-004671/TEC/LO-8099  

  
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAÍÇÃO
 COMUNICADO – ERRATA

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00003/2014
O Presidente da CPL comunica que ONDE LÊ - SE: AD00001/2014 e CT Nº 00137/2014 – LEIA-

-SE: AD00003/2014 e CT Nº 00143/2014. Publicado no Diário Oficial do Estado e Jornal A União 
no dia 08.07.2014, referente ao Aviso de Ratificação e Extrato de Contrato, conforme licitação na 
modalidade: Adesão a Registro de Preço Nº AD00003/2014. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3296-1100
Baia da Traição - PB, 14 de Julho de 2014.

Gétulio Costa de Araújo – Presidente da CPL
   

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO II

PREGÃO PRESENCIAL N. º 09033/2014                                    PROCESSO ADM. Nº. 2013/105185
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Impressoras Multifuncionais, Des-

tinados as Escolas e Creis da Rede Pública Municipal.
ABERTURA DIA: 02/10/2014                                                                   HORÁRIO:  09:00 horas 
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa através do Pregoeiro torna 

público que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Presencial, cuja sessão pública será 
realizada no Estação Cabo Branco, Ciência, Cultura e Artes, situada no Altiplano Cabo Branco - 
João Pessoa / PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520, de 17 de julho de 2002, que institui a 
modalidade Pregão; o Decreto Municipal nº. 4.985/03 de 18 de novembro de 2003, que regulamenta 
o pregão no município de João Pessoa; Decreto Municipal 7.884/2013; Lei Municipal nº. 10.431 
de 11 de abril de 2005, publicada no SO nº. 952 com aplicação subsidiária da Lei nº. 8.666, de 
21 de junho de 1993 e respectivas alterações, Lei Complementar nº. 123/2006, Código de Defesa 
do Consumidor. FONTE DE RECURSOS: 00 (Recursos Ordinários) e 03 (FUDEB). Edital: cópia 
a ser adquirida mediante preenchimento de protocolo solicitado através do e-mail: cslsedecjp@
yahoo.com.br. Atendimento Externo da Comissão: 08h:00m as 12h:00m. Informações pelo Fone: 
(083) 3218-9255.

João Pessoa, 16 de Setembro de 2014.
José Martins Inácio

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 09043/2014                                    PROCESSO ADM. Nº. 2013/052843
OBJETO: Contratação de Instituição Especializada para execução da  Qualificação Profissional 

da Rede Municipal de Ensino da Educação de Jovens e Adultos EJA.
ABERTURA DIA: 01/10/2014                                                                   HORÁRIO:  09:00 horas 
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa através do Pregoeiro torna 

público que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Presencial, cuja sessão pública será 
realizada no Estação Cabo Branco, Ciência, Cultura e Artes, situada no Altiplano Cabo Branco - 
João Pessoa / PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº. 10.520, de 17 de julho de 2002, que institui a 
modalidade Pregão; o Decreto Municipal nº. 4.985/03 de 18 de novembro de 2003, que regulamenta 
o pregão no município de João Pessoa; Decreto Municipal 7.884/2013; Lei Municipal nº. 10.431 
de 11 de abril de 2005, publicada no SO nº. 952 com aplicação subsidiária da Lei nº. 8.666, de 
21 de junho de 1993 e respectivas alterações, Lei Complementar nº. 123/2006, Código de Defesa 
do Consumidor. FONTE DE RECURSOS: 00 (Recursos Ordinários) , 03 (FUDEB), 11 (FNDE). 
Edital: cópia a ser adquirida mediante preenchimento de protocolo solicitado através do e-mail: 
cslsedecjp@yahoo.com.br. Atendimento Externo da Comissão: 08h:00m as 12h:00m. Informações 
pelo Fone: (083) 3218-9255.

João Pessoa, 16 de Setembro de 2014.
José Martins Inácio

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 04-084/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação abaixo:
MODALIDADE: Pregão Presencial SRP nº. 04-084/2014.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE FARDAMENTO, DESTINADOS AO DEPARTAMENTO DE MANU-

TENÇÃO, ATRAVÉS DO SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS. 
DATA: 30/09/2014
HORÁRIO: 09h30min
LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Central Permanente de Licitação - Sede da Secretaria 

da Administração a Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, Decreto Municipal nº. 7.884/2013, e Lei Complementar nº. 123/06. Edital: 
cópia a ser adquirida mediante meio eletrônico através do E-Mail: licitacaojp@gmail.com, ou pelo 
site da PMJP: http://www.joaopessoa.pb.gov.br. Fone: 3218-9006/3218-9005.

João Pessoa, 16 de setembro de 2014
DALPES SILVEIRA DE SOUZA

Pregoeiro da COPEL/SEAD

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº. 04-085/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através do Pregoeiro, devidamente autorizado pela Portaria 

nº. 623 de 02 de maio de 2014 torna público, que fará realizar a Licitação abaixo:
MODALIDADE: Pregão Presencial SRP nº. 04-085/2014.
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE PROTEÇÃO INDIVIDUAL PARA A SECRETARIA 

MUNICIPAL DE SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA, ATRAVÉS DO SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS. 

DATA: 02/10/2014
HORÁRIO: 09h30min
LOCAL: Sala de Reuniões da Comissão Central Permanente de Licitação - Sede da Secretaria 

da Administração a Av: Diógenes Chianca, 1777-Água Fria - João Pessoa/PB. SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº. 10.520/02, regulamentada pelo Decreto 4.985/03, Lei Federal 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, Decreto Municipal nº. 7.884/2013, e Lei Complementar nº. 123/06. Edital: 
cópia a ser adquirida mediante meio eletrônico através do E-Mail: licitacaojp@gmail.com, ou pelo 
site da PMJP: http://www.joaopessoa.pb.gov.br. Fone: 3218-9006/3218-9005.

João Pessoa, 16 de setembro de 2014
DALPES SILVEIRA DE SOUZA

Pregoeiro da COPEL/SEAD
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Responsavel.: ELDENISE SERRANO FERREIRA DE 
PONTES
CPF/CNPJ....: 020087517/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            459,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 050423
Responsavel.: LUIZ CARLOS CURIEL
CPF/CNPJ....: 024666781-87
Titulo......: IND CONDOMINIO   R$            100,00
Apresentante: CONDOMINIO RESIDENCIAL TUR-
MALINA
Protocolo...: 2014 - 049654
Responsavel.: DANIEL VICTOR DA COSTA
CPF/CNPJ....: 013025300/0001-77
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.088,70
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051181
Responsavel.: LUIZ HENRIQUE DE ANDRADE NAS-
CIMENTO
CPF/CNPJ....: 077587934-79
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            750,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 050532
Responsavel.: MAURO NUNES PEREIRA FILHO
CPF/CNPJ....: 008747482/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.903,42
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052258
Responsavel.: MARIA JOELSA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 014735225/0001-09
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            978,24
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051871
Responsavel.: DANNYELLY GALDINO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 011081764-88
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             82,50
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052026
Responsavel.: THAYANNE NUNES SATIRO FERRAZ 
DE MOU
CPF/CNPJ....: 057318694-48
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            900,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051542
Responsavel.: RAFAEL SILVA CRISPIM DE OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 011775793/0001-37
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.374,23
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051228
Responsavel.: NASCIMENTO E NASCIMENTO MOV 
LTDA ME
CPF/CNPJ....: 015804571/0001-56
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.517,92
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051881
Responsavel.: ROBERTA CLAUDIA AMARAL OLI-
VEIRA ME
CPF/CNPJ....: 019451410/0001-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            647,16
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051927
Responsavel.: FABIANA DE SOUSA VIEIRA
CPF/CNPJ....: 009062324-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            130,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051361
Responsavel.: CARLA EMILIA BEZERRA DE AQUINO
CPF/CNPJ....: 013426396/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            383,04
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052681
Responsavel.: CARLA EMILIA BEZERRA DE AQUINO
CPF/CNPJ....: 013426396/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            815,16
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052708
Responsavel.: CARLA EMILIA BEZERRA DE AQUINO
CPF/CNPJ....: 013426396/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.144,91
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052718
Responsavel.: CARLA EMILIA BEZERRA DE AQUINO
CPF/CNPJ....: 013426396/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            139,41
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052658
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

Joao Pessoa,  17/09/2014
---------------------------------------

Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE
- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: BIRNALDO DANTAS DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 186021184-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            327,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051403
Responsavel.: BIRNALDO DANTAS DE SOUSA
CPF/CNPJ....: 186021184-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            297,33
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051372
Responsavel.: CRISTIANA RIBEIRO (002524)
CPF/CNPJ....: 567707744-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            136,15
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051426
Responsavel.: CONSTRUTORA L R C LTDA
CPF/CNPJ....: 003475824/0001-06
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          1.588,18
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNI-
CACOES
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052126
Responsavel.: DANIEL CARVALHO LEITE
CPF/CNPJ....: 981361194-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            500,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051464
Responsavel.: GABRIELLA GOMES PESSOA ME
CPF/CNPJ....: 017220469/0001-39
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            561,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 050433
Responsavel.: JEFFERSON PEREIRA DE GOIS
CPF/CNPJ....: 045622024-08
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            754,29
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNI-
CACOES
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052117
Responsavel.: JOSE ROBERTO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 023236614-42
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          7.693,73
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNI-
CACOES
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052118
Responsavel.: LUCELENA MARTINS CARNEIRO
CPF/CNPJ....: 800601291-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            167,17
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 050384
Responsavel.: MARIA HONORIA PEREIRA RAMALHO-
-ME
CPF/CNPJ....: 003454159/0001-74
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$          8.996,90
Apresentante: ANATEL AG NAC DE TELECOMUNI-
CACOES
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052120
Responsavel.: NATERCIA RAULIM DA  SILVA RAMO
CPF/CNPJ....: 002679192/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            502,83
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 050808
Responsavel.: ROSIVALDO PEREIRA DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 069689694-08
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.790,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051510
Responsavel.: TEIXEIRA COM. DE MAT. DE CONST. 
LTD
CPF/CNPJ....: 041142092/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.072,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051495
Responsavel.: TEIXEIRA COM. DE MAT. DE CONST. 
LTD
CPF/CNPJ....: 041142092/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            437,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051456
Responsavel.: JOSIAS DA SILVA FRANCISCO
CPF/CNPJ....: 012531780/0001-85
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.028,25
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051939
Responsavel.: ARQVIP CONSTRUTORA E INCOR-
PORADORA
CPF/CNPJ....: 015715671/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.602,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 051726

Responsavel.: JOSENILDO DE LIMA FREIRE
CPF/CNPJ....: 072530014-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             60,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052617
Responsavel.: LCB COMERCIO E SERV. MONTAGEM 
LTDA-
CPF/CNPJ....: 013891682/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.538,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052744
Responsavel.: LIVIA E CARVALHO LTDA
CPF/CNPJ....: 010374933/0005-26
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.000,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052637
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida  
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  17/09/2014
----------------------------------------

Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO
- Titular -

Responsavel.: ANIZIO ANTONIO DE MELO SOARES
CPF/CNPJ....: 041221003/0001-32
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             53,28
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052806
Responsavel.: CAMILA FERNANDA MACHADO DE 
MELO
CPF/CNPJ....: 097141434-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            786,00
Apresentante: HSBC BANK BRASIL-01701201/0001-89
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052834
Responsavel.: CASSIO CABRAL SANTOS
CPF/CNPJ....: 008638084-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             10,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052607
Responsavel.: DOUGLAS PERREIRA DE MOURA
CPF/CNPJ....: 237692974-15
Titulo......: DUP PRES SER IN  R$            250,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2014 - 052631

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 001/2014
A Prefeitura Municipal de Barra de Santana – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta a Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 001/2014, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a REFORMA DE UMA 
ESCOLA COM 06 SALAS DE AULA. Data de abertura: 03/10/2014 às 10h00min (Horário Local), 
valor orçado de R$ 35.309,66. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de Santana, à Av. Liberdade, 45 - Centro, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3346-1066.

Barra de Santana, 15 de Setembro de 2014.
José Cláudio Mendes Cabral – Pres. CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOGEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 017/2014
A Prefeitura Municipal de Mogeiro, através de sua CPL, torna público que realizará licitação na 

modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 017/2014, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, objetivando 
a execução de obras de construção de uma Unidade Básica de Saúde da Família no Sítio Chã de 
Areia, Município de Mogeiro - PB, no dia 30/09/2014 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste 
Órgão, situada à Av. Presidente João Pessoa, 47 - Mogeiro – PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço aci-
ma citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, até o dia 25/09/2014. Informações pelo telefone: 
(0xx83) 3266-1334.

Publicado no Jornal “A União” do dia 11/09/2014 – Republicado por Incorreção.
Mogeiro(PB), 10 de setembro de 2014.

JOSÉ JOÃO GONÇALVES
PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS (PB)

AVISO DE LICITAÇÃO SEGUNDA REUNIÃO
 PREGÃO PRESENCIAL N.º 103/2014

OBJETO: Contratação de empresa, para fins de fornecimento parcelado de tecidos e aviamentos, 
a fim de atender as necessidades das diversas secretarias do município de Patos (PB).

 ABERTURA: 29/09/2014, às 09h00min (horário de Brasília)
 INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital, no Centro Administrativo Aderbal 

Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, bairro Belo Horizonte, 
Patos (PB), de segunda a sexta, no horário de 08h00min ás 12h00min, mediante apresentação 
de comprovante de pagamento no valor de R$ 30,00 (trinta reais), que pode ser feito na sede da 
Prefeitura Municipal de Patos (PB), Informações pelo telefone 0(xx) 83-3423-3610- ramal 212 e 
231. E-mail: licitação@patos.pb.gov.br

 Patos (PB), 16 de setembro de 2014.
 RAMALEY FERDINANDO DE ARAUJO NÓBREGA

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

 ANULAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO
A Comissão de Pregão do Município de Patos, nomeada através da Portaria de n° 881/2013, DE 

ORDEM DA EXMA. SRA. PREFEITA, torna público para conhecimento de todos os interessados, 
A ANULAÇÃO DO AVISO DE LICITAÇÃO, publicado no DIÁRIO OFICIAL DO ESTADO, do dia 12 
de setembro de 2014, página 37,  e JORNAL À UNIÃO, página 25, do dia 12 de setembro de 2014, 
página referente ao Processo Licitatório Pregão Presencial nº 107/2014, cujo objeto é a contratação 
de empresa para aquisição de 2 (dois) veículos, tipo utilitários, destinados a atender as necessidades 
da Secretaria de Administração do município de Patos – PB.

INFORMAÇÕES: Na sala da Gerência de Licitação, sediada à Av. Horácio Nóbrega, S/N, Bairro 
Belo Horizonte, Patos-PB, em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00.

 Patos - PB, 16 de setembro de 2014.
 RAMALEY FERDINANDO DE ARAÚJO NÓBREGA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 110/2014

OBJETO: Contratação de pessoas físicas para prestação de serviços na execução do Programa 
Nacional de Promoção do Acesso ao Mundo de Trabalho – ACESSUAS – TRABALHO, a cargo da 
Secretaria de Desenvolvimento Social do município de Patos – PB.

ABERTURA: 30/09/2014, às 09: 00h (Horário de Brasília)
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital, no Centro Administrativo Aderbal 

Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, - Belo Horizonte – Patos 
– PB, em todos os dias úteis, no horário das 08h00min ás 12h00min, mediante apresentação de 
comprovante de pagamento no valor de R$ 30,00 (trinta Reais), que pode ser feito na sede da 
Prefeitura Municipal de Patos  - PB ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações.

CONTATOS: 0(xx) 83-3423-3610 – ramal 212   E-mail: licitação@patos.pb.gov.br
Patos – PB, em 16 de setembro de 2014.

RAMALEY FERDINANDO DE ARAUJO NÓBREGA
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
Resumo para publicação

Processo Administrativo n.º: 161/2014
Ref. Pregão Presencial n.º: 069/2014
Impugnante: FIORI VEICOLO LTDA.

Publicação Decisão
Diante de tudo que consta no Processo Administrativo em epígrafe, em consonância com o 

parecer da Assessoria Jurídica, o Pregoeiro Oficial do Município de Queimadas DECIDIU por não 
NÃO ACOLHER a Impugnação interposta, pela não demonstração de ser o signatário da mesma 
parte legitima para requerê-la em nome da Empresa Impugnante.

Queimadas (PB), em 15 de setembro de 2014.
WESCLEY CANDEIA SANTANA

Pregoeiro Oficial

Vistos, etc.
Com fulcro no § 4º do art. 109 da Lei nº 8.666/93 c/c art. 9º da Lei nº 10.520/2002, RATIFICO a 

decisão do Pregoeiro Oficial do Município em todos os seus termos.
Queimadas (PB), em 15 de setembro de 2014.

JACÓ MOREIRA MACIEL
Prefeito Constitucional

NOTIFICAÇÃO DE DECISÃO
Através do presente, fica a Empresa FIORI VEICOLO LTDA notificada da decisão que NÃO 

CONHEÇEU a Impugnação interposta, pela não demonstração de ser o signatário da mesma parte 
legitima para requerê-la em nome da Empresa Impugnante.

Queimadas (PB), em 15 de setembro de 2014.
WESCLEY CANDEIA SANTANA

Pregoeiro Oficial
 

MONICA SIMPLICIO FERREIRA - CNPJ Nº 15.587.699/0001-05, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, RENOV. DA LO 4387/12/PROC. 
Nº 2012-005115 – BAR COM UTILIZAÇÃO DE SOM MECANICO – AC: 170m² - INV. 3.500 – EMP 
02 – LOC ATV RUA MANOEL S. PESSOA, 92 – LOT. SANTA MARTA – CONDE – PB. Processo: 
2014-006655/TEC/LO-8476.

CONSENSO IMOVEIS LTDA-ME – CPF Nº 15.286.731/0001-12, torna público que requereu à 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Licença de Instalação em 09 de 
Julho de 2014. Processo número 2014-4354 – Edificação Multifamiliar Familiar – João Pessoa – PB.

MAIZA MARIA DOS SANTOS SOUZA – CPF Nº 287.799.594-15, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Autorização Ambiental – PRO-
PAGANDA VOLANTE ELEITORAL 2014 – VEÍCULO/PLACAS: MNX-3474-PB – POTÊNCIA: 300 
– PERCURSO: ITAPOROROCA – PB E REGIÃO. Processo: 2014-006659/TEC/AA-3146.

ANTONIO FERREIRA VIEIRA – CPF Nº 133.301.444-91, torna público que requereu a sua Licença 
de Operação junto a SUDEMA, de Edificação Multifamiliar, localizada à Rua Projetada, QD. 33, LT. 
16, LOT. AEROPORTO, BAYEUX, através do Processo: 2014-006370/TEC/LO-8426.

DELTA ENGENHARIA LTDA – CNPJ Nº 02.980.212/0001-08, torna público que requereu à SUDE-
MA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Instalação - CONDOMÍNIO 
RESIDENCIAL COM 320 APT, AC-18.782,35M² = IT: 13000000 = NE:05 = L/ATV: RUA HELIO 
RODRIGUES FERREIRA, QD 115, LT 0685 – CUIA – JP/PB. Processo: 2014-006635/TEC/LI-3490.

POSTO DE COMBUSTIVEIS BELA VISTA LTDA – CNPJ/CPF Nº 70.097.142/0001-02, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2658/2014 em João Pessoa, 19 de agosto de 2014 – Prazo: 1825 dias. Para a 
atividade de: COMERCIO VAREJISTA DE COMBUSTÍVEIS, (GASOLINA, E DIESEL) VENDA DE 
LUBRIFICANTES. Na(o) – ROD. BR 104, KM 11, S/N Município:  CUITE – UF: PB. Processo: 
2014-005046/TEC/LO-8163.

SEBASTIÃO ZUZU DOS SANTOS FILHO-ME – CNPJ/CPF Nº 15.226.099/0001-11, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Insta-
lação nº 3201/2014 em João Pessoa, 10 de setembro de 2014 – Prazo: 365 dias. Para a atividade 
de: COMERCIO VAREJISTA DE COMBUSTÍVEIS, (GASOLINA, ETANOL E DIESEL) VENDA DE 
LUBRIFICANTES, INSTALAÇÃO DE UM POSTO DE COMBUSTÍVEIS. Na(o) – MARGEM DA BR 
230 S/N – ZONA RURAL DE MALTA  Município: - UF: PB. Processo: 2014-002974/TEC/LI-3078.

PANIFICAÇÃO SANTA TEREZINHA LTDA – ME – CNPJ Nº 05.928.217/0001-80, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, R. DA L.O Nº 
1907/10, REF. PROC. 144/09 – FABRICAÇÃO DE PRODUTOS DE PADARIA, CONFEITARIA E 
PASTELARIA, AC: 105M² = IT: 20000 = NE: 05 = L/ATV: RUA SIQUEIRA CAMPOS Nº 553, CAMA-
LAU – CABEDELO – PB. Processo: 2014-006623/TEC/LO-8470.

MINERAÇÃO COTO COMÉRCIO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA – CNPJ Nº 
00.841.691/0001-56, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação para armazenamento e comercialização 
de rocha ornamental na sede da empresa localizada na Rua Francisco Serafim, s/n, Lote D8- 
Centro – Porto de Cabedelo – Cabedelo – PB. Processo SUDEMA – 2014-006552/TEC/LO-8457.

MINERAÇÃO COTO COMÉRCIO IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA – CNPJ Nº 
00.841.691/0001-56, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Instalação da lavra de granito ornamental da pe-
dreira situada em Malhada da Maniçoba, Zona Rural, Município de Picuí – PB, Processo SUDEMA 
2014-005752/TEC/LI-3413 (Processo DNPM 846.082/2002).

PLANC JARDIM LUNA EMP. IMOB. SPE LTDA – CNPJ Nº 10.452.168/0001-91, torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 2998/2014 em João Pessoa, 03 de setembro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Edificação Multifamiliar com 80 (oitenta) Unidades Habitacionais, com sistema de Tratamento da 
CAGEPA. Na Rua Professor Francisco de Oliveira Porto – Cruzando com a Rua Custódio Santos, 
Brisamar, Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo Nº 2014-005161/TEC/LO-8184.

GENILDO FRANCISCO DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 016.223.784-74, torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental 
nº 3287/2014 em João Pessoa, 12 de setembro de 2014 – Prazo: 44 dias. Para a atividade de: 
PUBLICIDADE VOLANTE ELEITORAL – VEÍCULO VW GOL PLACA – MMR-3096/PB – ano de 
fabricação/modelo 1994/1994 Na(o) -  SANTA RITA E REGIÃO Município: -  UF: PB. Processo: 
2014-006451/TEC/AA-3082.

ANDERSON BIONE DE ARAUJO, CPF Nº 034.123.444-35, torna público que requereu a sua Licença 
de Operação junto a SUDEMA, de Edificação Multifamiliar, localizada à Rua Projetada, QD. 07, LT, 
232, TIBIRI, SANTA RITA, através do Processo: 2014-006213/TEC/LO-8389.

ANDERSON BIONE DE ARAUJO, CPF Nº 034.123.444-35, torna público que requereu a sua Licença 
de Operação junto a SUDEMA, de Edificação Multifamiliar, localizada à Rua Projetada, QD. 07, LT. 
233, TIBIRI, SANTA RITA, através do Processo: 2014-006217/TEC/LO-8391.

FERNANDA AZEVEDO BATISTA, CPR Nº 003.232.371-93, torna público que requereu a sua Licença 
de Operação junto a SUDEMA, de Edificação Multifamiliar, localizada à Rua Projetada, QD. 06, LT. 
196, TIBIRI, SANTA RITA, através do Processo: 2014-006213/TEC/LO-8389.

ASCOL – ASSESSORIA E CONSTRUÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 02.463.799/0001-88, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 3184/2014 em João Pessoa, 10 de setembro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Edificação multifamiliar. Na(o) RUA NAPOLEAO GOMES VARELA – Nº 192  Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-004972/TEC/LO-8148.

JHERSYKA MAYONARA BRITO DE ALMEIDA – CPF Nº 086.491.814-30, torna público que reque-
reu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Autorização Ambiental = 
PROPAGANDA VOLANTE ELEITORAL 2014 = FIAT-UNO = PLACA:MQF-0094/PB = P.480WHATTS 
= 02 EIXOS = L/ATV: BAYEUX – PB E REGIÃO. Processo: 2014-006661/TEC/AA-3147.

PADARIA E PASTELARIA JAGUARIBE – CNPJ/CPF Nº 09.334.046/0001-11, torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
2735/2014 em João Pessoa, 25 de agosto de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Fabricação 
de Biscoito e Bolachas-Panificadora Na(o) RUA ENGENHEIRO LEONARDO ARCOVERDE – Nº 
548  Município:  JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2014-004733/TEC/LO-8117.

DELEON FRANCISCO DA SILVA – CNPJ/CPF Nº 15.233.571/0001-43, torna público que a SUDEMA 
- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3183/2014 
em João Pessoa, 10 de setembro de 2014 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Comércio de 
Carvão Vegetal e Outros. Na(o) – RUA MANOEL GOMES DA SILVA, Nº 49 – PLANALTO  Município: 
PEDRAS DE FOGO – UF: PB. Processo: 2014-000954/TEC/LO-7047.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2014
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2014, que objetiva: 
Execução dos serviços de Construção de ACADEMIA DE SAÚDE - POLO AMPLIADO, localizada 
na Rua Padre Leonardo - Solânea/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e 
ADJUDICO o seu objeto a: J F SILVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - R$ 178.233,02.

Solânea - PB, 15 de Setembro de 2014
SEBASTIÃO ALBERTO CANDIDO DA CRUZ 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
 TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2014
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2014, que objetiva: Execução 
dos serviços de Construção de ACADEMIA DE SAÚDE-POLO INTERMEDIÁRIO, localizada na Rua 
5 de Agosto - Solânea/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: J F SILVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - R$ 98.466,82.

Solânea - PB, 15 de Setembro de 2014
SEBASTIÃO ALBERTO CANDIDO DA CRUZ 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2014
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00003/2014, que objetiva: 
Execução dos serviços de Ampliação da Escola JOSÉ MENINO DE OLIVEIRA, localizada na Rua 
5 de Agosto-Solânea/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: J F SILVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - R$ 497.108,51.

Solânea - PB, 15 de Setembro de 2014
SEBASTIÃO ALBERTO CANDIDO DA CRUZ 

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2014
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:00 horas do dia 30 de Setembro de 2014, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Engenheiro(a) Civil, 
para prestação de serviços junto a Prefeitura Municipal de Solânea/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3363-1285. Email: licitacoessolanea@hotmail.com

Solânea - PB, 16 de Setembro de 2014
JUSCELINO SOARES DA SILVA 

 Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO
 AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2014
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 03 de Outubro 
de 2014, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de uma 
empresa especializada em construção civil para execução dos serviços na construção de Refeitórios 
nas Escolas da Rede de Ensino Municipal:  Marechal Rondon, Teodolino Soares e Emilia Gomes e 
construção de um  muro na Escola municipal Teodolino Soares, como também construção de um 
anfiteatro na Escola Emília Gomes, neste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (083) 36251111.Email: 
licitação_marcacao@autlook.com

Marcação - PB, 16 de Setembro de 2014
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA 

Presidente da Comissão

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo

Comissão Permanente de Licitação
Pregão Presencial  093/2014

AVISO DE ADIAMENTO
A Prefeitura Municipal de CABEDELO-PB, através da Comissão Permanente de licitação, torna 

público aos interessados que a licitação na modalidade Pregão Presencial 93/2014, cujo o objetivo 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO 
DE VEÍCULOS E EQUIPAMENTOS, COM OBJETIVO DE EXECUTAR SERVIÇOS DE MANU-
TENÇÃO CORRETIVA E PREVENTIVA DA REDE DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA DO MUNICÍPIO DE 
CABEDELO/PB, fica adiada para a o dia 29/09/2014 às 09:00 horas . Cabedelo, 16 de Setembro 
de 2014/Simone Medeiros Bezerra/Pregoeira. Novo Edital disponível no endereço: http://www.
cabedelo.pb.gov.br/transparencia_editais.asp

GOVERNO MUNICIPAL
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

LEILÃO Nº: 003/2014.
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO TORNA PÚBLICO QUE NOS TERMOS DA LEI 

FEDERAL Nº 8.666 DE 21 DE JUNHO DE 1993 E SUAS ALTERAÇÕES POSTERIORES, REALIZA-
RÁ LICITAÇÃO NA MODALIDADE LEILÃO Nº 003/2014, DO TIPO MAIOR LANCE NA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOBRADO, LOCALIZADA À RUA MANOEL DE SALES, S/N. CENTRO. SOBRA-
DO – PB, TELEFONE (83) 3661-1064,  ÀS 09HS E 00 MIN. DO DIA 02 DE OUTUBRO DE 2014.

OBJETO: A VENDA DE 01 ( UMA ) GRADE ARADORA C/ 14 DISCOS, MARCA TATU, ANO 
2000, PERTENCENTE À SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS URBANOS.

PARA MAIORES INFORMAÇÕES E CÓPIA DO EDITAL PODERÃO SER OBTIDAS NA SALA 
DE REUNIÃO DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, NO ENDEREÇO ACIMA DISCRI-
MINADO.

SOBRADO – PB, 17 DE SETEMBRO DE 2014.
RODRIGO COSTA DOS SANTOS

PRESIDENTE DA CPL

GOVERNO MUNICIPAL
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

LEILÃO Nº: 003/2014.
A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO TORNA PÚBLICO QUE NOS TERMOS DA LEI 

FEDERAL Nº 8.666 DE 21 DE JUNHO DE 1993 E SUAS ALTERAÇÕES POSTERIORES, REALIZA-
RÁ LICITAÇÃO NA MODALIDADE LEILÃO Nº 003/2014, DO TIPO MAIOR LANCE NA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SOBRADO, LOCALIZADA À RUA MANOEL DE SALES, S/N. CENTRO. SOBRA-
DO – PB, TELEFONE (83) 3661-1064,  ÀS 09HS E 00 MIN. DO DIA 02 DE OUTUBRO DE 2014.

OBJETO: A VENDA DE 01 ( UMA ) GRADE ARADORA C/ 14 DISCOS, MARCA TATU, ANO 
2000, PERTENCENTE À SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS URBANOS.

PARA MAIORES INFORMAÇÕES E CÓPIA DO EDITAL PODERÃO SER OBTIDAS NA 
SALA DE REUNIÃO DA COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, NO ENDEREÇO ACIMA 

DISCRIMINADO.
SOBRADO – PB, 17 DE SETEMBRO DE 2014.

RODRIGO COSTA DOS SANTOS
PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO N.º 070/2014

PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2014
Contratante: Prefeitura de Assunção/PB. Contratada: Ramalho Quirino Comércio de Artigos 

Médicos Eirele-ME CNPJ: 03.883.545/0001-81. Objeto: Prestar serviço na confecção de prótese 
dentária, ref. aos itens: 01 a 05, conforme projeto básico. Valor Total: Foi o valor total de R$ 60.000,00 
(sessenta mil reais), ref. aos itens: 01 a 05. Vigência: 01 (um) ano. F. de Recurso: Próprio. Dotação: 
QDD/2014. Partes Assinantes: Rafael A. de F. Oliveira (Prefeitura) e o Sr. Eduardo José Ricarte 
Loureiro CPF nº 009.966.054-79 (Pela empresa). Data da assinatura: 01/09/2014.

Assunção/PB, 01 de setembro de 2014.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

E R R A T A
PREGÕES PRESENCIAIS N.º 021/2014; N.º 022/2014; N.º 024/2014 E N.º 026/2014
O Prefeito de Assunção/PB, no uso das atribuições legais que lhes são conferidas, torna pú-

blico que nos Avisos das Homologações do Pregão Presencial nº 021/2014; Pregão Presencial nº 
022/2014; Pregão Presencial nº 024/2014 e Pregão Presencial nº 026/2014, publicado no Diário 
Oficial - Pg. 32, e no Jornal a União - Pg. 26, todos da edição do dia 28.08.2014, no campo onde se 
lê: Assunção/PB, 01 de agosto de 2014, Leia-se: Assunção/PB, 08 de agosto de 2014. Informações: 
Telefone: (83) 3466-1079. 

Assunção/PB, 04 de setembro de 2014.
Rafael Anderson de Farias Oliveira

Prefeito

E R R A T A
PREGÃO PRESENCIAL Nº 033/2014
A Prefeita de Assunção/PB, no uso das atribuições legais que lhes são conferidas, torna público 

que no aviso do Edital do Pregão Presencial nº 033/2014, publicado no Diário Oficial - Pg. 28, e 
no Jornal a União - Pg. 11, todos da edição do dia 05.09.2014, no campo onde se lê: Contratação 
de empresa para a prestação de serviços diariamente, sendo 08h:00mn (oito horas) por dia, na 
assessoria e processamento de dados na Secretaria da Saúde, Leia-se: Contratação de empresa 
para a prestação de serviços diariamente, sendo 08h:00mn (oito horas) por dia, na assessoria técnica 
especializada junto a Secretaria de Finanças. Informações: Telefone: (83) 3466-1079. 

Assunção/PB, 05 de setembro de 2014.
João Paulo Souza Galdino

Pregoeiro

SECRETARIA DA INFRAESTRUTURA 
DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO  
 

AVISO DE LICITAÇÃO 
 

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, a seguinte licitação do tipo Menor Preço: 

 

Modalidade Data Hora Objeto 
 
TOMADA DE PREÇOS Nº 19/14 
Registro CGE Nº 14-01562-1 

 
02/10/14 

 
15:00 

Serviços de Recapeamento Asfáltico na PB-
105, trecho: Travessia Urbana de Remígio. 
Valor estimado da obra: R$ 331.128,83 
Prazo de execução: 60 dias 

 

O respectivo Edital encontra-se à disposição dos interessados na CPL, onde também outras informações 
poderão ser obtidas, nos dias úteis, das 14:00 às 18:00 horas, de segunda a sexta. Informações pelo 
telefone (83) 32162813; email cpl@der.pb.gov.br e site www.der.pb.gov.br. 

 

João Pessoa, 16 de setembro de 2014. 
 

Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira 
Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

       
 

 

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N352/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 06/10/2014 às 09h para:

Aquisição de material de permanente, destinado a SEDH/Fundação de Ação Comunitaria, 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 14-01559-9
João Pessoa, 16 de setembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº273/2014
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 08/10/2014 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de pão, destinado ao Complexo Hospitalar Clementino Fraga 
- CHCF, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 14-01547-4
João Pessoa, 16 de setembro de 2014.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

Secretaria de Estado da Mulher e da 
Diversidade Humana - SEMDH

EDITAL Nº. 011, de 17 de Setembro de 2014.
Homologação do Resultado Final da seleção das Instituições ou Grupos Habilitados para o 

Processo de Seleção de Instituições ou Grupos, Representantes da Sociedade Civil Organizada 
para a Composição do CEDLGBT.

A Secretaria de Estado da Mulher e da Diversidade Humana (SEMDH), neste ato representado por 
sua gestora, torna pública a homologação do resultado final da seleção das Instituições ou Grupos 
Habilitados para o Processo de Seleção de Instituições ou Grupos, Representantes da Sociedade 
Civil Organizada para a Composição do CEDLGBT descrito no Edital 005/2014 – SEMDH, e de 
acordo Decreto Estadual nº. 35.004, 21 de maio de 2014, conforme segue:

1. ASTRAPA – Associação das Travestis e Transexuais da Paraíba;
2. Bruta Flor Coletivo Feminista;
3. CORAL – Convergência do Orgulho Rosa, Azul e Lilás;
4. Grupo de Mulheres Lésbicas e Bissexuais Maria Quitéria;
5. Grupo Fórum LGBT Catolé;
6. GVP – Gayrreiros do Vale do Paraíba;
7. MOVBI – Movimento de Bissexuais;
8. Movimento do Espírito Lilás;
9. Movimento LGBT de Cajazeiras;
10. Sapatá – Rede Nacional de Lésbicas e Bissexuais Negras para a Promoção da Saúde e 

Controle Social em Políticas Públicas/Núcleo PB.
PUBLIQUE-SE.

MARINÉZIA GOMES TONÉ
Secretária Executiva de Estado da Mulher e da Diversidade Humana
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